
«Геликон-опера» 
поставила одну из самых 
востребованных опер 
мирового репертуара — 
«Сельскую честь» 
Пьетро Масканьи

РЕШЕНИЕ Сотовые операторы будут блокировать звонки 
от мошенников

Последний звонок

Мария Агранович

П
ояснительную записку к 
законопроекту о труде в 
школе разработчики до-

кумента начинают словами од-
ного из основоположников педа-
гогики в нашей стране Констан-
тина Ушинского — о том, что вос-
питание, если оно желает сча-
стья человеку, должно пригото-
вить его к «труду жизни». Так ли 
это и насколько именно такое 
пояснение актуально сегодня?

Пока парламентарии разра-
батывали, рассматривали и 
принимали в первом чтении по-
правки к Закону «Об образова-
нии в РФ», учителя и родители 
«ломали копья» вокруг форму-
лировок и смыслов документа и 
старались понять, не заставят 
ли первоклашек двигать парты, 
а старшеклассников — ремонти-
ровать окна.

Напомним, до сих пор часть 
4 статьи 34 Закона «Об образо-
вании в РФ» запрещала привле-
кать ребят без согласия (соб-
ственного или родителей) к тру-
ду, не предусмотренному об-
разовательной программой. Те-
перь же эту формулировку из 
закона предлагается исклю-
чить. То есть труд «по умолча-
нию» становится основным 
правом учеников (статья 34 по-
священа как раз их основным 

правам и мерам соцподдержки). 
А в статью 43 того же закона — 
про обязанности и ответствен-
ность школьников — вносятся 
правки: дети должны бережно 
относиться к школьному иму-
ществу, поддерживать в классе 
и школе в целом чистоту и поря-
док, а еще — «участвовать в об-
щественно полезном труде... 
направленном на формирова-
ние... трудолюбия и базовых 
трудовых навыков, чувства 

причастности и уважения к ре-
зультатам труда». Последнее — 
абсолютно новый пункт. 

Что такое общественно по-
лезный труд, не раз поясняла 
глава Комитета Госдумы по про-
свещению Ольга Казакова, 
успокаивая тревожных роди-
телей. Речь не о том, что дети бу-
дут заменять собой техниче-
ский персонал — уборщиц или 
садовников. «Мы говорим в пер-
вую очередь о традиционных 
дежурствах в классе, столовой 
или раздевалке, о субботниках. 
О том, что после обеда нужно 
убирать за собой посуду, выки-
дывать мусор в урну... Это эле-
ментарные базовые вещи», — от-
мечала Казакова в одном из ин-
тервью «РГ». Так, по ее мнению, 
у детей, кроме полезных навы-
ков,  сформируется 
еще и уважение к «че-
ловеку труда». 

Владислав Куликов, 
Олег Капранов

Р
оскомнадзор сообщил, 
что в скором времени 
абсолютно все сото-
вые операторы долж-
ны установить умную 
систему, блокирую-
щую анонимные звон-
ки. Ведущие сотовые 
компании уже устано-

вили специальную платформу 
против мошенников. У осталь-
ных время — до марта будущего 
года.

Вряд ли надо кому-то расска-
зывать, какой проблемой стали 
звонки мошенников. Интерес-
но, есть ли в стране хоть один 
человек, кому они еще не звони-
ли? Перезванивать бесполезно: 
аферисты любят скрываться за 
другими, как правило, ничего не 
значащими номерами. Так им 
удобнее.

Хорошая новость: проблема 
решается. В декабре прошлого 

года в России запущена система 
«Антифрод» — платформа по 
борьбе с подменными номера-
ми. Она проверяет, действи-
тельно ли абонент, с чьего номе-
ра происходит вызов, соверша-
ет данный звонок. Без подтвер-
ждения оператор не пропускает 
вызов. Таким образом, либо 
аферисту придется звонить со 
своего номера, либо сменить 
профессию. На что-то честное.

«Большая четверка» теле-
ком-операторов уже подключи-
лась к системе. Как сообщили в 
Роскомнадзоре, за первые пол-

г о д а  р а б от ы  « А н т и ф р о д » 
предотвратила 263,3 миллиона 
мошеннических звонков. По 
данным одного из операторов, 
подключивших платформу, 
благодаря ей мошеннические 
действия сокращаются в десять 
раз.

В итоге некоторые аферисты 
уже разочаровываются в про-
фессии. По данным Роскомнад-
зора, в мае этого года количе-
ство звонков с подменой номе-
ра снизилось на 18 процентов 
по сравнению с предыдущим 
месяцем и составило 58 мил-

лионов. До марта будущего года 
платформу должны установить 
все остальные операторы сото-
вой связи, а это более 2,4 тыся-
чи компаний. 

Председатель Комитета Го-
сударственной Думы по инфор-
мационной политике, информа-
ционным технологиям и связи 
Александр Хинштейн отметил, 
что борьба с мошенническими 
звонками будет продолжаться, 
а недобросовестные операторы 
связи должны уйти с рынка свя-
зи.

«Использование подменных 
номеров мошенниками и сейчас 
остается проблемой, — заявил 
он. — Телефонные мошенниче-
ства остаются прямым след-
ствием недобросовестной рабо-
ты операторов связи, в особен-
ности малых. Некоторые из них 
вовсе пытаются заработать на 
криминальных схемах. Я высту-
пал за повышение стоимости 
лицензии на оказание услуг свя-
зи, которая составила 1 мил-

лион рублей против 7,5 тысячи 
рублей ранее: оператор будет к 
ней относиться бережно. Рос-
сийский рынок связи станет 
прозрачным, а операторы обя-
заны работать с антифрод-си-
стемой».

Как рассказывают эксперты, 
до сих пор значительное число 
небольших операторов связи, 
особенно в регионах, зарабаты-
вали на предоставлении заведо-
мо сомнительных услуг. Таких, 
как пропуск подменных номе-
ров или создание так называе-
мых виртуальных мини-АТС. 

При этом в виртуальных АТС 
отсутствуют процедуры иден-
тификации личности абонента. 
Также мелкие компании связи 
не устанавливали у себя аппара-
туру спецслужб. То есть они, ко-
нечно, обязаны это де-
лать. Однако тянули до 
последнего. 
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РАБОТА В разгар 
сельхозработ сложно 
найти механизаторов 
даже на 250 тысяч рублей

Один в поле

Светлана Сибина, «Российская газета», 
Омская область

В разгар сельхозработ в Омской области трактористам 
и комбайнерам  на отдельных предприятиях готовы 
платить по 250 тысяч рублей. Но и такая зарплата не 
решает проблемы острого дефицита кадров в деревне.  

Так, по данным регионального минсельхоза, к нача-
лу нынешнего полевого сезона вакантными на пред-
приятиях АПК  региона оставались 16 тысяч мест. 

Крупные предприятия скорее от безысходности пы-
таются привлечь специалистов длинным рублем. Так, в 
Кормиловском районе один из фермеров  не мог найти 
трактористов на зарплату в 180—300 тысяч рублей. Но 
речь идет о сезонной работе. Как только уберут уро-
жай, на полях делать будет нечего. Да и обещания пла-
тить до 200—250 тысяч рублей, надо признать, все же 
единичны. К тому же  разделить большой заработок 
нужно на весь год, когда зарплата явно не будет  дотя-
гивать  до этой планки. Средняя зарплата на селе до сих 
пор ниже средней по региону. Так, например, агроному 
на местной ферме обещают всего  40 тысяч рублей. 

Хотя Омская область — аграрный  регион, делает 
ставку на развитие отрасли и увеличение экспорта. 
Здесь есть сеть профильных учебных заведений. Тем не 
менее кадровый вопрос стоит крайне остро. Сегодня 
специалистов для АПК готовит не только Ом-
ский аграрный университет, но и 24 образо-
вательных учреждения среднего звена. 

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Сколько стоят Пушкин, 
Барто и Орлова 

Баллада 
о маленьком 
буксире

Анастасия Скорондаева 

На днях в СМИ мелькнула информация о том, что спрос 
на детскую литературу падает. «РГ» попыталась 
разобраться, так ли это, оттолкнувшись от продаж дет-
ской литературы на книжном фестивале «Красная пло-
щадь». 

Продажи на «Красной площади» в этом году в целом 
сопоставимы с прошлым: гости фестиваля пополнили 
свои домашние библиотеки более чем на 100 тысяч 
книг. Традиционно ажиотаж был на площадке «Регионы 
России и Республика Беларусь», ведь те книжные сокро-
вища, что привезли издатели из 56 регионов России и 
наши соседи, не найти в столичных книжных магазинах. 

Как и прежде, оператором торговли «Детской и об-
разовательной литературы» выступил книжный мага-
зин «Москва». Сотрудники с радостью подели-
лись, что в этом году продажи выдались очень 
хорошими.

ФИНАНСЫ Банк России 
снова дал сигнал 
о скором повышении 
ключевой ставки

Процентам есть 
куда расти

Роман Маркелов

В Банке России снова дали сигнал об очень вероятном 
повышении ключевой ставки уже на ближайшем засе-
дании регулятора, где будет обсуждаться ее уровень, — 
оно пройдет 21 июля. Ключевая ставка не меняется 
больше девяти месяцев, ее повышение увеличит про-
центы по вкладам и кредитам, а также оно способно 
повлиять и на курс рубля.

Сейчас уровень ключевой ставки — 7,5% годовых, 
на нем она находится с середины сентября 2022 года.

«С учетом последних лет это довольно длительный 
период, когда она остается неизменной. Ставка в тече-
ние этого времени соответствовала нашему понима-
нию, в том числе нашему прогнозу — тому, что требу-
ется, чтобы стабилизировать инфляцию вблизи 4% 
(цель ЦБ по инфляции. — «РГ»). И пока данные это под-
тверждали. Но мы видим, что баланс рисков во все 
большей степени смещен в сторону проинфляционно-
го. Видим увеличение, расширение внутреннего спро-
са как со стороны частного сектора, так и со стороны 
госсектора. Ускорение кредитования в последние ме-
сяцы. И поэтому на предстоящем заседании совет 
Банка России допускает возможность повышения 
ключевой ставки», — заявил журналистам 
зампред ЦБ РФ Алексей Заботкин (цитата по 
«Интерфаксу»).
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 29.06.23

Австралийский доллар  56,9025
Азербайджанский манат  50,3642
Армянский драм**  22,1507
Белорусский рубль  28,3987
Болгарский лев  47,9391

Бразильский реал  17,8746
Венгерский форинт**  25,2967
Вон Республики Корея***  65,4932
Вьетнамский донг****  36,0350
Гонконгский доллар  10,9515

Грузинский лари  32,5734
Датская крона  12,5898
Дирхам ОАЭ  23,3104
Доллар США  85,6192
Евро  93,8644

Египетский фунт*  27,7113
Индийская рупия*  10,4293
Индонезийская рупия****  56,9807
Казахстанский тенге**  19,0113
Канадский доллар  64,9861

Катарский риал  23,5218
Киргизский сом**  98,0635
Китайский юань  11,7958
Молдавский лей*  47,0464
Новозеландский доллар  52,4418

Новый туркменский манат  24,4626
Норвежская крона*  79,1422
Польский злотый  20,8996
Румынский лей  18,9101
СДР  114,4121

Сербский динар**  79,9591
Сингапурский доллар  63,3888
Таджикский сомони*  78,4511
Таиландский бат*  24,1870
Турецкая лира*  33,1262

Узбекский сум****  74,5285
Украинская гривна*  23,1859
Фунт стерлингов  109,1302
Чешская крона*  39,7305
Шведская крона*  79,8828

Швейцарский франк  95,3656
Южноафриканский рэнд*  45,8612
Японская иена**  59,4950

На форум 
регионов 
в Уфу приехали 
более пяти 
тысяч человек / 
стр. 1, 2
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ВСТУПАЕТ В СИЛУ
Снижаются предельно 
допустимые ставки 
по микрозаймам 
— стр. 10

На сладкую газировку 
введут акциз
— стр. 10

Оформить аварию 
можно будет удаленно
 — стр. 10
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРУМ Россия и Беларусь 
развивают сотрудничество 

В центре силы

Дмитрий Гончарук, Уфа

Москва и Минск вместе отстаивают свое право на неза-
висимое развитие, безопасное и благополучное буду-
щее для граждан, уверена председатель Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко. Вместе со спикером бело-
русского Совета Республики Натальей Кочановой она 
провела вчера в Уфе торговую сессию десятого форума 
регионов двух стран.

В Союзном государстве выстроили систему отно-
шений, аналогов которым нет нигде в мире, считает 
Матвиенко. «Несмотря на сопротивление коллектив-
ного Запада, планета неумолимо движется к многопо-
лярности, более справедливому, равноправному миро-
устройству. В этих непростых, напряженных условиях 
народы России и Беларуси, как это всегда было в нашей 
истории, стоят плечом к плечу», — заявила она. Достиг-
нутые в рамках форума договоренности легли в основу 
более 450 отдельных соглашений, а эффект от их реа-
лизации чувствуют миллионы граждан двух стран.

Отдельный акцент делается на гуманитарные связи. 
В планах — сближение законодательной базы по вопро-
су защиты ввоза и 
вывоза культурных 
ценностей, популя-
ризация народного 
искусства и сохра-
нения этнокультур-
ного достояния, 
совместные проек-
ты в области кине-
матографии.

На фоне тоталь-
ного цивилизаци-
онного размежева-
ния Союзное госу-
дарство оказалось 
реальным центром силы, с которым приходится счи-
таться всем, даже вопреки собственным стратегиче-
ским амбициям, полагает Наталья Кочанова. «В нашей 
генетической памяти закреплено мужество сплотить-
ся и не просто выстоять, а эффективно развиваться в 
самые трудные времена», — добавила она.

По мнению Кочановой, российские и белорусские 
регионы должны расширять межотраслевую коопера-
цию, создавать союзные цепочки добавленной стои-
мости с вовлечением малого и среднего бизнеса. Кро-
ме того, странам нужны совместные технологические 
центры и конструкторские разработки. Пока не решен 
вопрос функционирования Фонда поддержки регио-
нальных инициатив и выделения на конкурсной осно-
ве средств из бюджета Союзного государства на ин-
фраструктурные и социально значимые проекты. На-
талья Кочанова предложила переформатировать ини-
циативу в Союзный банк гражданских инициатив.

Зампред правительства РФ Алексей Оверчук 
рассказал, что союзники серьезно продвинулись в 
вопросах унификации транспортного рынка, макси-
мально расширили количество авиационных, желез-
нодорожных маршрутов. Профильные министерства 
подписали в среду соглашение по аэронавигационным 
и аэропортовым сборам и тарифам. Оно уравнивает 
условия для российских и белорусских перевозчиков 
на международных рейсах. Всего в форуме участвова-
ли более тысячи представителей 58 регионов России и 
всех шести областей Беларуси.  

ДУМА Крупные компании 
заплатят налог 
на сверхприбыль

Взнос в бюджет

Татьяна Замахина

Госдума одобрила правительственный законопроект о 
налоге на сверхприбыль для крупных компаний. Сбо-
ры в том числе пойдут на поддержку нуждающихся.

Согласно документу, это будет разовый налог, он 
коснется крупных компаний, у которых средняя при-
быль за 2021—2022 годы превышает 1 миллиард рублей 
(до уплаты налогов). Ставка налога составит 10 процен-
тов от суммы превышения прибыли за 2021—2022 годы 
над аналогичным показателем за 2018—2019 годы (за-
кладывается и возможность уменьшения ставки в два 
раза, если будет обеспечительный платеж). 

При этом законопроект не затрагивает компании, 
созданные после 2020 года, а также тот бизнес, у кото-
рого средняя доналоговая прибыль за 2021—2022 годы 
не превышает указанную сумму. То есть в круг платель-
щиков не войдут компании малого и среднего бизнеса. 
Другие исключения 
— организации — пла-
тельщики единого 
сельскохозяйствен-
ного налога, а также 
компании нефтега-
зового сектора и до-
бычи угля, так как 
для них в этом году 
уже предусмотре-
ны дополнительные 
налоговые изъятия. 
Дело в том, что они 
платят НДПИ и демпфер на моторное топливо.

По словам министра финансов Антона Силуано-
ва, средства, полученные от налога на сверхприбыль, 
направят на развитие социальной сферы, в том чис-
ле на поддержку нуждающихся семей. Взнос бизнеса в 
бюджет справедлив, заявил глава минфина. «А чего же 
несправедливого, если мы видим, что прибыль по срав-
нению с обычными нормальными уровнями выросла в 
2—3 раза? Если брать объемы прироста прибыли и того, 
сколько мы рассчитываем получить, это совершенно 
мизерная сумма», — сказал он. Этим сбором минфин 
планирует привлечь в бюджет России порядка 300 мил-
лиардов рублей. Уплатить нужно будет до 28 января 
2024 года. Член Комитета Госдумы по экономполитике 
Сергей Алтухов пояснил «РГ», что введение такого на-
лога связано с дефицитом бюджета, который по итогам 
первого квартала составил рекордные 3,4 трлн рублей. 
«У страны есть хорошая финансовая подушка безопас-
ности. Но с учетом решаемых задач на внешнем контуре 
необходимо мобилизовать все возможности для сохра-
нения стабильности в экономике», — заметил он. По 
оценке Алтухова, под критерии, определенные законо-
проектом, попадает порядка двух тысяч компаний по 
всей стране, в первую очередь девелоперы и строитель-
ные, химические и металлургические гиганты. «Счи-
таю, что это необходимая мера для решения острых 
злободневных задач, которая позволит сохранить сба-
лансированность бюджета. А главное — расширить вы-
полнение социальных обязательств», — считает он.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Нам важно придерживаться принципа 
«загрязнитель платит»

Природа под надзором
Владимир Кузьмин

В 
прошлом году нарушите-
ли экологических норм 
заплатили более 34 мил-

лиардов рублей штрафов. Эти 
средства должны направляться 
на ликвидацию вреда природе, 
заявил вчера премьер-министр 
Михаил Мишустин на встрече 
с руководителем Федеральной 

службы по надзору в сфере при-
родопользования Светланой Ра-
дионовой. 

Это ведомство в том чис-
ле контролирует выполнение 
федерального проекта «Чи-
стая страна», в рамках которо-
го идет ликвидация несанкцио-
нированных свалок в городах, 
снижается риск от, как выразил-
ся премьер, «наиболее опасных 

объектов накопленного вреда». 
«В рамках нового федерально-
го проекта «Генеральная убор-
ка» сейчас запущен целый ряд 
мероприятий, проводится ин-
вентаризация подобных объек-
тов. И здесь главное — повысить 
уровень защиты окружающей 
среды от негативного воздей-
ствия загрязненных террито-
рий, в том числе техногенного 

характера», — сказал глава пра-
вительства.

Проект «Чистая страна» 
предполагает ликвидацию 191 
свалки и 88 опасных объектов. 
В прошлом году, рассказала Ра-
дионова, успешно убрали 132 
объекта. Проект «Генеральная 
уборка» — это еще почти две ты-
сячи объектов, отобранных с по-
мощью общественности, регио-
нов, минприроды, Росприрод-
надзора. Им предстоит инвента-
ризация с дальнейшим опреде-
лением очереди на ликвидацию. 
Глава Росприроднадзора также 
отметила, что благодаря прави-
тельственному закону все эко-
логические платежи «окраше-
ны», и экология имеет стабиль-
ный источник доходов. «Глава 
государства как раз говорил, 
что нам важно придерживаться 
принципа «загрязнитель пла-
тит». И этот принцип последова-
тельно, в том числе и вашим ве-
домством, реализуется», — ска-
зал Михаил Мишустин.

В прошлом году нарушители 
экологических норм получили 
больше шести тысяч протоко-
лов о привлечении к ответствен-
ности. «В общей сложности эко-

логических платежей, штрафов 
за ущербы поступило в бюджет 
на сумму больше 34 миллиар-
дов рублей», — заявила Радионо-
ва. Какие-то организации добро-
совестно оплачивают свои нару-
шения, с другими приходится су-
диться. Отдельно обсудили тему 
мониторинга состояния воздуха. 
Президент поручил продлить фе-
деральный проект «Чистый воз-
дух» до 2030 года. Сейчас наблю-
дение идет в 12 городах страны, 
в этом году их количество увели-
чат до 29. «В рамках новой регу-
ляторики с 1 января 2024 года у 
вас будет та же функция — непо-
средственно осуществлять эко-
логический надзор за выброса-
ми предприятий в ходе этого экс-
перимента», — напомнил глава 
кабмина. Но нужно будет не про-
сто наблюдать, оговорился он, а 
действовать в случае нанесения 
ущерба окружающей среде. В 
ходе эксперимента в 12 городах 
выявлено 453 источника загряз-
нения воздуха, доложила глава 
Росприроднадзора. Аналогичная 
работа будет проведена в новых 
городах, которые к нему подклю-
чатся, местные предприятия по-
лучат квоты на выбросы.    

ЦИК  

В 81 регионе 
создадут 
участки 
для жителей 
новых 
территорий

ГОЛОСАМ 
ДОБАВЯТ ПРАВ
Галина Мисливская

Жители ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей смогут 
проголосовать за кандидатов в 
депутаты своих законодатель-
ных собраний не только по ме-
сту жительства, но и еще в 81 
регионе России, где они ока-
зались в силу разных причин. 
Вчера Центризбирком опре-
делил порядок работы таких 
участков, которые в комиссии 
предложили называть экстер-
риториальными.

Как рассказал зампред ЦИК 
Николай Булаев, предполагает-
ся, что в 81 субъекте РФ будет 
образовано 328 экстеррито-
риальных участков для голо-
сования на выборах, которые 
проводятся в четырех новых 
субъектах. Их организацией 
займутся избиркомы ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской 
областей с согласия местной 
субъектовой избирательной 
комиссии.

Согласно принятому вчера 
постановлению ЦИК, решение о 
создании экстерриториального 
участка должно быть принято 
не позднее чем за 30 дней до дня 
голосования, то есть до 10 авгу-
ста. В исключительных случа-
ях — не позднее чем за три дня до 
первого дня голосования (если 
оно будет многодневным).

Сама участковая комиссия 
для проведения экстерритори-
ального голосования должна 
быть сформирована минимум 
за 15 дней до дня голосования, 
в исключительных случаях — 
накануне первого дня голосо-
вания. 

Списки избирателей соста-
вят по заявлениям граждан, 
имеющих право голосовать на 
данных выборах. 

Это заявление может быть 
подано в участковую комис-
сию как в письменной, так и 
в устной форме, главное — до 
окончания процесса голосова-
ния на данном участке.

У экстерриториальных 
участков есть ряд особенно-
стей: 

— бюллетени и прочую до-
кументацию избирательная 
комиссия может изготовить 
самостоятельно;

— на выборах депутатов 
регионального заксобрания 
граждане голосуют только по 
партийным спискам;

— на одном участке могут 
голосовать жители разных 
регионов;

— комиссия может провести 
только досрочное голосова-
ние, а в основные дни — не про-
водить.

По мнению Николая Була-
ева, эти нормы помогут при-
нять участие в выборах «сот-
ням тысяч людей, покинувших 
свой кров» в силу разных об-
стоятельств. Теперь они смогут 
реализовать свое избиратель-
ное право, подчеркнул зампред 
ЦИК. 

Напомним, в соответствии 
с законами о принятии новых 
субъектов в состав РФ, первые 
выборы в органы государствен-
ной власти должны пройти там 
в единый день голосования 10 
сентября. 

Жителям ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей предстоит выбрать депу-
татов законодательных собра-
ний, а также сформировать 
органы местного самоуправле-
ния. Ранее Центризбирком уже 
разрешил проведение голосо-
вания на этих территориях.

Добавим, что норма о со-
здании экстерриториальных 
участков для голосования на 
региональных выборах появи-
лась в избирательном законо-
дательстве в мае этого года. 
Она касается не только но-
вых регионов — организовать 
участки для своих избирателей 
в другом субъекте может лю-
бой региональный избирком. 

Как рассказал Николай Бу-
лаев, в порядке эксперимента в 
этом году такие участки откро-
ются в СИЗО, где граждане 
смогут отдать голос за канди-
датов в губернаторы или депу-
таты заксобраний вне зависи-
мости от региона нахождения 
изолятора.  Михаил Мишустин и Светлана Радионова обсудили реализацию экологических проектов. 

— В чем главный плюс налога на сверхприбыль для крупных 
компаний
rg.ru/art/2574786

Средства, полу-
ченные от налога, 
направят на раз-
витие социальной 
сферы

Достигнутые 
в рамках форума 
договоренности 
легли в основу 
более 450 отдель-
ных соглашений

Решения о созда-
нии экстерритори-
альных участков 
должны быть при-
няты до 10 августа
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин в Дербенте обсудил развитие 
внутреннего туризма

Маршрут на Каспий

Айсель Герейханова

П
ока Запад со своими 
русофобией и анти-
российскими санк-
циями вычеркнул 
себя из списка при-
влекательных для 
россиян туристиче-
ских мест, в России 
активно развивает-

ся внутренний туризм. Об этом 
президент РФ Владимир Путин 
заявил на совещании в Дербен-
те, которое было посвящено 
этой теме.

Поездка президента в Даге-
стан началась с осмотра архи-
тектурного комплекса «Цита-
дель Нарын-Кала» в Дербенте. 
Там Путину рассказали, как 
туризм развивается в регионе, 
и провели историческую экс-
курсию. Сейчас в Дагестане на-
плыв туристов. Так, по словам 
местных властей, даже при ро-
сте сферы гостеприимства мест 
в гостиницах не хватает, поэто-
му туристам сдают квартиры и 
дома так активно, что местные 
жители теперь с трудом могут 
найти жилье в аренду. 

В Дербенте Путин посе-
тил и мечеть Джума. Это са-
мая древняя мечеть в России и 
одна из старейших в мире. Там 
Путин лично поздравил прихо-
жан с Курбан-Байрамом, а ему 
от лица всех прихожан мечети 
подарили в ответ священную 
для мусульман книгу Коран. 
В мечети президент пообщал-
ся с председателем Дербент-
ской Джума-мечети Сеидяхья 
Сеидовым. «У нас, слава богу, 
благодаря таким священно-
служителям, как вы, в стране 
— прочный межрелигиозный, 
межконфессиональный мир», 

— отметил Путин. Показывая на 
подаренный Коран, Путин от-
метил, что эта книга — святы-
ня для мусульман. Но и для всех 
других, по его словам, она тоже 
должна оставаться святыней. 
«Мы знаем, что в других стра-
нах поступают иначе. Не уважа-
ют религиозные чувства. И еще 
говорят, что это не преступле-
ние. В нашей стране — это пре-
ступление. И по Конституции, 
и по 282-й статье Уголовного 
кодекса», — подчеркнул Путин, 
указав на то, что в России все-
гда будут придерживаться этих 
правил. «Вам спасибо за пода-
рок, он найдет достойное свое 
место в Кремле», — пообещал 
на прощание президент, унося 
с собой Коран.

Уже на совещании по туриз-
му Путин подчеркнул, что рос-
сийская туриндустрия сейчас 
выходит на новый уровень и на-
ращивает свою привлекатель-
ность. Популярность Дагестана 
у российских туристов — тому 
пример. «Мы приехали с колле-
гами именно сюда для того, что-
бы поговорить о том, что нам 
нужно сделать дополнительно 
в стране в целом для развития 
внутреннего и въездного ту-
ризма. Не случайно рост вну-
треннего туризма здесь, в Даге-
стане, и в Дербенте в частности, 
показывает просто рекордные 
показатели», — отметил прези-
дент. Он подчеркнул, что рост 

внутреннего туризма в России 
обеспечен в том числе санкция-
ми со стороны ряда государств. 
«В последние годы внутренний 
туризм у нас активно развива-
ется. Динамика здесь очень хо-
рошая. Конечно, сыграли свою 
роль внешние факторы: разно-
го рода санкции и ограничения 
со стороны властей некоторых 
государств, поощряемая ими 
русофобия», — пояснил прези-
дент. «Они сами вычеркнули 
себя из списка туристических 
направлений, привлекатель-
ных для наших граждан, и тем 
самым теряют и доходы, и репу-
тацию, и доверие партнеров», — 
добавил Путин. Отдельно пре-
зидент обратил внимание на ту-
ристический потенциал Север-

ного Кавказа. «Конечно, всем 
известны традиции кавказско-
го гостеприимства, связанные в 
том числе с местными напитка-
ми, производство которых ак-
тивно развивается. Это, конеч-
но, тоже одна из сопровождаю-
щих туристического направле-
ния. Что греха таить, на отдыхе 
это — само собой разумеющее-
ся», — рассказал президент.

Путин заявил, что необхо-
димо подумать над источни-
ками финансирования для ре-
ализации всех проектов и пла-
нов в целях развития туризма 
на Северном Кавказе. Говоря 
о мерах поддержки внутренне-
го туризма, президент обратил 

внимание, что закон об освобо-
ждении туроператоров от упла-
ты НДС важно принять до кон-
ца этой весенней сессии пар-
ламента. Такой законопроект 
правительством уже подго-
товлен.

Еще одна важная задача — 
развитие круглогодичных мор-
ских курортов, которые были 
бы рассчитаны на прием не ме-
нее 10 миллионов человек в год. 
«Планку здесь нужно ставить 
максимально высокую, амби-
циозную, чтобы условия отды-
ха для наших граждан по соот-
ношению цены и качества не 
уступали лучшим мировым 
стандартам, а лучше, как мы 
и неоднократно говорили об 
этом, превосходили их», — под-
черкнул Путин.

Президент также попросил 
ускорить работу над концеп-
цией развития автомобильно-
го туризма. По его словам, это 
важно и для дальнейшего раз-
вития такого все более попу-
лярного вида отдыха, как пе-
шеходные туристические тро-
пы. «Подробная информация 
о них должна быть шире пред-
ставлена не только на ресур-
сах частного бизнеса, но и на 
региональных, федеральных 
интернет-платформах», — отме-
тил Путин.

Глава государства обратил 
внимание, что развитие вну-
треннего туризма в России по-
ложительно влияет на состо-
яние смежных областей эко-
номики. «Наша туриндустрия 
выходит на новый уровень, на-
ращивает свою привлекатель-
ность. Активно продвигается 
развитие транспортной инфра-
структуры, курортов, гости-
ниц, ресторанов и кафе, благо-

устройство общественных про-
странств. Реализуется большое 
число предпринимательских 
инициатив и проектов в этой 
сфере, и все больше людей де-
лают выбор отдыхать, приез-
жать именно в Россию», — отме-
тил он.

Развивать нужно не только 
внутренний, но и въездной ту-
ризм. Поэтому Путин призвал 
сделать все формальности для 
иностранных туристов в Рос-
сии максимально удобными. 
«В том числе речь о возмож-
ности оформить электронную 
визу по основным туристиче-
ским направлениям», — сказал 
Путин. «Этот востребованный, 
современный, удобный меха-
низм должен заработать как 
можно скорее», — подчеркнул 
президент.

В свою очередь министр эко-
номического развития Мак-
сим Решетников заявил, что с 1 
июля МИД запустит электрон-
ные визы. «Их смогут офор-
мить туристы из Ирана и дру-
гих исламских стран: Кувей-
та, Омана, Саудовской Аравии. 
Нам крайне важно, чтобы стои-
мость виз при этом не повыша-
лась», — сообщил он. Минэко-
номразвития рассчитывает, что 
электронная платежная карта 
для иностранных туристов бу-
дет запущена в России в четвер-
том квартале 2023 года.

Еще один проект, по сло-
вам Решетникова, разратыва-
ет Корпорация Кавказ.РФ — это 
концепция Национальной Кав-
казской тропы, по которой мож-
но будет пройти пешком от Ка-
спийского до Черного моря.   

Владимир Путин посетил крепость 
Нарын-Кала — памятник Всемирного 
наследия ЮНЕСКО.

А К Ц Е Н Т

До конца весенней сессии парламента 
нужно освободить туроператоров от НДС
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АРСЕНАЛ

ДРОН В ПАРЕ С ИСТРЕБИТЕЛЕМ

Сергей Птичкин

В 
рамках спецоперации 
беспилотники активно ис-
пользуются как нашими, 

так и украинскими войсками. 
Причем применение их идет по 
нарастающей. Все активнее ис-
пользуются новейшие FPV-дро-
ны. И пока, как говорят футбо-
листы, мяч на нашей стороне.

За время боевых действий 
ВСУ фактически потеряли все 
большие ударно-разведыва-
тельные дроны Bayraktar TB2, 
поставленные Турцией. Они  
оказались малоэффективными 
и уязвимыми. 

Кстати, продажа «Байракта-
ров» на мировом рынке в про-
цессе СВО стремительно падала 
и, похоже, совсем обнулилась.

В то же время российские 
беспилотники показали себя с 
лучшей стороны, о чем свиде-
тельствует большой к ним ин-
терес на прошедших междуна-
родных военно-технических са-
лонах в Индии и ОАЭ.

Стоит отметить такие удар-
ные беспилотники-камикадзе, 
как «Куб-БЛА» и «Ланцет». По 
своим характеристикам, к при-
меру, «Ланцет» оказался вооб-
ще одним из лучших в мире.

Наиболее эффективно эти 
дроны работают в связке с таки-
ми разведывательными аппа-
ратами, как «Орион», «Фор-
пост-Р», «Орлан-10», «Элерон» 
и аналогичными им. Получен-
ная видеоинформация переда-
ется в пункт управления дрона-
ми-разведчиками, где принима-
ется окончательное решение по 
обнаруженным целям. 

Их координаты могут быть 
отправлены наземным ракет-
но-артиллерийским подразде-
лениям или дрону-камикадзе. 
Беспилотник-наблюдатель под-
ведет «Куб» или «Ланцет» в точ-
ку удара, дальше начнет рабо-
тать система наведения само-
го дрона-камикадзе, и враже-
ский объект, как бы он хорошо 
ни маскировался, будет уни-
чтожен.

Такая тандемная работа бес-
пилотников уже дает видимые 
результаты. Причем видимые 
в прямом смысле. И на телеви-
дении, и в Сети все чаще появ-

ляются кадры, снятые с беспи-
лотных разведчиков, переме-
жающиеся с видео телевизион-
ной головки самонаведения 
дронов-камикадзе. Мы наблю-
даем, как тот же «Ланцет» вле-
тает в малоразмерную брони-
рованную цель или в склад бое-
припасов. 

Стоит отдельно сказать о 
барражирующих беспилотни-
ках типа «Ланцет», которые 
специалисты относят к новому 
поколению дронов-камикадзе. 

Существует две их версии — 
«Ланцет-1» и «Ланцет-3». Они 
имеют одинаковую конструк-
цию, отличаются лишь продол-
жительностью полета и массой 
боевой части. Аппараты осна-
щены электромоторами, лета-
ют почти бесшумно. Двигатель 
помещается в хвосте фюзеля-
жа и соединяется с толкающим 
винтом. 

«Ланцеты» запускаются при 
помощи наземной катапульты. 
В полете способны развивать 
скорость 80—110 км/ч и нахо-
диться в воздухе от 30 минут до 
часа. 

Впервые в мире на подоб-
ной технике применена аэро-
динамическая схема двойно-
го X-образного оперения. Это 
наше ноу-хау. Такая схема сде-
лала дрон более маневренным, 
устойчивым в полете и при пи-
кировании на цель, что значи-
тельно повысило точность на-
ведения. 

Кроме того, оказалось, что 
аппараты с Х-образным опере-
нием, удивительное дело, на ра-
дарах зачастую идентифициру-
ются как птицы, что затрудня-
ет их уничтожение средствами 
ПВО противника. 

Американский военный 
эксперт Питер Сучиу в сво-

ем материале для информаци-
онно-аналитического портала 
19FortyFive констатирует, что 
именно «Ланцет» стал «убий-
цей» военной техники ВСУ, 
включая поставленные киев-
скому режиму западные танки.

Страх перед нашими беспи-
лотниками так велик, что СМИ 
облетела сенсация о том, что в 
небе над Украиной замечен но-
вейший российский тяжелый 
беспилотник С-70 «Охотник». 
Якобы его видели и даже сфото-

графировали где-то в районе то 
ли Сум, то ли Чернигова. Вряд 
ли это правда. «Охотник» — но-
вейший отечественный удар-
но-разведывательный беспи-
лотник, который сейчас прохо-
дит этап государственных ис-
пытаний. 

Как свидетельствует ранее 
обнародованная информация, 
этот дрон способен работать в 
паре с такими истребителями, 
как Су-57 и Су-35С. Он эффек-
тивно прикрывает пилотируе-
мый истребитель, может вести 
воздушную разведку и нано-
сить мощные ракетно-бомбо-
вые удары. Но, стоит повторить, 
С-70 «Охотник» — будущее на-
шей беспилотной авиации. А 
сейчас в бой идут гораздо более 
простые, но очень эффективные 
дроны.

Стоит добавить, что в СВО 
все чаще применяется удар-
но-разведывательный дрон 
среднего класса «Иноходец».

Для него разработали целую 
гамму управляемых и неуправ-
ляемых боеприпасов массой 
20, 50 и 100 кг. Сообщалось, что 
«Иноходец-РУ» адаптирова-
ли к применению управляемой 
авиационной ракеты «Вихрь», 
что значительно усилило его 
возможности.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российские боевые вертолеты «Аллигатор» ежедневно сбивают по несколько единиц бронированной техники противника. Применяются для этого управляемые противотанковые ракеты «Вихрь». 

Российские ударные беспилотники-камикадзе оказались одними из лучших в мире.

А К Ц Е Н Т

Эксперты отмечают, что беспилотник 
«Ланцет» стал «убийцей» военной 
техники ВСУ, включая поставленные 
киевскому режиму западные танки

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИМ ДИВЕРСАНТАМ НЕ ДАЛИ ВЫСАДИТЬСЯ НА АНТОНОВСКОМ ОСТРОВЕ

Иван Петров

Р
оссийские военные 
п о д т в е р д и л и ,  ч т о 
украинские военные 
осуществили попытку 
высадиться неподале-
ку от контролируемо-
го нашими подразде-
лениями левого берега 
Днепра. Согласно све-

жей сводке Минобороны России 
о ходе спецоперации, в минув-
шие сутки удалось уничтожить 
диверсионно-разведыватель-
ное подразделение ВСУ, пред-
принявшее попытку высадки 
и закрепления на северной ча-
сти острова Антоновский. Об 
этом говорится в разделе свод-
ки «Херсонское направление». 
Этот остров находится посреди 
Днепра в районе Херсона. Укра-
инские военные явно намерева-
лись впоследствии высадиться 
уже на левый берег и вступить в 
прямое боестолкновение с рос-
сийскими военными. Но были 
остановлены еще на подходе. 

Уточняется, что ликвидация 
диверсантов — заслуга умелых 
действий российских войск, и в 
частности артиллерии.

«В течение суток на Хер-
сонском направлении уничто-
жены до 50 украинских воен-
нослужащих, три автомобиля, 
а также гаубицы «Мста-Б», Д-20 
и Д-30», — добавляется в сводке.

В свою очередь Воздушно-
космические силы (ВКС) Рос-
сии нанесли очередную серию 
ударов высокоточным оружи-
ем. На этот раз были поражены 
объекты нефтепереработки и 
хранения топлива на Донбассе. 
Уточняется, что топливо пред-
назначалось для обеспечения 
группировки ВСУ. Все назначен-
ные объекты, заверили россий-
ские военные, были поражены. 

Кроме того, вчера в Мини-
стерстве обороны РФ пояснили, 
какой именно военный объект 
был поражен накануне на тер-
ритории города Краматорск в 
Донецкой Народной Республи-
ке (ДНР). Согласно сводке, там 
был уничтожен пункт времен-
ной дислокации командного со-
става 56-й мотопехотной брига-
ды ВСУ. Украинские СМИ вчера 
пытались представить ситуа-
цию так, будто ракета угодила 
в кафе обычной гостиницы, где 
якобы завтракали мирные жи-

тели. Вот только видеоролики, 
которые сами же украинцы вы-
ложили, явно свидетельствуют 
о том, что гостиница стала при-
станищем украинских военных 
и наемников. На некоторых ро-
ликах явно слышна английская 
речь и видны татуировки на ру-
ках у постояльцев той самой го-
стиницы. Эти тату обозначают 
принадлежность к наемниче-
ским иностранным подразде-
лениям. 

В то же время в районах дру-
гих населенных пунктов ДНР — 
Предтечено и Веселое — россий-
ские военные в минувшие сут-
ки поразили командно-наблю-
дательные пункты батальонов 
63-й механизированной и 10-й 
горно-штурмовой бригад ВСУ.

В районе Новопавловки 
(ДНР) был уничтожен склад ра-
кет и боеприпасов 47-й артил-
лерийской бригады ВСУ.

В целом же ситуация на 
фронте сильно не меняется — 

украинские военные по-преж-
нему пытаются провести свое 
так называемое контрнаступ-
ление. И по-прежнему, понеся 
огромные потери в людских ре-
сурсах и технике, вынужденно 
отступают.

«В течение суток ВСУ про-
должали попытки наступатель-
ных действий на Донецком, 
Южно-Донецком и Запорож-
ском направлениях. На Донец-
ком направлении в ходе веде-
ния активной обороны подраз-
делениями «Южной» группи-
ровки войск успешно отражено 
пять атак противника. Удара-
ми авиации, огнем артиллерии 
и тяжелых огнеметных систем 
уничтожено свыше 240 укра-
инских военнослужащих, две 
боевые бронированные маши-
ны, два пикапа, а также само-
ходная артиллерийская уста-
новка Krab польского произ-
водства», — рассказали в Мино-
бороны России.

На Южно-Донецком направ-
лении в районе Времевского 
выступа действиями подразде-
лений группировки войск «Вос-
ток» отражены две атаки про-
тивника силами мотопехотной 
роты.

На Запорожском направле-
нии российские войска продол-
жали нанесение ударов авиа-
ции, ракетных войск и артилле-
рии по сосредоточениям резер-

вов противника. Общие потери 
противника на данных направ-
лениях за сутки составили до 
235 украинских военнослужа-
щих, два танка, три боевые бро-
нированные машины, два авто-
мобиля, а также гаубицы Д-20 и 
«Мста-Б».

На Купянском направле-
нии ударами штурмовой и ар-
мейской авиации, огнем артил-
лерии «Западной» группировки 
войск нанесено поражение жи-
вой силе и технике ВСУ. 

Потери противника состави-
ли свыше 30 украинских воен-
нослужащих, а также три авто-
мобиля.

На Краснолиманском нап-
равлении подразделения груп-
пировки войск «Центр» отрази-
ли две атаки противника. Кро-
ме того, в районе Серебрянско-
го лесничества пресечена дея-
тельность двух украинских ди-
версионно-разведывательных 
групп.

За сутки уничтожено до 115 
украинских военнослужащих, 
две боевые бронированные ма-
шины, три пикапа, боевая маши-
на реактивной системы залпо-
вого огня «Град», самоходная ар-
тиллерийская установка «Ака-
ция», а также гаубица Д-30.  

А К Ц Е Н Т

ВКС России высокоточным оружием 
поразили объекты нефтепереработки 
и хранения топлива, предназначавшегося 
для обеспечения группировки ВСУ

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

КСТАТИ

ДОРОГИЕ, ГРОМОЗДКИЕ, МАЛОПОДВИЖНЫЕ
Власти Литвы приняли решение приобрести две пус-

ковые установки ПВО NASAMS, чтобы затем пере-

дать их своим украинским коллегам. Такое заявление 

сделал президент республики Гитанас Науседа.

Комплекс NASAMS разработан норвежской компа-

нией Kongsberg Defence & Aerospace и американской 

Raytheon. Разработка проекта осуществлялась в 

1990-х годах с целью замены устаревших комплек-

сов Improved Hawk вооруженных сил Норвегии. 

Комплекс принят на вооружение в 1994 году. 

Он является системой ПВО ближнего и среднего ра-

диуса действия, предназначен для борьбы с маневри-

рующими аэродинамическими целями на малых и 

средних высотах. Литва почему-то уверена, что имен-

но зенитно-ракетный комплекс NASAMS значитель-

но усилит возможности ПВО Украины в борьбе с рос-

сийскими беспилотниками. Но это — вряд ли.

Если наши комплексы ПВО аналогичного класса 

очень мобильны и размещаются, как правило, на од-

ной-трех машинах, считая радарные системы, то 

NASAMS весьма громоздок.

Одна батарея состоит из командного пункта на двух 

автомобильных шасси, машины с оптико-электрон-

ной станцией, шести или даже восьми радиолокато-

ров на прицепах и нескольких пусковых установок.

Как утверждается, РЛС способны засечь и отслежи-

вать цели на дистанциях до 120 километров и высотах 

до 12 километров. Данные от радаров обрабатывает 

командный пункт. Он также распределяет цели и 

управляет огневыми средствами. Комплекс способен 

сбивать цели в диапазоне высот от 300 метров до 21 

километра.

В целом, если оценивать заявленные характеристики 

NASAMS, то можно считать этот комплекс противо-

воздушной обороны достаточно грозным оружием. 

Если бы не одна особенность, которая фактически 

обнуляет всю его боевую эффективность. Он не мо-

жет стрелять не то что с ходу, но и с колесной базы, 

на которой установлен. Пусковую установку необхо-

димо снять с платформы при помощи специальных 

механизмов и установить на землю, причем на зара-

нее оборудованную площадку. По сути, это стацио-

нарный комплекс, дислокацию которого утаить труд-

но. А значит — опасное место можно просто облететь.

И еще одна, уже озвученная в СМИ, пикантная деталь 

— цена стрельбы из NASAMS. Как пишут эксперты, вы-

стрел одной ракетой стоит не менее двух миллионов 

долларов. Ну и сколько миллионов может быть пуще-

но в небо за один раз? Наверное, Киев очень богат.

К тому же комплекс непрост в эксплуатации. И для 

его освоения требуется несколько месяцев. У ВСУ та-

кое время для подготовки кадров, способных управ-

лять громоздким и совершенно бесполезным зенит-

но-ракетным комплексом есть? Вряд ли украинские 

военные сами это знают.

В чем-то по громоздкости и малоподвижности 

комплекс NASAMS, при горазда меньшей эффектив-

ности, подобен американскому «Патриоту».

Напомним, Patriot — это целый караван из тягачей, 

таскающих прицепы с пусковыми установками, рада-

рами, пунктами управления и различными вспомога-

тельными системами. Для того чтобы развернуться и 

занять боевую позицию, этому каравану требуется 

довольно много времени — не менее получаса. А вот 

для приведения с марша в боеготовность нашему го-

раздо более мощному комплексу С-300В необходи-

мо всего 5 минут. Малоподвижность и громоздкость 

«Патриотов» сыграла немаловажную роль в том, что 

хваленые американские ЗРК не смогли в Киеве защи-

тить даже себя. Та же участь ждет и NASAMS.

Подготовил Сергей Птичкин

ТАКТИКА

«ЗМЕЙ ГОРЫНЫЧ» СТРАШЕН НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ УКРАИНСКИХ МИН

Иван Петров

П
осле начала попыток 
украинских военных ата-
ковать (предпринимают-

ся ежедневно начиная с 4 июня) 
особо востребованными в зоне 
спецоперации оказались воен-
ные инженеры. На их плечи лег-
ла обязанность по минирова-
нию длиннющей линии боевого 
соприкосновения. И, как мы ви-
дим, они с задачей справились 
отлично. Украинская и постав-
ленная странами НАТО броне-

техника то и дело подрывается 
на установленных минах. Стра-
дает и украинская пехота. 

На днях в интернете появи-
лось жуткое видео, на котором 
украинский спецназовец выле-
зает из бронемашины, успевает 
сделать только шаг, после чего 
подрывается на мине. Ногу бое-
вику оторвало по колено. При-
мечательно, что никто из сослу-
живцев не поспешил на помощь. 
И ему пришлось самому запол-
зать обратно в машину, волоча 
остаток ноги. 

Уже много говорилось и пи-
салось о том, что на данном эта-
пе спецоперации превосходно 
проявили себя установки ди-
станционного минирования 
«Земледелие». Эти боевые ма-
шины могут удаленно устанав-
ливать внушительного размера 
непроходимые минные поля. 

В состав комплекса входят 
боевая машина на шасси вы-
сокой проходимости, транс-
портно-заряжающая машина и 
транспортно-пусковые контей-
неры с инженерными боепри-

пасами. Задача системы — опе-
ративно создавать минные поля 
на расстоянии от 5 до 15 км.

При этом не стоит забы-
вать, что российские военные 
не только героически отража-
ют украинские атаки, но и на 
многих участках сами идут в на-
ступление. И вот тут уже перед 
военными инженерами встает 
обратная задача — не установка 
мин, а разминирование. 

И тогда на первый план вы-
ходит другая машина — само-
ходная реактивная установка 
разминирования УР-77 «Метео-
рит», или, как ее называют во-
енные, «Змей Горыныч». 

Вчера минобороны опубли-
ковало видео, на котором запе-
чатлено, как расчет УР-77 Цен-
трального военного округа про-
делал проходы на минном поле, 
расчистив дорогу для продви-
жения российских штурмо-
вых бригад. Примечательно, 
что установка, предназначен-
ная для разминирования, мо-
жет и самостоятельно уничто-
жать вражеские объекты. Так, 
российские военные показали, 
как с помощью «Змея Горыны-
ча» поразили опорный пункт 
украинских войск на Красноли-
манском направлении.

«Получилось так, что одним 
снарядом мы проделали проход 
в минном поле, а вторым уни-
чтожили укрепрайон противни-
ка. Тем самым поддержали дей-
ствия штурмового подразделе-
ния», — рассказал заместитель 
инженерного подразделения 
с позывным Отпор. Как пояс-

нили в военном ведомстве, об-
наружив минное поле, военно-
служащие осуществили запуск 
реактивной ракеты установки 
разминирования. Затем произ-
вели подрыв шнура, вызвав ди-
станционную детонацию про-
тивотанковых мин, обеспечив 
безопасный проход наших бое-
вых машин. Отмечается, что в 
результате подрыва украинские 
военные получили контузии и 
были деморализованы, что поз-
волило российским подразде-
лениям захватить позиции. «В 
итоге «Змей Горыныч» помог 
захватить позиции противника 
без потерь среди личного соста-
ва ВС России», — указали в ми-
нобороны.

УР-77 «Метеорит» способ-
на проделывать проходы в мин-
ных полях шириной около ше-
сти метров, а длиной от 80 до 90 
метров. Система была разрабо-
тана в СССР на базе самоходной 
гаубицы 2С1 «Гвоздика». 

Процесс разминирования 
осуществляется путем воз-
действия на взрыватель мины 
ударной волны, возникшей по-
сле взрыва заряда. В кормовой 
части корпуса машины разме-
щается пусковая установка с 
боекомплектом из двух заря-
дов марок УЗ-67, УЗП-77 и ЗРШ. 
Один полный цикл разминиро-
вания занимает около 3—5 ми-
нут. Перезарядка занимает 30—
40 минут. УР-77 способна так-
же расчищать минные поля от 
американских противопехот-
ных мин нажимного действия 
М14.  
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Самоходная реактивная установка разминирования «Метеорит» эффективно проделывает проходы в минных полях.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Мебельные заводы переходят на российское сырье и китайские станки

Усидеть на двух стульях
Марина Трубилина

Б
ывшие фабрики IKEA не 
смогут выпускать такую 
же мебель, как раньше, но 

если бы и могли, продать ее бу-
дет сложно, рассказал в интер-
вью «Российской газете» прези-
дент Ассоциации предприятий 
мебельной и деревообрабаты-
вающей промышленности Рос-
сии (АМДПР) Александр Шеста-
ков. Он предостерег от покупок 
мебели в интернете и пояснил, 
почему этот товар сейчас де-
шевеет.

Бывшие фабрики IKEA нача-
ли снова работать в России. 
Станут ли они выпускать ту 
же мебель, как раньше дела-
ла IKEA? 

А Л Е К С А Н Д Р  Ш Е С ТА К О В :  Насколь-
ко я знаю, по соглашению им 
запрещено выпускать такую 
же мебель, как раньше. Выйти 
на внешние рынки невозмож-
но, они закрыты. Знаю, что по-
немногу начинают работать за-
воды по производству ДСП, но 

я не слышал, чтобы началось 
производство мебели. 

А если они разработают но-
вые модели мебели, то смогут 
продавать по тем же ценам, 
что и раньше? 

АЛЕКСАНДР ШЕСТАКОВ: Вопрос в том, 
возможно ли это продать? За-
воды IKEA выпускали очень уз-
кую номенклатуру. Можно было 
продать ее, только имея такую 
огромную сеть продаж. А про-
дать без IKEA — это трудно. IKEA 
— феноменально хороший про-
давец.

Насколько снизились цены на 
мебель за последний год?

АЛЕКСАНДР ШЕСТАКОВ: Я думаю, не 
более 5—7%, в разных сегмен-
тах по-разному. Сильнее де-
шевеют недорогие изделия из 
ДСП, мебель, в составе которой 
много древесины, которая ра-
нее шла на экспорт. Если в мебе-
ли большое количество импорт-
ных составляющих, например 
ткани, сложной фурнитуры, то 
ее цена снижаться не будет. 

По вашим данным, объемы 
производства мебели растут 
в штуках, но снижаются в 
рублях. Почему так?

АЛЕКСАНДР ШЕСТАКОВ: Это связано 
с тем, что вся мебель, которая 
шла раньше на экспорт, оста-
лась на внутреннем рынке. Он 
переполнен. Повышение кон-
курентной борьбы вынужда-
ет компании снижать стои-
мость, чтобы сохранить рабо-
чие места. 

А что сейчас покупают люди? 
АЛЕКСАНДР ШЕСТАКОВ: Стали расти 
интернет-продажи. Люди отно-
сятся к мебели легкомыслен-
нее, много покупают через ин-
тернет, поэтому теперь чаще 
возникают скандалы из-за по-
купки некачественных изделий. 
Некоторые компании продают 
контрафактную мебель низко-
го качества через интернет по 
низким ценам, часто под чужи-
ми брендами. Производитель 
должен быть известен. Это дол-
жен быть тот производитель, 
который соблюдает правила, 

контролируется органами вла-
сти. А если это просто сайт, то 
страшно и опасно. 

Какая мебель сейчас модная? 
Есть новые тенденции?

АЛЕКСАНДР ШЕСТАКОВ: Очень силь-
но снизился спрос на класси-
ческую мебель. Мебель стала 
современной, абсолютно функ-
циональной, без излишеств. Ни-
каких резных элементов, мас-
сива. Все в простых ламинатах, 
плоских, ровных однотонных 
материалах. Кофейных, серых 
цветов.

Усложнилось ли произ-
водство мебели в условиях 
санкций? 

А Л Е К СА Н Д Р  Ш Е С ТА К О В :  Санкции, 
безусловно, создают некото-
рые трудности. Но, например, 
по комплектующим мы уже 
произвели замены. Ушла с рос-
сийского рынка австрийская 
компания, но вместо нее рабо-
тает немецкая, часть мы пере-
вели на турецкого производи-
теля, часть — на китайских. В 
мире нет большого дефицита в 
этой области. Пластмассовую 
фурнитуру уже изготавлива-
ем здесь. Всегда была пробле-
мой в России бумага-основа 
для производства ламинатов, 
плит, из которых изготавлива-
ется мебель. Это производство 
запущено в России. 

Как идет доставка товаров из 
Европы? 

АЛЕКСАНДР ШЕСТАКОВ: Логистика 
из Европы очень плохая, слож-
ные системы оплаты. Переори-
ентируемся на работу на Вос-
ток, максимально пытаемся ее 

совмещать с товарами россий-
ского производства. Китайские 
комплектующие давно по уров-
ню догнали европейские. Мно-
гим была ближе Европа чисто 
по территориальной логисти-
ке. Но компании, работающие 
за Уралом, давно уже работают 
с той стороной.

Станки для производства ме-
бели удается заместить?

АЛЕКСАНДР ШЕСТАКОВ: Российско-
го оборудования для произ-
водства мебели не выпускает-
ся. И в ближайшие пять лет оно 
вряд ли появится. Это большой 
путь, на котором мы пока даже 
не стартовали. 

Но есть китайское обору-
дование. Качество станков ве-
ликолепное. Китай выпускает 
даже то, чего нет в Европе.  

Мебельные предприятия не 
разоряются из-за сложно-
стей? 

АЛЕКСАНДР ШЕСТАКОВ: Мы ожидаем, 
что в осеннюю сессию все-таки 
будет принят закон об ипотеке 
и мебель попадет в ипотечное 
кредитование. Это поднимет 
рынок. Закон находится на со-
гласованиях с министерствами. 
Полагаю, что он уже летом ока-
жется в Госдуме.

Также надеемся, что наше 
правительство все-таки рас-
смотрит вопрос введения загра-
дительных пошлин на импорт-
ную мебель, которое защитит 
наш рынок.  

ФИНАНСЫ  

Мошенники 
атакуют 
соискателей 
работы

ЛОВУШКА ДЛЯ 
КАНДИДАТА
Ирина Жандарова

Попытка устроиться на рабо-
ту может грозить соискателю 
незаконным оформлением на 
него кредита. Это самый про-
стой способ получить доступ к 
счетам человека, который те-
перь взяли на вооружение мо-
шенники.

Люди теряют бдительность 
при трудоустройстве, когда для 
оформления трудового дого-
вора и перечисления зарплаты 
нужно передать работодателю 
реквизиты своей карты. В ЦБ 
предупредили, что мошенники 
все больше ориентированы на 
оформление кредитов, так как в 
этом случае можно существен-
но увеличить суммы хищений. В 
основном объявления от мошен-
ников с обещанием больших за-
работков за простую работу раз-
мещаются в социальных сетях и 
приходят в мессенджеры.

Чтобы получить доступ 
к личному кабинету он-
лайн-банка соискателя, мошен-
ники используют так называ-
емые системы-гаранта, через 
которые обещают переводить 
зарплату, рассказали «Россий-
ской газете» в hh.ru. Это может 
быть фальшивый или фишинго-
вый сайт, который крадет дан-
ные банковской карты. Под ви-
дом регистрации в этой системе 
легко выманить у человека дан-
ные оборотной стороны карты 
или коды из СМС для входа в его 
личный кабинет. Дальше мошен-
ники пользуются кредитными 
предложениями, которые банк 
сделал клиенту, получают кре-
дит якобы от имени клиента и 
выводят средства.

Кстати, получить доступ к 
личному кабинету кандидата 
на работу мошенники могут и с 
помощью приложений. Людям 
нужно привыкнуть, что телефон 
—– это предмет личного исполь-
зования, его нельзя передавать в 
чужие руки.  

Процентам есть 
куда расти

Это уже не первый 
сигнал Банка России 
о скором повышении 

ключевой ставки: так, регуля-
тор давал его по итогам про-
шлого заседания 9 июня. Та-
ким образом, скорее всего, 
речь идет о том, что ЦБ уже не 
выбирает, повысить ли ему на 
ближайших заседаниях ставку 
или нет — речь теперь исключи-
тельно о том, насколько ее по-
высить.

«С нашего апрельского засе-
дания проинфляционные рис-
ки возросли, а значит, увеличи-
лась и вероятность повышения 
ключевой ставки. Мы допус-
каем возможность ее повыше-
ния на ближайших заседани-
ях. Масштаб повышения будет 
зависеть от поступающих дан-
ных о динамике цен, инфляци-
онных ожиданий, совокупного 
спроса. И от того, в какой мере 
эти данные будут влиять на 
риски отклонения инфляции от 
цели вблизи 4% в 2024 году», — 

рассказывала по итогам засе-
дания 9 июня глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина.

По оценке на начало июня, 
годовой темп инфляции соста-
вил 2,6% после 2,3% в апреле. 
Как ранее говорил Заботкин, 
годовая дефляция, например, 
вообще не ожидается ни в один 
из месяцев 2023 года, ее ве-
роятность равна нулю. «И по 
мере того, как из расчета годо-
вой инфляции будут выходить 
очень низкие, отрицательные 
значения лета прошлого года, 
годовая инфляция заметно по-

высится в течение лета и осе-
ни, поэтому об отрицательных 
темпах годовой инфляции го-
ворить совсем неуместно», — 
рассказывал он.

В Банке России на текущий 
момент прогнозируют, что го-
довая инфляция составит 4,5—
6,5% в 2023 году, вернется к 4% 
в 2024 году и будет находиться 
вблизи 4% в дальнейшем.

По прогнозу главного ана-
литика Совкомбанка Михаи-
ла Васильева, Банк России 21 
июля повысит ключевую став-
ку сразу на 0,5 процентного 

пункта, до 8% годовых. «Увели-
чение ключевой ставки повле-
чет за собой рост других рубле-
вых ставок, что повысит при-
влекательность рублевых сбе-
режений», — напоминает Васи-
льев. Кроме того, повышение 
ключевой ставки может пози-
тивно повлиять и на курс руб-
ля: это традиционный эффект 
от ужесточения денежно-кре-
дитной политики центральны-
ми банками на любую нацио-
нальную валюту.

По словам Заботкина, если 
курс рубля в этом году будет 
пребывать на текущих, ослаб-
ленных уровнях (так, по дан-
ным Мосбиржи, в среду днем 
российская валюта торгова-
лась возле 86 руб. за долл. и 94 
руб. за евро. — «РГ»), то это вне-
сет значимый вклад в разгон 
инфляции. 

«С начала года произошло 
заметное ослабление рубля   . 
Ослабление рубля по сравне-
нию с тем, где он был в нача-

ле 2022 года, гораздо меньше-
го масштаба. Тем не менее по 
состоянию на сегодня номи-
нальный обменный курс рубля 
слабее, чем был в январе 2022 
года. В прошлом году во втором 
полугодии крепкий обменный 
курс вносил дезинфляционный 
вклад в динамику цен и был од-
ним из факторов, который поз-
волил быстро замедлить ин-
фляцию во втором полугодии 
прошлого года. В течение этого 
года при сохранении курса на 
текущих уровнях он будет но-
сить значимый проинфляцион-
ный вклад», — подчеркнул За-
боткин. 

Он также уточнил, что уже-
сточение сигнала Банка Рос-
сии по денежно-кредитной по-
литике после заседания 9 июня 
было связано в том числе и с 
произошедшим снижением 
курса рубля.  

Повышение ключевой ставки потя-
нет за собой наверх и банковские 
ставки по вкладам и кредитам.

Александр Шестаков: Мебель стала абсолютно функциональной, без излишеств. Никаких резных элементов, мас-
сива. Все в простых ламинатах, плоских, ровных однотонных материалах. Кофейных, серых цветов.

А К Ц Е Н Т

Всегда была проблемой в России бумага — 
основа для производства ламинатов, 
плит. Это производство запущено 
в России

А К Ц Е Н Т

Если курс рубля будет ослабленным — 
таким, как сейчас — до конца года, 
то это внесет дополнительный вклад 
в разгон роста цен

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ 
ОПТИМИЗМ
Потребительские настроения и ожидания российских 
граждан улучшаются. По данным опроса, проведенно-
го Росстатом во всех субъектах РФ с 1 по 10 мая, индекс 
потребительской уверенности во втором квартале 
2023 года вырос на 3 процентных пункта. Улучшения 
наблюдались во всех возрастных группах. Однако, по 
данным «Сбериндекса», расходы домохозяйств на то-
вары и услуги во втором квартале стали расти медлен-
нее, чем в первом. С 12 по 18 июня они в номинале в го-
довом выражении увеличились на 7,5 процента против 
роста на 7,2 процента и 7,7 процента в предыдущие две 
недели. По данным опубликованного на днях Центро-
банком июньского мониторинга предприятий, крат-
косрочные ожида-
ния компаний роз-
ничной торговли 
и производителей 
потребительских 
товаров также ухуд-
шались второй ме-
сяц подряд. 

Что касается ин-
фляционных ожи-
даний населения, 
то они заметно воз-
росли. По опросам 
инФОМ, в мае 2023 
года ожидаемая ме-
дианная инфляция поднялась до 10,8 процента с 10,4 
процента в апреле. Рост зафиксирован только у людей 
без сбережений. У тех же, кто имеет сбережения, ожи-
дания не изменились. Респонденты сообщали о силь-
ном росте цен на услуги ЖКХ, лекарства, чай, кофе и 
яйца. Чаще, чем в апреле, они стали сообщать о значи-
тельном росте цен на сыры и колбасы, одежду, обувь 
и кожгалантерею. Согласно опросам инФОМ, в 2023 
году граждане ожидают инфляцию 12,2 процента, в то 
время как верхняя граница прогнозного коридора ЦБ 
на 2023 год не превышает 8 процентов, а ориентир на 
2024-й предполагает замедление показателя до 4 про-
центов. 

После некоторого роста потребительских настрое-
ний, зафиксированного в начале 2023 года, россияне 
снова начали экономить. Согласно исследованию, про-
веденному компанией NielsenIQ, по сравнению с 2022 
годом больше половины населения страны снизили 
расходы на питание и развлечения. Кроме того, 67 про-
центов граждан стали отказываться от новой одежды, 
48 процентов — от еды навынос, 46 процентов ограни-
чивают траты на отпуск. Опрос показал также, что 61 
процент покупателей ходят в магазины с низкими це-
нами, 41 процент ищут на полках товары со скидками, 
а 37 процентов снижают расходы на еду, покупая толь-
ко необходимое. «Инфляция по прошлому году у нас 
12 процентов, это официальные данные, в реальности 
она гораздо больше. Из этого вытекает падение реаль-
ных доходов населения, — говорит директор Института 
социально-экономических исследований при Финан-
совом университете Алексей Зубец. — Кроме того, важ-
ным тормозом потребительской активности являются 
страхи людей. СМИ полны всякой тревожной инфор-
мации — из зоны военных действий, по поводу новых 
пакетов санкций…»

Если население более склонно копить, нежели тра-
тить, то его сбережения являются, по сути, отложен-
ным спросом и могут способствовать разгону ин-
фляции. 

Цены в России начали расти еще в 2020 году. В 2021-
м инфляция была уже вдвое выше целевого уровня. В 
2023 году она, по прогнозам, тоже вряд ли будет низ-
кой. Отсюда изменения в экономическом поведении 
граждан. 

Замедление динамики спроса в рознице макроэко-
номисты ЦБ не оценивают как негативный фактор. 
Они отмечают устойчивость потребительской актив-
ности на фоне стабильной ситуации на рынке труда 
и расширения кредитования. Тем не менее, как сооб-
щил Центробанк, потребительские настроения рос-
сиян пока застыли 
на максимуме 2018 
года. То же и в отно-
шении сберегатель-
ных настроений. По 
опросам инФОМ, 
проведенным по 
заказу ЦБ, в июле 
2022 года более 70 
процентов респон-
дентов не смогли 
ничего отложить. 
Здесь особенно неу-
веренно почувствовали себя предприниматели — о ро-
сте доходов заявили лишь 7 процентов (в первом квар-
тале было 18, во втором 14). Среди пессимистично на-
строенных потребителей, по данным Росстата, замет-
ную долю составляет молодежь. А вот наемные работ-
ники свое материальное положение стали оценивать 
выше. При этом на 29 процентов выросла доля насе-
ления, предпочитающего дорогостоящие товары, что 
объясняется появлением параллельного импорта. 

Траектория потребления стала стремительно ме-
няться уже в марте 2022 года, и в первом квартале на-
блюдался рост расходов на 4,7 процента. Россияне 
скупали холодильники, стиральные машины, автомо-
били, компьютеры. Запасались продовольственными 
товарами длительного хранения — мукой, крупой, са-
харом, солью, консервами. На год вперед заготавли-
вали лекарства. При этом за три месяца реальные рас-
полагаемые доходы упали на 1,2 процента. Откуда же 
взялись деньги на ажиотажные закупки? «Рост расхо-
дов был профинансирован за счет изъятия средств из 
сбережений и структурной перестройки расходов, — 
объясняют авторы доклада, подготовленного Центром 
развития ВШЭ. — Использование населением кредито-
вания на создание запасов было сильно ограничено». 
Рост стратегических расходов (на товары длительного 
пользования и хранения) сопровождался тактической 
экономией — переходом на более дешевую еду (покуп-
ки свежих овощей уменьшились в марте на 17 процен-
тов, а свежих фруктов — на 13), отказом от привычных 
услуг и развлечений. 

Конечно, у каждой семьи свои потребительские 
стандарты. Структура потребления каждого человека 
может отличаться от среднестатистической. Вопрос 
лишь в том, приведут ли инфляционные ожидания к 
фактическому росту потребительских цен. 

Страна живет сейчас в условиях турбулентности. В 
этих условиях люди не спешат расставаться с деньгами 
и предпочитают экономить. Поэтому нет серьезных 
оснований для того, чтобы модель их поведения поме-
нялась со сберегательной на активную потребитель-
скую.  

Индекс потреби-
тельской уверен-
ности  во втором 
квартале 2023 года 
вырос на 3 про-
центных пункта

Люди не спешат 
расставаться 
с деньгами 
и предпочитают 
экономить 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

— Как не попасться в ловушку 
кредитных мошенников
rg.ru/art/2583294

1

— Почему растет спрос 
на изготовление мебели 
под заказ — узнайте на сайте
rg.ru/art/2577684
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ТЕХНОЛОГИИ  

Беспилотников 
станет больше

ВИТАЯ
В ОБЛАКАХ 
Валерия Лобко

В России будет создаваться 
отечественная линейка беспи-
лотных авиационных систем 
(БАС). Такая цель прописана 
в Стратегии развития беспи-
лотной авиации Российской 
Федерации на период до 2030 
года и на перспективу до 2035 
года, которую утвердило пра-
вительство.

«Ключевая цель — создание 
полноценной отрасли исполь-
зования гражданских беспи-
лотников и достижение тех-
нологического суверенитета в 
сфере их производства. Стра-
тегией определены приоритет-
ные направления развития бес-
пилотной авиации, ежегодные 
целевые показатели, парамет-
ры рынка, перечень необходи-
мых мероприятий. При этом 
доля российских БАС в общем 
объеме таких машин должна 
вырасти с текущих 22% до 70% 
к 2030 году и до 80% к 2035-
му», — прокомментировал пер-
вый замглавы минпромторга 
Василий Осьмаков.

В стратегии определены 
пять ключевых направлений 
развития беспилотной авиа-
ции, среди которых стимулиро-
вание спроса на отечественные 
БАС, разработка и серийное 
производство беспилотников, 
развитие инфраструктуры, 
включающее строительство 
аэродромов, вертодромов, дро-
нопортов, подготовка кадров, 
фундаментальные исследова-
ния в сфере беспилотных авиа-
систем.

Правительство также упро-
стило порядок организации по-
летов беспилотников. С 1 мар-
та 2024 года по обновленным 
правилам разрешается запус-
кать беспилотники над насе-
ленными пунктами на высоте 
до 150 метров от земли или во-
доема в светлое время суток. 
При этом беспилотник должен 
находиться в прямой види-
мости внешнего пилота и вне 
запретных зон, которые опре-
делит минтранс. Для организа-
ции таких полетов беспилотни-
ков весом до 30 кг эксплуатан-
там не потребуется подавать 
план перемещения БАС.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АПК Россия 
увеличивает 
экспорт 
агропродукции

ЗЕРНО 
БЕЗ СОМНЕНИЯ
Татьяна Карабут

Россия в прошлом году подня-
лась на 17-ю строчку рейтинга 
мировых агроэкспортеров, сле-
дует из данных ITC Trade Map. 
Основные продукты, которые 
мы поставляем за рубеж — зер-
но и растительное масло.

В 2022 году Россия заняла 
17-е место среди крупнейших 
экспортеров продовольствия, 
поднявшись на строчку выше и 
увеличив свою долю с 1,9% до 
2,1% в сравнении с 2021 годом, 
рассказали в федеральном цен-
тре «Агроэкспорт» со ссылкой 
на данные ITC Trade Map. При 
этом среди топ-20 государств 
у России оказались самые вы-
сокие темпы прироста объема 
экспорта продукции АПК за по-
следние 10 лет — поставки уве-
личились в 2,5 раза.

В деньгах российский аграр-
ный экспорт вырос на 12%, до 
41,6 млрд долл. Выручка от про-
даж зерна увеличилась на 18%, 
масложировой продукции — на 
25%, мясной продукции — на 
23%, продукции пищевой и 
перерабатывающей промыш-
ленности — на 1,6%. Правда, от-
грузки рыбы и морепродуктов 
в сравнении с 2021 годом сни-
зились на 12%, молочной про-
дукции — на 1,9%.

По словам замминистра 
сельского хозяйства Сергея Ле-
вина, непростая геополитиче-
ская ситуация привела к транс-
формации экспорта продоволь-
ствия. Российские компании 
адаптировались к новой реаль-
ности: перестроили логистиче-
ские маршруты и финансовые 
расчеты. А государство скор-
ректировало господдержку. 

Закрытие рынков Запада, 
которое произошло в прошлом 
году, не обрушило российский 
агроэкспорт, а наоборот, уве-
личило его, говорила недавно 
вице-премьер Виктория Абрам-
ченко. Сейчас наше продо-
вольствие покупают 160 стран 
мира. По оценке вице-премье-
ра, в этом году Россия еще на-
растит экспорт продоволь-
ствия примерно на 12%. Цель — 
войти к 2030 году в первую де-
сятку агроэкспортеров. 

По словам замминистра 
сельского хозяйства Андрея Ра-
зина, несмотря на засуху и лив-
ни в нескольких регионах, ми-
нистерство сохраняет прогноз 
по урожаю в этом году в раз-
мере 123 млн тонн, из них 78 
млн тонн пшеницы (в прошлом 
году 157,7 млн тонн и 104,2 млн 
тонн соответственно).  

КОНКУРС 
Молодежь 
привлекут
для социальной 
рекламы

КОРРУПЦИЯ 
НЕ ДЛЯ 
МОЛОДЫХ
Иван Петров

Межгосударственный совет по 
противодействию коррупции 
объявил о проведении Между-
народного молодежного кон-
курса социальной антикорруп-
ционной рекламы «Вместе про-
тив коррупции!». 

С предложением провести 
такой конкурс выступила Ген-
прокуратура РФ. Инициатива 
поддержана Исполнительным 
комитетом СНГ, Министер-
ством цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций  РФ, Департаментом про-
свещения, высшего образова-
ния и науки правительства Рос-
сии,  другими госструктурами. 

Прием конкурсных работ 
(антикоррупционных плака-
тов и видеороликов) осуще-
ствляется на сайте конкурса 
www.anticorruption.life до 1 
октября текущего года. На этом 
же сайте размещены правила 
проведения конкурса, которые 
доступны на всех официальных 
языках ООН.

Информация о конкурсе 
также опубликована на едином 
портале органов прокурату-
ры и на сайте Исполнительного 
комитета СНГ. 

Подведение итогов конкур-
са приурочат к Международно-
му дню борьбы с коррупцией 9 
декабря 2023 года. Организато-
ры уверены, что проект привле-
чет широкое внимание обще-
ственности к вопросам профи-
лактики коррупции и внесет ве-
сомый вклад в формирование в 
обществе нетерпимости к кор-
рупционным проявлениям.  

АВТОМОБИЛИ Цены 
на бензин в первой 
половине года стабильны

Полный бак

Владимир Баршев

Приятная новость для автовладельцев: стоимость топ-
лива остается стабильной. Оно хоть и не дешевеет, но 
и практически не растет. Средневзвешенные цены на 
автомобильное топливо в Центральном федеральном 
округе выросли за полгода на 1,21%. Такой вывод сде-
лали эксперты АНО «Мониторинг АЗС» по итогам ана-
лиза розничной стоимости топлива на 383 АЗС ЦФО за 
первые шесть месяцев 2023 года.

С января по июнь 2023 года больше всего в цене вы-
росло дизельное топливо — на 1,42% (57,1 руб./литр в 
июне против 56,3 руб./литр в январе текущего года), 
АИ 95 подорожал на 1,15% ( 52,6 руб./литр в июне про-
тив 52 руб./литр в 
январе 2023 года), 
подорожание АИ 92 
за тот же период со-
ставило 0,85% (47,6 
руб./литр в июне 
против 47,2 в янва-
ре 2023 года). 

— За прошед-
шие шесть месяцев 
цены на топливо 
в ЦФО росли в два 
раза медленнее, чем 
официальный уро-
вень инфляции. Та-
кой медленный рост стоимости не может не радовать 
и означает, что оно остается доступным для потреби-
телей, — считает директор АНО «Мониторинг АЗС» 
Юлия Каблинова. 

Она обращает внимание на тот факт, что в 2021 году 
цены на топливо росли вместе с уровнем инфляции. 

— Несмотря на наблюдаемый рост цен на бирже, по-
вышение стоимости топлива сдерживает механизм 
демпфера, который сглаживает цены на бензин и ди-
зельное топливо и не дает им бесконтрольно расти. Его 
суть в следующем: когда топливо за рубежом стоит до-
роже, чем на внутреннем рынке, государство компен-
сирует НПЗ разницу, чтобы мотивировать их больше 
топлива продавать в РФ. То есть механизм демпфера 
показал себя в лучшем виде, и именно благодаря ему 
цены на АЗС в ЦФО стабильны и практически не зави-
сят от колебаний биржевых котировок. Этот же фактор 
способствует стабильной рентабельности топливоза-
правочных станций. Сейчас их доходность составляет 
порядка 8 процентов, — считает руководитель рабо-
чей группы ОНФ «Защита прав автомобилистов» Петр 
Шкуматов.

Отсутствие роста цен на бензин в 2022 и в 2023 го-
дах, по мнению экспертов АНО «Мониторинг АЗС», 
связано с санкционными ограничениями на экспорт 
нефтепродуктов, которые привели к тому, что на рын-
ке РФ возник избыток бензина разных марок. Однако 
цены на дизельное топливо росли в соответствии с ин-
фляцией. Если раньше соотношение цены АИ 95 и ди-
зельного топлива было 1:1, то сейчас разница в стои-
мости составляет 4 рубля 50 копеек.  

ПРАВО Верховный суд 
обязал предоставлять 
подсудимым последнее 
слово в апелляции

Позволят 
объясниться

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России сделал принципиаль-
ные разъяснения: подсудимому необходимо предоста-
вить последнее слово даже если дело рассматривается 
в апелляции. Исключений быть не должно.

Верховный суд не раз указывал нижестоящим 
инстанциям: судебное решение лишь тогда можно 
считать справедливым, когда подсудимый смог мак-
симально полно высказаться по своему делу. Если 
что-то не удалось сказать в ходе процесса, последнее 
слово — шанс объ-
ясниться и окон-
чательно снять все 
вопросы. Причем 
правило «дайте че-
ловеку высказать-
ся» действует не 
только в первой 
инстанции, но и в 
апелляции. Сей-
час Верховный 
суд страны особо 
обратил на это вни-
мание.

Как пояснил 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев, важные поправки внесены в приня-
тое еще в 2014 году постановление пленума Верховно-
го суда России и направлены на обеспечение правиль-
ного и единообразного применения уголовно-процес-
суального законодательства судами апелляционной 
инстанции.

«Дополнительные разъяснения пленума Верхов-
ного суда, касающиеся рассмотрения уголовных дел в 
апелляционной инстанции, даны в связи с изменени-
ем законодательства, а также имеющимися в судебной 
практике вопросами», — сказал он.

В частности, пленум Верховного суда указывает, 
что прения сторон и предоставление последнего сло-
ва фигуранту являются обязательными и не зависят от 
того, проводилось ли судом апелляционной инстанции 
судебное следствие. Таким образом, суд апелляцион-
ной инстанции обязан в любом случае предоставить 
подсудимому последнее слово.

Важно также, что Верховный суд прояснил, когда 
апелляция вправе смягчить приговор или вовсе пре-
кратить уголовное дело. 

Кроме того, пленум Верховного суда России при-
нял постановление, детально разъясняющее правила 
определения подсудности при рассмотрении уголов-
ных дел. 

«В документе обращается внимание на то, что 
предусмотренный законом порядок определения и из-
менения подсудности уголовного дела не допускает 
возможности произвольного решения вопроса о том, 
какому суду оно подсудно. Эта норма служит гаранти-
ей доступа граждан к правосудию и рассмотрения дела 
компетентным, объективным и беспристрастным су-
дом», — подчеркнул глава правления АЮР.  

Один в поле
Но закончив учить-
ся, они разлетаются, 
кто куда. Покидают 

регион, уходят в другие сферы 
деятельности. В частности, в 
оборонку, где также растет по-
требность в молодом пополне-
нии. В село возвращаются еди-
ницы. 

Чтобы закрепить молодежь 
в деревне, в этом году власти 
Омской области ввели новый 
финансовый стимул. Выпуск-
ники профильных вузов и ссу-
зов, отравляющиеся на рабо-
ту в село, могут рассчитывать 
на финансовую поддержку. Но-
вая единовременная выплата 
доступна специалистам в воз-
расте до 35 лет, трудоустроен-
ным сельхозпроизводителями 
Омской области. Для диплом-
ников с высшим образованием 
она составит 500 тысяч рублей, 
со средним специальным — 300 
тысяч. Два десятка выпускни-
ков уже получили деньги. Дей-
ствуют в регионе и другие сти-
мулы. 

Бюджет возмещает работо-
дателю 90 процентов расходов, 
которое предприятие тратит на 
подготовку целевиков, практи-
кантов. Сельским новоселам 
возвращают 70 процентов от 
расходов на строительство или 
приобретение жилья. 

Но все это не решает пробле-
мы. Бывший заместитель мини-
стра сельского хозяйства РФ, 

доктор экономических наук 
Леонид Холод считает, что из-
менить ситуацию удастся, если 
создать на селе условия, ко-
торые отвечали бы запросам 
современного поколения. И это 
не только достойная  зарплата. 
Должна быть  транспортная до-
ступность, наличие социаль-
ных объектов, то есть создана 
среда, когда в деревне человеку 
интересно жить.  Но для этого 
необходимо развивать сельское 
производство и инфраструкту-
ру. Эксперт также называет две 
главных причины нехватки ра-
бочих на селе — отток населения 
и снижение престижности про-
фессий, связанных с сельским 
хозяйством.

Впрочем, некоторые ветера-
ны отрасли считают, что выход 
есть, и велосипед изобретать не 
надо.

—  С то и т  в ер н у т ь  п р е ж-
нюю советскую систему госу-
дарственного распределения 
выпускников. Когда молодежь, 

получившая образование за 
счет государства, должна была 
отработать пять лет по профи-
лю своей специальности. А ру-
ководителям оставалось толь-
ко создать условия, чтобы ребя-
та захотели трудиться на селе и 
дальше. Я сам прошел этот путь. 
От инженера до руководителя 
совхоза. И за три десятка лет в 
наш коллектив влилось очень 
много молодых специалистов, 
которые до сих пор сохраняют 
верность сельскому хозяйству, 
— поделился с «РГ» ветеран тру-
да Мубарак Шугулбаев.  

Можно было бы согласиться 
с ветераном. Если бы не одно но: 
«должны отработать» давно не 
работает. И не будет работать, 
пока в деревне не будут созда-
ны достойные условия жизни 
для молодых. Именно условия, 
при которых жить там хочется. 
Ведь, как показывает опыт, не 
всегда удается найти трактори-
стов и на зарплату в 250 тысяч 
рублей.  

Мучение или труд? 
В пояснительной за-
писке к законопроек-
ту говорят и о том, что 

формирование правильного от-
ношения к труду — длительный 
процесс, который необходимо 
начинать в детстве. Но сегодня 
«домашними питомцами» для 
многих детей наряду с кошками 
и собаками, а то и вместо стано-
вятся роботы: пылесосы, мой-
щики окон, да даже автоматиче-
ские урны, которые реагируют 
на движение и сами открывают 
крышку. Пословица «Без труда 
не вытащишь рыбку из пруда» 
для современных детей теряет 
смысл? 

 — Не случится трагедии, если 
школьник примет участие в 
уборке класса после уроков по 
какому-то специальному гра-
фику дежурства или польет цве-
ты, протрет доску, — говорит ди-

ректор Института педагогики 
и психологии образования Мо-
сковского городского педагоги-
ческого университета профес-
сор Александр Савенков. — Мы 
под воздействием какой-то лож-
ной демократии в свое время 
избавили детей от этого, а зря. 
Конечно, нельзя забывать, что 
главный труд ребенка в — первую 
очередь учебный труд, то, что 
трудом у нас почему-то не при-
нято считать. Но и базовые на-
выки самообслуживания, под-
держания чистоты вокруг себя 
— все это необходимо. В Японии, 
например, дети приходят в шко-
лу на час раньше, чтобы при-
брать класс к занятиям. Никто 
не чувствует себя ущемленным. 

Урок на все руки
Помните советский мульт-

фильм про домовенка Кузю? Мо-
менты, когда мама хвалит доч-
ку за помощь по дому: «Уже му-
сор вынесла? Умница, дочка!» 
или «Обед приготовила? Умни-
ца, дочка!» Для нас, детей, это 
был, как бы сказали сегодняш-
ние дети, своего рода «мем», 
фраза, означающая, что все сде-
лано правильно. Размышления 
об участии школьников в труде 
цепляются и за воспоминания 
об уроках труда, которые были 
в школах чуть ли не до начала 
2000 годов. Об уроках, где де-
вочки учились шить и готовить, 
а парни — строгать и мастерить. 
Может, нужно все вернуть? 

— Уже с конца 90-х годов XX 
века предмет «Труд» начал ис-
чезать под натиском техноло-
гий, — рассказывает Александр 

Савенков. — И в конце концов 
преобразился в предмет «Тех-
нология», где акцент оправдан-
но стали делать на робототех-
нике, на высокотехнологичных 
вещах. 

Но неужели сегодня не надо 
учить девочку готовить, а маль-
чика — забивать гвозди? Илто 
не школьное это дело? Так или 
иначе в Минпросвещения сего-
дня думают  о возвращении в 
школы уроков труда. Об этом 
уже заявил министр Сергей 
Кравцов. Скорее всего, это бу-
дет урок «Труда и технологии». 
На нем, по словам министра, 
школьники получат возмож-
ность проявить себя, сделать 
что-то своими руками. 

Даже маленькие дети сегодня способны работать на 3D-принтерах. А вот метла или веник для многих почти экзотика. 

За последние 15 лет сельхозмашины стали более производительными, но заменить механизаторов пока не могут.  

А К Ц Е Н Т

Главный труд ребенка, в первую оче-
редь, учебный. Но и навыки поддержа-
ния чистоты вокруг себя — необходимы

А К Ц Е Н Т

В хорошем успешном хозяйстве
заработная плата в период уборки
может достигать 100 тысяч рублей 
и даже больше

1

Если подсудимому 
не дали макси-
мально полно 
высказаться, суд 
нельзя считать 
справедливым

Отсутствие роста 
цен на бензин
объясняется 
избытком его
различных марок 
на рынке России

— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605
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А КАК В ДРУГИХ РЕГИОНАХ? 

Ростовская область 
Здесь существует дефицит только лишь редких, специфических специ-

альностей. 

Самая востребованная во время уборки — это механизатор, который, 

собственно, убирает зерно и следит за техническим состоянием тракто-

ров и комбайнов. За последние 15 лет сельхозмашины стали гораздо бо-

лее производительными, механизаторов требуется все меньше, поэто-

му ажиотажного спроса на них не наблюдается. При этом в хорошем 

успешном хозяйстве заработная плата в период уборки может достигать 

100 тысяч рублей  и даже больше. Обычно это какая-то фиксированная 

оплата плюс процент от намолота. Так делается, чтобы стимулировать 

аграриев провести уборку как можно быстрее, чтобы «не попасть» на 

дожди.

Сейчас на Дону появилось много успешных многопрофильных хозяйств, 

которые активно возрождают овощеводство, разбивают новые сады и 

виноградники. И вот здесь наблюдается большой неудовлетворенный 

спрос на агрономов, которые имеют хороший практический опыт в этой 

сфере. За девяностые годы и начало двухтысячных профессионалов в 

этой сфере стало гораздо меньше. И зарплата толкового специалиста 

может превышать 250 тысяч руб. в месяц. Бывает, что владельцы агро-

предприятий настолько заинтересованы в конкретном специалисте, что 

готовы за свой счет переселить его в другой регион, обеспечить жильем, 

пристроить детей в садик или школы, дать служебную машину в полное 

пользование и при этом платить хорошую зарплату. Как правило, это до-

рогие и высокотехнологичные проекты в сфере молочного ското-

водства и виноделия.

Красноярский край
Предприятия АПК сегодня предлагают  порядка 1,6 вакансий. Самый 

большой недостаток ощущается в инженерах, механиках, агрономах, 

трактористах, доярках и водителях. Однако кадровый голод не носит 

критический характер. Краевой минсельхоз заявляет, что обеспечен-

ность села кадрами в регионе оценивается в 93 процента.

Бюджет предлагает различные меры поддержки для привлечения на 

село молодых специалистов. Например, миллион рублей «подъемных». 

Или компенсацию затрат на строительство или покупку жилья.

— Мы знакомились с лучшими практиками других регионов. В крае дей-

ствуют уникальные меры поддержки молодежи в АПК. Вместе с тем во-

просы закрепления кадров на селе, увеличение доли молодых специали-

стов в отрасли по-прежнему актуальны. Они требуют комплексного под-

хода. В приоритете территории, где есть точки роста экономики, — гово-

рит глава министерства сельского хозяйства и продовольствия Красно-

ярского края Леонид Шорохов.

Что касается доходов, по данным Красстата, сейчас в целом по краю 

средняя зарплата находится в районе 73 тысяч рублей. Если брать 

региональный АПК, то там она в районе 46 тысяч. 

Рязанская область 
Столь  остро проблема с механизаторами и комбайнерами в АПК не сто-

ит. Во всяком случае, в крупных хозяйствах. Директор ООО «Можары» 

Сараевского района Евгений Викторович Костин считает, что ключевой 

момент в этом — обеспечение механизаторов работой и зарплатой круг-

логодично. По его мнению, проблема возникает тогда, когда хозяйства 

делают ставку на сезонных наемных работников. 

— У нас с кадрами все обстоит неплохо — штат полностью укомплекто-

ван. У нас ведь постоянный штат сотрудников, в том числе комбайнеров 

и механизаторов.  Мы и зимой их обеспечиваем работой. В основном 

это ремонты, они у нас универсальные работники — все могут.  Но даже 

если работы нет, платим зарплату, чтобы потом в разгар сезона не бегать 

и не искать комбайнеров.  И люди знают, что весь год будут обеспечены 

работой и зарплатой. 

Зимой заработки у можарских механизаторов, конечно, невелики — по 

тысяче рублей за рабочий день.  Зато в сезон зарплата комбайнера в хо-

зяйстве — от 70 тысяч и выше.

Подготовили Алексей Бондарев, Александр Гавриленко, 
Елена Шулепова 

Между тем

Председатель Госдумы Вячеслав Володин отметил, что и учителя, и ро-

дители просят депутатов, чтобы трудовое воспитание вновь стало 

неотъемлемой частью школьной программы. В начале июня Володин 

запустил опрос на эту тему в своем Telegram-канале. Вопрос звучал так: 

«Поддерживаете принятие закона об участии детей в общественно-по-

лезном труде у себя в школе?» Подавляющее большинство (88%) про-

голосовавших ответили «да», 10% высказались против, лишь 2% сказа-

ли, что им все равно.
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ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА Французский политолог: У европейских элит стокгольмский синдром

Европа растранжирила авторитет
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж 

В
о Франции вышла книга 
«Украинский хаос». Ее ав-
тор — эксперт-геополитик, 

президент ассоциации «Запад — 
Восток» Николя Миркович неод-
нократно еще задолго до начала 
СВО бывал с гуманитарными 
миссиями на Донбассе. Он вни-
мательно следил за развитием 
событий на Украине и решил по-
делиться с соотечественниками 
своим взглядом на причины, что 
привели к нынешнему, пожалуй, 
самому опасному конфликту в 
Европе со времен Второй миро-
вой войны. С ним беседует наш 
корреспондент в Париже.

На фоне односторонних про-
киевских публикаций на Запа-
де ваша книга представляет 
собой серьезную попытку взве-
шенного анализа ситуации как 
на Украине, так и вокруг нее.

НИКОЛЯ МИРКОВИЧ:  После госпере-
ворота 2014 года на Украине я 
понял, что в противостоянии 
России с Североатлантическим 
альянсом, планомерно продви-
гавшимся на восток к россий-
ским границам, наступает но-
вый этап. Примерно в те же годы 
начал ездить на Донбасс с гума-

нитарными миссиями, а возвра-
щаясь во Францию, на встречах 
и в ходе конференций преду-
преждал: осторожно! То, что 
происходит в том регионе, — дело 
крайне серьезное и может при-
вести к опасным последствиям. 
Когда началась СВО, для мно-
гих это было своего рода шоком. 
Чего только не писали о действи-
ях Москвы в прессе на Западе, 
словно по команде в одночасье 
ставшей на сторону Киева! Пуб-
ликовались брошюрки, фолиан-
ты с соответствующим антирос-
сийским содержанием, но глав-
ное, что их объединяло, — это ан-
гажированность и ноль попыток 
пролить свет на реальные причи-
ны конфликта. Отсюда мое реше-
ние объективно разобраться во 
всем этом.

С американцами в принципе 
все более или менее ясно: хо-
тят удержать господство 
над миром. Но вот Евросоюз?

НИКОЛЯ МИРКОВИЧ: Если коротко, 
то позиция ЕС в этом конфликте 
вызывает глубокое разочарова-
ние.  Еще в школе нас убеждали, 
что Европа должна быть конти-
нентом мира. И это правильно. 
Ведь после двух мировых войн, 
что стальным катком прокати-
лись по нашему континенту, 

унеся жизни многих десятков 
миллионов людей, все были ис-
кренне убеждены в том, что это-
му надо положить конец. Когда 
был затеян процесс европейско-
го строительства, нам говори-

ли, что так называемая единая 
Европа станет надежным щи-
том от новых войн. И что же? В 
2014 году на Украине вспыхну-
ла настоящая гражданская вой-
на, но Евросоюз закрыл на нее 
глаза, саботировал, как сейчас 
выяснилось, мирное разреше-
ние конфликта. Когда же гряну-
ла российская спецоперация, 
Евросоюз сразу же встал на сто-
рону киевского режима, нака-
чивая его оружием. Дипломатия 
была отброшена в сторону, сло-
во «мир» напрочь забыто, а в ре-
чах руководителей ЕС главным 
стало другое слово — «война». 

Так что же с ними произо-
шло? Что это за элиты, ко-
торым наплевать на ин-
тересы народов, которые, в 
принципе, они должны пред-
ставлять?

НИКОЛЯ МИРКОВИЧ: Посмотрим на 
вещи трезво. Давно уже, многие 
десятилетия, со времен оконча-
ния Второй мировой войны они 
находились под влиянием США. 
Еще в 1948 году был основан 
так называемый Американский 
комитет объединенной Европы, 
который вкладывал миллионы 
долларов в потенциально угод-
ных континентальных полити-
ков. Генерал Шарль де Голль в на-
чале 60-годов прямо заявил, что 
самая большая проблема евро-
пейцев — это «американская им-
перия». Во Франции тогда это по-
нимали и коммунисты, и окру-

жение генерала. Однако со вре-
менем и сменой поколений гол-
лизм, как движение сторонни-
ков национального суверените-
та, стало размываться, исчезать. 

И на сцене появились такие 
фигуры, как Жозеп Боррель, 
Урсула фон дер Ляйен…

НИКОЛЯ МИРКОВИЧ: Естественно, 
произошло это не случайно. 
Интриги, лоббистские группы 
широкого профиля, продвига-
ющие идеологию атлантизма.  
Личности, на которые Вашинг-
тон делал ставку, всячески пе-
стовались, им создавался благо-
приятный климат в мейнстрим-
ных СМИ. Многих приглашали 
за океан, их обхаживали, к ним 
присматривались, составляли 
досье с прицелом на вовлече-
ние в свои далеко идущие схе-
мы. Так, во Франции существует 
«Франко-американский фонд», 
который выискивает перспек-
тивную молодежь, проводит 
разного рода двусторонние об-
мены, даже встречи с прези-
дентами, прочими заокеански-
ми видными политиками, вне-
дряя мысль о том, что США — это 
главный защитник демократии, 
оплот западного мира. Не будем 
также забывать «мягкую силу» 
— через глобальные информа-

ционные сети, голливудский 
кинематограф, прославляю-
щий в лоб или косвенно амери-
канский образ жизни. И добива-
ются своего. 

Откуда, на ваш взгляд, остер-
венелость, с которой  ЕС один 
за другим вводят пакеты 
санкций против России, под-
час давая в этом вопросе фору 
американцам? 

НИКОЛЯ МИРКОВИЧ: Стокгольмский 
синдром — эти люди хотят ка-
заться большими роялистами, 
чем сам король. Предстать луч-
шими учениками Вашингтона. 
К тому же страх перед гневом 
сюзерена в случае неповинове-
ния. Чтобы избежать большого 
столкновения между Россией и 
США и их сателлитами, необхо-
димо, чтобы в лагере атланти-
стов произошел раскол. И мне 
бы хотелось, чтобы инициато-
ром стала Франция со своим 
историческим, политическим 
потенциалом. Если Франция 
сказала бы «стоп», что Укра-
ина никогда не будет интегри-
рована в НАТО, конфликт стал 
бы затухать, и можно было бы 
перейти к переговорному про-
цессу. Отважится ли на это хо-
зяин Елисейского дворца? Вот 
в чем вопрос.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Во Франции убийство полицейским 17-летнего 
парня вызвало массовые погромы

Пуля опередила 
«Мерседес»

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В
о Франции снова по-
лыхнуло. На этот раз 
толчком к вспышке 
насилия стало убий-
ство полицейским 
17-летнего юноши с 
алжирскими корня-
ми. Наэль, так  звали 
парнишку, родился 

и жил в квартале в столичном 
пригороде Нантер, где, как во 
многих ему подобных, подав-
ляющее большинство населе-
ния — это не сильно богатые вы-
ходцы из  стран, расположен-
ных по другую, южную сторону 
Средиземного моря.

Любил спорт, особенно рег-
би, но настоящей его страстью 
были автомобили.  Обожал кру-
тые тачки, фотографиями ко-
торых обклеивал стены своей 
комнаты, а когда заводились 
деньги брал напрокат сам или с 
помощью взрослых приятелей 
престижные спорткары — на 
сутки, двое, не больше,  чтобы 
прокатиться с ветерком.

В тот день, закончившийся 
для него трагически, Наэль был 
за рулем Mercedes. Да не про-
стого, а двудверного AMG жел-
того цвета. Оказавшись на аве-
ню Жолио-Кюри, с плотным  
утренним трафиком, решил 
нарушить правила и восполь-

зоваться коридором для обще-
ственного транспорта, но вот  
незадача — не заметил двух по-
лицейских на мотоциклах.

Когда те приказали ему при-
жаться к обочине и выключить 
мотор, не послушался и про-
должил путь. Моторизованные 
ажаны погнались за  спортка-
ром и вскоре вынудили его оста-
новиться.  Один из них подошел 
вплотную к машине, направив  
табельное оружие  на парня. Од-
нако тот дал по газам и  в этот 
момент полицейский выстре-
лил Наэлю в грудь. Mercedes  
рванулся вперед, проехал с де-
сяток метров и врезался в столб. 

Прибывшие на место проис-
шествия врачи скорой помощи 

констатировал смерть юноши. 
Помимо него в машине находи-
лись два его товарища, один был 
задержан, другой скрылся и был 
объявлен в розыск.

По факту этого ЧП прокура-
турой Нантера были иницииро-
ваны два расследования. Одно 
на основе письменного отчета 
полицейских, которые написа-
ли, что парень в Mercedes пы-
тался их убить, задавив маши-
ной, поэтому, мол, и стреляли в 
качестве самообороны.  Однако 
довольно быстро в соцсетях по-
явилось видео, на котором за-
печатлена вышеописанная сце-
на, не оставляющая сомнений в 
происшедшем.  Полицейский,  
нанесший смертельную рану 
Наэлю, был задержан по подо-
зрению в убийстве. Сделал  он 
это умышленно или случайно, 
в этом следователям и экспер-
там еще предстоит разобрать-
ся. Однако сейчас многие за-
даются вопросом: нажал бы  на 
курок полицейский, если бы 
за рулем двудверного AMG си-

дел человек со светлым цветом 
кожи? 

Надо полагать, что у обита-
телей пригорода, и в первую 
очередь у молодежи, ответ на 
этот вопрос был однозначным, 
и буквально в этот же день с на-
ступлением сумерек в Нантере 
начались беспорядки, пере-
росшие в настоящий бунт. Сот-
ни, если не тысячи подростков 
и парней  постарше принялись 
поджигать на улицах  мусор-
ные баки, а затем и автомоби-
ли (спалили полсотни). Устра-
ивали баррикады, громили ав-
тобусные стоянки и, конечно, 
вступили в битву с полицейски-
ми подразделениями, а также 
жандармским спецназом.  В их 
сторону летели петарды, об-
ломки асфальта, булыжники. 
Восставших разгоняли слезото-
чивым газом и дубинками.

Но и это далеко не все. Но-
вость о гибели Наэля лесным 
пожаром разлетелась по стране.  
Сначала запылали  парижские 
предместья — Сюрен, Аньер-

сюр-Сен, Бийанкур и многие 
другие.  В Мант-ла-Жоли, что в 
60 километрах к западу от сто-
лицы, в ходе выступлений сго-
рело дотла здание мэрии од-
ного из городских кварталов.  
Спонтанные протесты докати-
лись даже до Бордо и Марселя, 
где тоже было жарко. 

С тем чтобы справиться с 
демонстрантами, по данным 
местного МВД,  было привле-
чено две тысячи правоохрани-
телей. Лишь утром следующе-
го дня наступило относитель-
ное спокойствие. Однако это 
отнюдь не означает, что в бли-
жайшие дни пламя не вспыхнет 
с новой силой.

Французские власти не на 
шутку обеспокоены. Здесь 
с содроганием вспоминают 
осень 2005 года, когда в столич-
ном предместье Клиши-су-Буа, 
убегая от полицейских, погиб-
ли два подростка, после чего 
на протяжении многих недель 
страна оказалась чуть ли не на 
грани гражданской войны. Не-
даром  президент Эмманюэль 
Макрон,  который в настоящее 
время находится в Марселе, 
заявил, что «ничего не может 
оправдать смерть молодого че-
ловека», а «правосудие должно 
свершиться без проволочек».  

Полицейские остановили машину 
и навели оружие на юношу за рулем. 
Тот дал по газам — грянул выстрел.

А К Ц Е Н Т

С наступлением сумерек в Нантере 
начались беспорядки, переросшие 
в настоящий бунт 

РАКУРС  Возьмут 
ли Швецию 
в НАТО 
на саммите 
в Вильнюсе

И ЦЕЛОГО 
ЗАКОНА МАЛО
Глеб Сотников

Полиция Стокгольма разреши-
ла проведение очередной акции 
с cожжением Корана у глав-
ной мечети города в первый 
день мусульманского празд-
ника Курбан-байрам. Подоб-
ная провокация в начале 2023 
года у представительства Тур-
ции в шведской столице вызва-
ла острую реакцию стран му-
сульманского мира. Новая ак-
ция, вероятно, спровоцирует 
международный скандал, в том 
числе — усугубит противоречия 
Швеции и Турции перед вне-
плановой встречей на следую-
щей неделе, на которой будет 
обсуждаться вопрос подвисше-
го вступления скандинавской 
страны в НАТО.

Премьер Швеции Ульф Кри-
стерссон заявил, что его страна 
в конечном итоге получит член-
ство, хотя он и не уверен, что 
это произойдет на июльском 
саммите альянса в Вильнюсе.
Заявку Швеция подала еще год 
назад, но Турция ее блокирует, 
требуя выполнения своих усло-
вий. С 1 июня в скандинавской 
стране вступил в силу новый 
закон о борьбе с терроризмом. 
Его писали специально под тре-
бования турецкого лидера Ре-
джепа Тайипа Эрдогана, хотя 
изначально шведы выступали 
против поправок.Новый закон 
приравнивает к уголовному 
преступлению продвижение 
или поддержку террористиче-
ских организаций. Но Эрдоган 
недавно назвал закон бессмыс-
ленным, поскольку он никак не 
ограничивает публичные ше-
ствия Рабочей партии Курди-
стана (РПК), которая признана 
террористической в Турции. 
В связи с этим Анкара требует 
внести поправки в «Акт о сво-
боде высказываний» — один из 
составных законов шведской 
конституции.

Согласно недавним опро-
сам, более 60 процентов насе-
ления Швеции поддерживают 
присоединение к НАТО. Тем 
не менее либеральное издание 
Dagens Nyheter выступает про-
тив очередных уступок: «Шве-
ция не желает играть по турец-
ким правилам». Социал-демо-
кратическая газета Aftonbladet 
пишет, что президент Турции 
не хочет терять козырь в рука-
ве. Пока он отказывает Шве-
ции во вступлении в НАТО, он 
может продолжать шантажи-
ровать Вашингтон и выторго-
вывать себе большее количе-
ство истребителей F-16. «Бу-
дет больше самолетов, скажу 
Стокгольму «да», — объясняют 
мотивацию Эрдогана шведские 
обозреватели.  

А К Ц Е Н Т

Если Франция сказала бы «стоп», 
что Украина никогда не будет 
интегрирована в НАТО, конфликт 
стал бы затухать
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НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ПОСТЕПЕННО, 
НО ПОСТУПАТЕЛЬНО
В Москве прошли консультации представителей МИД 
России и Китая, посвященные теме противоракетной 
обороны. В Пекине только что был заместитель главы 
российского внешнеполитического ведомства Андрей 
Руденко. Там же идет российско-китайская конферен-
ция, которую ежегодно проводит Российский совет по 
международным делам, а в Москве — насыщенный дву-
сторонний семинар в Высшей школе экономики. Это 
лишь некоторые события последних двух-трех дней.

Российско-китайское взаимодействие чрезвычайно 
интенсивно. События последних полутора лет придали 
ему импульс, практическая важность Китая для России, 
без сомнения, возросла. Мироощущение КНР тоже ме-
няется. Надежды, что с уходом Трампа Пекин и Вашинг-
тон вернутся к взаимной выгоде, не оправдались. Даже 
наоборот, уже Трампа вспоминают с легкой носталь-
гией — деловой, по-
нятно, чего хотел. 
А администрация 
Байдена, от кото-
рой ждали нормали-
зации в отношени-
ях, оказалась очень 
идеологизирован-
ной и концептуаль-
но антикитайской.

Китай извлек из 
периода либеральной глобализации 1980—2010-х го-
дов даже больше, чем собственно архитекторы этой 
самой глобализации. Сейчас многие в Соединенных 
Штатах задаются вопросом, что мы наделали, своими 
руками взрастили опаснейшего конкурента. Радикаль-
но настроенные комментаторы обрушиваются на ини-
циаторов прежней политики, скромно умалчивая, ка-
кое несметное количество денег заработали на ней за 
несколько десятилетий сами США. И насколько эффек-
тивным был для американцев экономический симбиоз 
с Китаем с политической точки зрения.

Но та страница перевернута. Вашингтон взял курс 
на консолидацию Запада против Москвы (в данный 
момент), но в первую очередь против Пекина (на сле-
дующий период). Повышенная военно-дипломатиче-
ская активность Соединенных Штатов в Тихом и Ин-
дийском океанах носит системный характер. Поми-
мо хорошо известных форматов АУКУС (Австралия, 
Великобритания, США) и «четверка» (США, Япония, 
Индия, Австралия) создан новый — США, Япония, Фи-
липпины. Обхаживанию Индии придается особое зна-
чение — визит индийского премьера Моди в Вашингтон 
на прошлой неделе обставили по самому высшему раз-
ряду. Относительно новый элемент: НАТО формали-
зует присутствие в регионе. Пока на уровне открытия 
представительств, но не прекращаются разговоры, что 
европейским союзникам надо найти «место в строю» 
грядущей стратегической переориентации на Азию.

Никто не скрывает, что все это для сдерживания 
Китая. В КНР настроены относительно философски. 
Во-первых, факт такого рода изменений признан, шан-
сы на разворот не рассматриваются. Во-вторых, оче-
видна задача отсрочить момент серьезного противосто-
яния/столкновения с Америкой и ее союзниками на-
столько, насколько это возможно. Здесь задор Пекина 
намного более сдержан, чем Москвы. В-третьих, сохра-
няется уверенность в том, что взаимосвязанность мира 
никуда не денется, глобализация — естественный и 
необратимый процесс. 

Надо учесть терминологическую разницу между 
российским и китайским употреблением понятия «гло-
бализация». В нашем случае оно имеет более конкрет-
ное институциональное значение — международная 
экономико-политическая система, построенная под 
руководством и по лекалам Запада/США. В ней Россия 
для себя достойного места не нашла, так что ее упадок, 
приметы которого видны, нас скорее ободряет. Для 
Китая «глобализация» не нечто, привязанное исклю-
чительно к «вашингтонскому консенсусу», а собира-
тельное название мира, в котором постоянно ширится 
и нарастает торгово-экономическое взаимодействие. 
Пекин уверен, что 
возьмет свое при 
любых правилах в 
рамках такой си-
стемы. Так что глав-
ное — сохранить сам 
принцип, а кто вер-
ховодит, не так важ-
но. Если для сохра-
нения принципа по-
надобится лидиру-
ющая роль КНР, воз-
можно и такое.

Китай находится 
в пространстве меж-
ду двумя ограни-
чителями. С одной 
стороны, необхо-
димость сохранить 
как можно дольше такие отношения с США, которые не 
оказывают пагубного влияния на экономические свя-
зи. Отсюда политические маневры по снижению напря-
женности, наподобие недавних переговоров в Пекине 
госсекретаря Энтони Блинкена. С другой стороны, Ки-
тай должен показать, что не поддается на американский 
нажим. Иногда кажется, что американцы откровенно 
глумятся над китайскими собеседниками. На деле это 
не столько издевательство, сколько характеристика ны-
нешней американской политики — идеологизация важ-
нее здравого смысла. Китайцев это раздражает, но они 
исходят из вышеописанных задач. 

Что все это означает для отношений Пекина и Моск-
вы? Они будут развиваться, поскольку нужны обеим сто-
ронам. Если у России нет никаких ограничителей, кроме 
тех, которые она сама себе установит, то Китай учитыва-
ет осложнения, связанные с возможными мерами США, 
и старается их избегать, то есть не подставляться. Мы к 
этому должны относиться с пониманием. Но поскольку 
иллюзий относительно характера будущих отношений 
Пекина и Вашингтона ни у кого нет, то и курс на россий-
ско-китайское взаимодействие не изменится.  

Китай находится 
в пространстве 
между двумя 
ограничителями

Надо учесть 
терминологиче-
скую разницу 
между россий-
ским и китайским 
употреблением 
понятия 
«глобализация»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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Наэль имел алжирские корни. 
Жители пригородов Парижа увере-
ны, что потому полиция и стреляла.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как оценить 
ущерб дому от соседской 
стройки

Цена трещины

Наталья Козлова

Очень интересное разъяснение сделал Верховный суд 
РФ*, когда изучил спор соседей, чьи дома стояли неда-
леко друг от друга.  Граждане жили мирно много лет, но 
однажды на соседнем участке началась стройка. Это 
сосед, улучшая свою жизнь, начал возводить на своей 
земле большой коттедж, из-за чего по соседнему дому 
пошли трещины.

Заказчица строительства отказалась  доброволь-
но выплачивать деньги за такие повреждения. А суды 
разошлись во мнении — как же определять виноватых 
и размер ущерба в подобном случае. ВС разъяснил, ка-
кие обстоятельства местные суды  должны учесть при 
рассмотрении таких дел.

Споры о взыскании убытков с тех, кто своими дей-
ствиями повредил чужую недвижимость, в судеб-
ной практике встречаются достаточно часто. Поэто-
му такое разъяснение ВС может заинтересовать мно-
гих граждан. В нашем случае с такими трудностями 
столкнулась гражданка, когда  рядом с ее домом нача-
лось строительство трехэтажного коттеджа. Соседка 
получила все необходимые разрешения и уже успе-
ла вырыть котлован под недвижимость. Однако из-за 
вырытой ямы по дому нашей героини пошли трещи-
ны. Пострадавшая обратилась с жалобой в местный 
минстрой, заявив, что соседка возводит коттедж с на-
рушением норм градостроительного законодатель-
ства. Этот спор заметил портал Право.ru.

Пострадавшая  
также обратилась к 
экспертам  с прось-
бой оценить состо-
яние ее дома. Ис-
следование показа-
ло, что пострадав-
шая недвижимость 
восстановлению 
не подлежит, а про-
живание в ней яв-
ляется опасным для 
жизни из-за угрозы 
разрушения,  раз-
мер же причинен-
ного вреда составляет несколько миллионов рублей. 
Эти деньги гражданка и попыталась получить с сосед-
ки, но та отказалась платить такую сумму. 

Тогда пострадавшая отправилась в суд и там потре-
бовала взыскать нанесенный ей ущерб и компенсацию 
морального вреда. Районный суд назначил экспертизу, 
чтобы точно определить причины повреждений  жи-
лья гражданки. В итоге эксперты пришли к выводу, что 
трещины на доме образовались из-за совокупности 
причин: длительная эксплуатация недвижимости — 
дом нашей героини был построен в 1932 году, несоот-
ветствие разрушающейся постройки требованиям, ко-
торые предъявляются к строительству, и  возведение 
коттеджа на соседнем участке. 

Сразу после получения результатов судебной экс-
пертизы наша героиня снесла свой дом, опасаясь его 
обрушения.  Райсуд присудил пострадавшей и компен-
сацию за дом, и моральный ущерб. 

Однако хозяйке коттеджа удалось оспорить такое 
решение в апелляции. Верховный суд республики от-
менил решение райсуда, сославшись на то, что постра-
давшая соседка не доказала «причинно-следственную 
связь» между строительством коттеджа на соседнем 
участке и появлением повреждений на своем доме. 
Апелляция подчеркнула, что по результатам экспер-
тизы одной из причин образовавшихся трещин может 
служить «несоответствие этой постройки требовани-
ям, которые предъявляются к строительству».

Республиканский ВС заметил, что экспертиза  по-
считала цифру ущерба исходя из стоимости новых 
стройматериалов, когда определяла обоснованность 
заявленной суммы убытков. Значит, наша героиня из-
за решения первой инстанции «неосновательно обо-
гатилась», заключил суд. Апелляция дополнительно 
пояснила, что теперь невозможно установить размер 
убытков из-за того, что она снесла свой дом. 

Наша героиня возмутилась решением апелляции 
и пожаловалась  в Верховный суд РФ. ВС разъяснил, 
что в подобных делах суд должен «установить наличие 
факта причинения вреда, вины ответчика в этом и при-
чинно-следственной связи между действиями причи-
нителя ущерба и возникшими последствиями» . Но в 
нашем споре  апелляция этого не сделала, формально 
сославшись на несоответствие поврежденного дома 
требованиям к строительству, уточнили  судьи ВС. 
Хотя такое обстоятельство само по себе не свидетель-
ствует об отсутствии вины ответчика в образовании 
трещин на жилье истца, добавила Судебная коллегия 
по гражданским делам ВС. 

Кроме того, невозможность установить точный раз-
мер убытков не является основанием, чтобы отказать 
истцу в подобных делах, объясняет ВС. Суду надо опре-
делить сумму причиненных убытков с учетом всех об-
стоятельств дела «исходя из принципов справедливо-
сти и соразмерности ответственности допущенному 
нарушению», разъяснили судьи ВС.  Суд также посчи-
тал неверным и еще один вывод апелляции, которая 
решила, что нельзя включать в состав убытков нашей 
героини стоимость новых стройматериалов. 

В итоге ВС отменил принятые апелляцией решения 
и отправил дело на новое рассмотрение обратно в Вер-
ховный суд республики.

Эксперты говорят, что в подобных ситуациях по-
страдавшим надо предпринять все меры, чтобы за-
фиксировать состояние имущества до его сноса (ре-
конструкции, ремонта). Ведь такие доказательства де-
монстрируют суду связь между действиями ответчика 
и причиненным вредом.  

*Определение Верховного суда РФ № 20-КГ17-21

Последний звонок
А когда доходило до 
санкций, то просто за-
крывались. Потом их 

неунывающие руководители 
тут же получали новую лицен-
зию и открывали новую компа-
нию. Все начиналось с нуля, и 
на какое-то время мошенники 
опять получали возможность 
звонить без опаски. На беду 
гражданам, на удивление спец-
службам.

Поэтому была повышена 
стоимость лицензии, чтобы пе-
резагрузка сотовой компании 
била дельцов по карману. Не-
давно повышены и штрафы для 
сотовых операторов, не уста-
навливающих аппаратуру спец-
служб.

Если сотовая компания не 
установит необходимую аппа-
ратуру спецслужб, то запла-
тит оборотные штрафы: то есть 
сумма будет привязана к выруч-
ке. Но при этом не должна со-
ставлять менее миллиона.

Таким образом, сомнитель-
ный бизнес в сфере сотовой свя-
зи перестанет быть выгодным, 
надеются законодатели. Плюс 
у всех операторов на линиях по-
явится фильтр от анонимных 
звонков — та самая система «Ан-
тифрод» 

По словам директор по 
управлению уровнем фрода 
ПАО «Вымпелком» Петра Алфе-
рова, операторы большой чет-

верки уже достаточно давно ис-
пользуют антифрод системы, 
позволяющие управлять трафи-
ком в реальном времени и бло-
кировать вызовы от скомпро-
метированных номеров. В 2022 
операторы большой четверки 
объединили антифрод системы 
и реализовали алгоритм блоки-
ровки мошеннических вызовов, 
основанный на проверки входя-
щего номера телефона.

«Для решения проблемы 
телефонного мошенничества 
Роскомнадзор начал создание 
Единой платформы верифика-
ции вызовов (ЕПВВ), которая 
сможет объединить и маршру-
тизировать запросы от 2 400 ан-
тифрод систем российских опе-
раторов. Все работы по объеди-
нению антифрод систем опера-
торов запланировано до марта 
2024 г», — говорит он.

«Фактически РКН внедряет 
центральную систему и модуль, 
позволяющий оператору дообо-
рудовать свою инфраструкту-
ру», — отмечает ведущий анали-
тик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. 

Подключение к антифрод-
платформе предотвращает не-
законное использование вашей 
нумерации при звонках на ну-
мерацию мобильных операто-
ров, — поясняет Алексей Бойко, 
аналитик телеграм-канала @
abloud62.

«Проходят только реаль-
ные вызовы абонентов, кото-
рые подтверждаются операто-
ром. Неподтвержденный опе-
ратором вызов на нумерацию 
мобильных «федеральных» 
операторов не пройдет. Тем са-
мым, абоненты оказываются 
защищены от противоправных 
действий с их номерной емко-
стью. Их номер уже никто не 
подставит. 

Например:  оператор-зло-
умышленник берет ваш номер, 
подставляет его  и делает вы-
зов на кого-то из операторов 
«большой четверки». Мобиль-
ный оператор уже знает, т.к. ему 
платформа антифрода об этом 
говорит, что этот номер принад-
лежит «добропорядочному опе-
ратору», который выбрал ве-
рификацию через эту платфор-
му. Соответственно мобильный 
оператор направляет опера-
тору с этим номером запрос — 
подскажите, сейчас абонент с 
этим номером совершает вызов 
на такой-то номер? Поскольку в 
этом сценарии оператор не по-
лучал информацию о соверше-
нии его абонентом вызова, он 
не подтверждает «добропоря-
дочность» вызова. И это основа-
ние для проверяющего операто-
ра не доводить фродовый вызов 
до абонента, к которому он был 
направлен», — говорит Бойко.

Однако полностью расслаб-
ляться гражданам не стоит. Бди-
тельность по-прежнему важ-
ный помощник человека. Ведь 
мошенники, к сожалению, так 
легко из своего бизнеса не ухо-
дят. Они постоянно ищут но-
вые пути. Такова их натура. По 
данным Минцифры, с запуском 

«Антифрода» мошеннические 
звонки с подменой телефонного 
номера в значительной степени 
перешли из обычных телефон-
ных сетей в WhatsApp. 

«Помните, что банки и госу-
дарственные организации не 
используют мессенджеры для 
звонков гражданам», — преду-
преждают в Роскомнадзоре.

Член Ассоциации юристов 
России Мария Спиридонова на-
помнила, что система, фильтру-
ющая анонимные звонки, вве-
дена благодаря поправкам в За-
кон «О связи», которые были 
приняты в 2021 году. При этом 
система, по ее мнению, не вы-
лечит до конца телефонную бо-
лезнь. К сожалению.

«Сами изменения в первую 
очередь вводят блокировку под-
менных номеров. Но не всегда 
мошенники могут пользовать-
ся подменой номера, иногда они 
используют чужие действую-
щие телефонные номера», — го-
ворит Мария Спиридонова. 

При этом она подчеркива-
ет, что новые нормы усилива-

ют контроль за сотовыми опе-
раторами.

«В случае же, если человек 
попался на мошеннический вы-
зов и стал жертвой мошенни-
ков, необходимо зафиксиро-
вать телефонный номер, вре-
мя и дату разговора и заявить в 
правоохранительные органы о 
факте мошенничества по теле-
фону», — говорит она.

В свою очередь, член АЮР 
Виктория Тютюнникова под-
черкивает, что даже если мо-
шенник не смог вас обмануть, 
его можно привлечь к уголов-
ной ответственности за попыт-
ку обмана.

«Неоконченное преступле-
ние — это все равно преступле-
ние, — говорит она. — Если же не 
писать заявление в полицию, 
мошенник продолжит свои про-
делки. Полицейские обязаны 
принять заявление и провести 
проверку, даже если нет мате-
риального ущерба. Постанов-
ление об отказе в возбуждении 
уголовного дела можно обжа-
ловать через сайт Генеральной 
прокуратуры».

Член АЮР Ольга Турулина 
подчеркивает, что сообщая в по-
лицию даже о неудачном звонке 
мошенника, вы способствуете 
скорейшей поимке преступни-
ков. «Сообщить о факте мошен-
ничества можно по телефону 
либо написав в отделе заявле-
ние с указанием всех обстоя-
тельств и номера телефона мо-
шенника», говорит она.   

СУД Банк 
заплатит 
за давление 
на гражданина

ВРЕДНОЕ 
ОБЩЕНИЕ
Наталья Козлова

Отечественные суды все чаще 
стали защищать права граждан, 
которые нарушают те, кто тре-
бует вернуть банковский долг.  

Безусловно, право на подоб-
ные требования у кредитора 
есть, но не стоит забывать, что 
существуют и законные прави-
ла поведения в подобных ситу-
ациях.

Совсем недавно суд обязал 
компенсировать гражданину 
моральный вред от его общения 
с коллекторами крупного банка.

Точнее, Верховный суд Рес-
публики Адыгея оставил в силе 
решение своих нижестоящих 
коллег о компенсации мораль-
ного вреда некоему граждани-
ну, испытавшему массу непри-
ятных моментов от общения с 
представителями кредитной 
организации.  

А суть ситуации в том, что 
некому банку необходимо было 
вернуть просроченную задол-
женность, которая образова-
лась у его клиентки. Она взяла 
кредит, в какой-то момент не 
смогла заплатить, и появилась 
просрочка.

Тогда представитель банка 
позвонил гражданину, чей но-
мер телефона был указан в до-
говоре должницы как рабочий, 
и стал давить на человека, кото-
рый отношения к сложившейся 
ситуации не имел. 

Гражданин в вежливой фор-
ме попытался объяснить пред-
ставителю банка, что отноше-
ния к просроченному кредиту 
не имеет. Уточним один важный 
момент: юридически этот гра-
жданин является в такой ситу-
ации так называемым третьим 
лицом. И прежде чем общаться 
с ним о чужом кредите, предста-
витель кредитной организации 
должен получить от него согла-
сие на подобный разговор.

Но вот несмотря на то, что 
гражданин такого согласия не 
дал, банк на него стал давить. 
То есть в этот же день ему сно-
ва позвонили из этого банка и 
грубо объяснили, что ему бу-
дут звонить постоянно и ме-
шать работать до тех пор, пока 
он не даст коллекторам всю 
интересующую их информа-
цию про должницу.

Возмущенный гражданин 
посчитал такие действия не-
законными и для начала обра-
тился в УФССП России по Рес-
публике Адыгея. 

В результате банк был при-
знан виновным в совершении 
административного правона-
рушения, предусмотренного 
частью 1 статьи 14.57 КоАП, с 
назначением наказания в виде 
административного штрафа в 
размере 51 тыс. рублей.

Однако рассерженный гра-
жданин решил не останавли-
ваться и пошел в суд. Где по-
требовал от банка компенса-
ции морального вреда за при-
чиненные нравственные стра-
дания. 

Гражданин совершенно 
правильно объяснил в суде, 
что он не имеет никакого от-
ношения к ситуации, которая 
сложилась у заемщицы с этим 
банком.

Суд выслушал стороны и  
установил, что «у банка отсут-
ствует согласие заемщика на 
взаимодействие по поводу за-
долженности с третьим лицом, 
оформленное в соответствии 
с требованиями части 6 ста-
тьи 4 Федерального закона № 
230-ФЗ».

Кроме того, суд заявил, что 
банк нарушил личные неиму-
щественные права граждани-
на. Это подтверждается поста-
новлением о назначении адми-
нистративного наказания. И 
вообще вся эта ситуация при-
чинила человеку нравствен-
ные страдания. Значит, требо-
вание о компенсации мораль-
ного вреда в размере 30 тыс. 
рублей правомерно.  

ДОРОГИ Прежде чем наказывать водителя за оставление места 
ДТП, факт столкновения еще надо доказать

Авария не под запись

Владимир Баршев

Ф
акт совершения 
аварии,  то  есть 
столкновения од-
ной машины с дру-
гой, еще надо до-
казать. Казалось 
бы столь простую 
мысль не надо ни-
кому объяснять. 

Но вот беда, даже не каждый суд 
понимает такие истины. В ито-
ге Второму кассационному суду 
пришлось  разбираться с  авари-
ей, которой фактически не было. 

Итак, некий водитель якобы 
скрылся с места ДТП. Соглас-
но решениям местных и регио-
нальных судов, авария была. 
А виновник ее место покинул. 
Поэтому и был привлечен к от-
ветственности. 

Но вот незадача. Второй кас-
сационный суд установил, что 
аварии могло и не быть.  В ре-
шении этого суда указано, что 
столкновения между автомо-
билем под управлением якобы 
виновника ДТП  и автомобилем 
потерпевшей не было. Факт ава-

рии опровергают также доказа-
тельства, имеющиеся в матери-
алах дела.  Хотя с ними тоже вы-
шло не все  безупречно.  Диск, на 
котором вроде бы были зафик-
сированы доказательства со-
вершения аварии,  оказался  с 
трещиной, которая не позволя-
ла считать  его содержимое. 

Запись же на флеш-карте, 
предоставленная суду, также 
не давала возможности устано-
вить виновника аварии. 

«На записи факт дорож-
но-транспортного происше-
ствия неочевиден. Предполага-
емая точка соприкосновения 
транспортных средств не видна. 
Кроме того, в акте осмотра от 12 

июля 2022 года указано, что на 
транспортном средстве потер-
певшей имеется вмятина на ле-
вой передней двери со следами 
краски красного цвета», — го-
ворится в заключении суда.  Но 
автомобиль якобы виновника — 
серого цвета. 

Все  это ставит под сомнение 
возможность образования дан-
ного повреждения в результате 
столкновения с автомобилем 
под управлением Д., в том чис-
ле — по возможному механизму 
образования вмятины на транс-
портном средстве потерпевшей.

Однако ранее, несмотря на 
эти  очевидные противоречия 
в доказательствах, судья рай-

онного суда отверг доводы во-
дителя, утверждавшего о своей 
невиновности. Райсуд указал, 
что на автомобиле потерпев-
шей обнаружены характерные 
повреждения. При этом в реше-
нии не указано, какой именно 
характер повреждений позво-
лил судье районного суда прий-
ти к такому выводу, какими до-
казательствами данный вывод 
подтверждается.

В конечном итоге, кассаци-
онный суд направил дело на но-
вое рассмотрение в апелляци-
онный суд, который также не 
обратил внимания на столь се-
рьезные  несостыковки. 

Стоит напомнить, что бук-
вально накануне вышло поста-
новление Верховного суда, в ко-
тором подробно прописаны по-
воды и основания, по которым 
можно привлекать водителя к 
ответственности  за оставление 
места ДТП. 

Согласно рекомендациям 
суда водитель может уехать с 
места аварии в нескольких си-
туациях. Например, в ДТП не 
пострадали люди и оно оформ-

лено по Европротоколу. Если у 
водителей нет друг к другу ма-
териальных претензий, то есть 
оформлять ДТП даже по Евро-
протоколу не нужно, они мо-
гут разъехаться. Если в аварии 
пострадали люди, то водитель 
может уехать с места ДТП, что-
бы доставить пострадавшего в 
больницу, но потом обязан вер-
нуться на место происшествия.

Гораздо хуже ситуация, 
если водитель сбил животное. 
Например, лося. На днях, кста-
ти, такое происшествие было 
зафиксировано в Москве на 
МКАДе. Но тут водитель уж точ-
но понесет ответственность. 
По той причине, что лось — это  
охраняемое государством жи-
вотное. Равно как кабан, олень 
или медведь. И за каждое такое 
погибшее животное водитель 
обязан будет заплатить. 

Однако у водителя есть воз-
можность выдохнуть и смах-
нуть пот со лба. Этот риск опла-
чивается по ОСАГО.  

Не каждое происшествие на дороге 
считается ДТП. Особенно, если дока-
зательств нет.

Робот в сетях сотовых операторов проследит, чтобы неизвестные абоненты 
не тревожили вас по поводу ваших денег.

А К Ц Е Н Т

Если у водителей нет друг к другу 
материальных претензий и оформлять 
ДТП даже по Европротоколу не нужно, 
то они могут разъехаться

Сотрудник банка 
грубо объяснил 
гражданину, 
что ему будут зво-
нить постоянно 
и мешать работать 
до тех пор, пока 
он не предоставит 
коллекторам всю 
интересующую 
их информацию 
о должнице

Верховный суд объяснил, что за ущерб дому от строительства 
у соседей следует платить пострадавшим по полной.

Суд должен уста-
новить факт при-
чинения вреда, 
вину и связь в дей-
ствиях причините-
ля ущерба 

А К Ц Е Н Т

Специалисты рекомендуют не вступать 
в разговоры с мошенниками: 
как только распознали афериста, 
сразу бросайте трубку
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Между тем

В Главном управлении региональной безопасности Московской обла-

сти рассказали, что мошенники начали использовать в качестве «под-

менных» номера тех, кто нагрубил аферистам или попытался пошутить 

над ними. Подменный номер высветится, когда человеку звонят якобы 

от имени банка или по любой другой мошеннической схеме. Поэтому 

юристы предостерегают от долгих и тем более грубых разговоров с теле-

фонными мошенниками. Разговор рекомендуется прекращать сразу, 

как только вы догадались, что дело нечисто.

«К тем, чьи контакты используются в мошеннических схемах, могут воз-

никнуть вопросы у следствия. Доказательство непричастности отнимет 

время и силы», — рассказывают в Главном управлении региональной 

безопасности.

1
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ТУРИЗМ Названы вулканы, 
опасные для селфи

Горячие лайки

Александр Филимоненко, «Российская газета», 
Камчатский край

В Камчатском крае к началу высокого сезона, который 
стартует в июле и продлится до октября, открылись са-
мые популярные летние маршруты в трех природных 
парках сети «Вулканы Камчатки». В погоне за острыми 
ощущениями и эффектными селфи туристы подчас го-
товы сунуться едва ли не в самое жерло. Но есть вулка-
ны, приближаться к которым смерти подобно.

Специалисты предупредили жителей и гостей Кам-
чатки: не следует приближаться к активным вулканам 
Ключевской, Карымский, Шивелуч и Безымянный. 
Безопасное расстояние — 25 километров. Это касается 
и тех, кто собирается арендовать вертолеты, чтобы вз-
глянуть на извергающиеся вулканы с высоты. 

А туристы, которые отправляются к Авачинской и 
Ключевской группам вулканов, а также к Горелому и 
Вилючинскому будут получать смс-рассылку с пра-
вилами безопасного пребывания в горах. «Если вы со-
брались на Авачу, возьмите альпинистские кошки — на 
конусе еще лежит снег. И на Горелом тоже», — совету-
ет главный специалист cети природных парков Алек-
сандр Попков. По его словам, путь на Мутновский вул-
кан, возможно, будет открыт после разведки маршру-
та. Но вулканологи уже предупредили: уровень сей-
смичности там остается повышенным. Множество под-
земных толчков фиксируют там с начала весны. Высо-
ка вероятность обвалов, оползней и селей на склонах.

К этим рекомендациям стоит отнестись крайне се-
рьезно, чтобы не повторять печальный опыт  других 
туристов. Один из экстремалов в апреле на склоне из-
вергающегося вулкана Безымянный попал под силь-
ный пеплопад и каменный дождь размером с кулак. 
Страшный видеоролик, выложенный в соцсетях, вы-
звал массу восторгов и лайков. О том, что это смер-
тельно опасно, вспомнили в комментариях  немногие. 
В марте этот же человек побывал на склоне другого ис-
полина, выбрасывающего столб пепла на несколько 
километров. И признался: «Еле ноги унесли».  

Так что пусть ваши ноги ходят по проверенным 
маршрутам в природных парках: «Вокруг Толбачи-
ков», «Восхождение на Плоский Толбачик», «Пещеры 
вулкана Горелый» и другим.  

СТИХИЯ В ночь на 28 июня на Благовещенск 
обрушился сильный ливень

Рекордный потоп

Сергей Набивачев, 
«Российская газета», 
Амурская область 

К
ак уточняют синоп-
тики, ливень при-
нес 63% месячной 
нормы осадков. За 
шесть часов на каж-
д ы й  к в а д р а т н ы й 
метр вылилось 57 
литров воды. А в об-
щей сложности горо-

ду досталось 26,3 миллиона ку-
бометров небесной влаги. Не-
которые улицы зрелищно зали-
ло, многие автомобилисты не 
избежали приключений вроде 
потери госномеров, а соцсети 
наполнились видеороликами 
потопа.

По сообщению Амургидро-
мета, ливень стал рекордным 
для конкретной даты — 28 июня 
— и пятым в истории наблюде-
ний по числу осадков для пер-
вого летнего месяца. Что лю-
бопытно, три метеособытия из 
лидирующей пятерки произо-
шли за последнее десятилетие.  

— Летний период — это вре-
мя активного формирования 
конвективной облачности, гро-
зовых очагов. Именно с ними 
связаны сильные ливни, — по-
яснила заместитель директо-
ра Амурского гидрометцентра 
Елена Печкина. — Мы не зани-
маемся созданием долгосроч-
ных прогнозов, но если транс-
лировать составленный Гидро-
метцентром и Дальневосточ-
ным УГМС прогноз, то в целом 
в июле осадков ожидается око-
ло нормы или чуть меньше. Но 
это не говорит о том, что в июле 
опасных ливней не будет.  К при-
меру, месячная норма может 
выпасть за один ливень, а все 
остальные дни месяца будет 
сухо. И в историю этот месяц 
войдет тем, что осадков выпало 
в пределах нормы. 

К счастью, обошлось без ЧП. 
С последствиями рекордного 
ливня пришлось разбираться 
благовещенским коммуналь-
щикам. ГУ МЧС Приамурья 
объявило о штормовом преду-
преждении и на 29—30 июня.    

К счастью, обошлось без ЧП. С последствиями рекордного ливня пришлось разбираться благовещенским коммунальщикам.

А К Ц Е Н Т

За шесть часов на каждый квадратный 
метр вылилось 57 литров воды

За такие экстремальные прогулки у проснувшегося вулкана 
можно заплатить не только здоровьем,  но и жизнью.
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К
ДОРОГИ Почему пешеходы попадают под колеса

В шаге от беды
Владимир Баршев

Н
аезды на пешеходов — 
один из самых тяжелых 
в ид о в  а в а р и й н о ст и . 

Поэтому профилактике таких 
ДТП Госавтоинспекция уделяет 
особое внимание. Результатив-
ность работы подтверждена 
статистикой, которая на протя-
жении последних нескольких 
лет демонстрирует уверенное 
снижение показателей по это-
му виду ДТП. Однако итоги 
пяти месяцев этого года неожи-
данно перебили позитивную 
динамику. За это время Госав-
тоинспекцией было зареги-
стрировано 12 086 наездов — на 
2,4 процента больше, чем за 
аналогичный период прошлого 
года. В них получили ранения 
11 459 человек, что на 3,2 про-
цента больше, чем в прошлом 
году. Рост небольшой. И по 
самому важному показателю — 
числу погибших — отмечается 
снижение на 3,8 процентов. Од-
нако ситуация требует при-
стального внимания: где, как и 
почему.  

Пешеходы — самые уязви-
мые участники дорожного 
движения уже потому, что в от-
личие от водителя и пассажи-

ров автомобилей они ничем 
не защищены. Именно поэто-
му наезды на пешеходов отли-
чаются высокой тяжестью по-
следствий. По итогам прошло-
го года средняя тяжесть по-
следствий — соотношение ко-
личества погибших к числу по-
страдавших — составила 9,9.

Как обычно, большая часть 
наездов происходит по вине во-
дителей. Таких происшествий 
зафиксировано 8358. Рост со-
ставил 3,4 процента. В этих ава-
риях погибло 480 человек. По 
сравнению с прошлым годом 
тут произошло снижение на 2 
процента. Примечательно, что 
по собственной неосторожно-
сти пешеходов зафиксировано 
4299 наездов. Но в результате 
погибло 698 человек. Как отме-
чается в анализе Научного цен-
тра безопасности дорожного 
движения МВД России, тяжесть 
последствий в ситуациях, когда 
пешеход попадает под колеса по 
собственной неосмотрительно-
сти, в три раза выше, чем в си-
туациях, когда в происшествии 
виноват водитель.

Вина водителей сводится 
к двум видам нарушений — не 
пропустил пешехода на пеше-
ходном переходе или не вы-

полнил требования правил до-
рожного движения снизить 
скорость до полной остановки, 
если рядом перед пешеходным 
переходом другая машина на-
чала тормозить.

Со стороны пешеходов пере-
чень случаев неосторожного 
поведения на дороге куда шире. 
Человек может выйти на доро-
гу вне зоны пешеходного пере-
хода или неожиданно выско-
чить из-за припаркованного 
автомобиля. Конечно, в первую 
очередь для предотвращения 
таких происшествий необхо-
дима дорожная инфраструкту-
ра. Например, переходы, кото-
рые не пересекаются с транс-
портом.

Там, где их нельзя организо-
вать, нужны барьерные и пеше-
ходные ограждения. Очевидно, 
что такое препятствие остано-
вит даже самого отчаянного на-
рушителя. Как ранее сообщал 
заместитель руководителя Фе-
дерального дорожного агент-
ства Игорь Костюченко, в рам-
ках Национального проекта 
«Безопасные качественные до-
роги» в этом году будет уста-
новлено порядка 1,3 миллиона 
погонных метров барьерного и 
150,4 тысячи погонных метров 

пешеходных ограждений. А так-
же обустроено 754,6 тысячи по-
гонных метров тротуаров.

На 3,8 процента выросло ко-
личество наездов на пешеходов 
в темное время суток — всего 
4372 происшествия. А вот коли-
чество наездов в светлое время 
суток изменилось незначитель-
но. Рост составил 1,6 процента — 
зафиксировано 7714 происше-
ствий. Да, днем и транспорта на 
дорогах, и пешеходов на улицах 
больше. Соответственно и ДТП 
случаются чаще. Однако но-
чью тяжесть последствий втрое 
выше. Достаточно сказать, что 
за пять месяцев этого года имен-
но в темное время суток в ре-
зультате наезда погибли 718 че-
ловек, тогда как в светлое — 351.

Обезопасить себя в темное 
время суток — это личная зада-
ча пешехода. Нужно просто яв-
ственней обозначить свое при-
сутствие на дороге, стать замет-
нее для водителей. Правилами 
предусмотрено обязательное 
ношение в темное время суток 
световозвращающих элементов 
на одежде. Но только за предела-
ми населенных пунктов.  Между 
тем абсолютное большинство 
наездов на пешеходов происхо-
дит как раз в населенных пунк-
тах. За пять месяцев этого года 
уже зафиксировано 11 746 та-
ких ДТП. В них погибло 790 че-
ловек. Вне населенных пунктов 
произошло 754 наезда, в кото-
рых погибло 334 человека. Ко-
личество наездов на пешеходов 
вне городов и населенных пунк-
тов по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года 
(АППГ) снизилось на 13,2 про-
цента. Число погибших в таких 
ДТП людей также сократилось 
на 12,3 процента.

Даже на дорогах с искус-
ственным освещением исполь-
зование световозвращающих 
элементов снижает тяжесть на-
ездов в три раза. При наличии 
световозвращателей на одежде 
на дорогах без освещения тя-
жесть последствий снижается 
в два раза.

Как показывает статисти-
ка, начало года — это еще наи-
более спокойный период. Со-
гласно данным исследования 
НЦ БДД МВД России, ежеме-
сячное число погибших пеше-
ходов с января по июль относи-

тельно стабильно и находится в 
диапазоне 197—254 погибших 
в месяц. Стремительный рост 
начинается с августа, дости-
гая своего пика в октябре с чис-
лом погибших 479 человек, что 
двукратно превышает средние 
показатели первой половины 
года. Снижаться число погиб-
ших при наездах на пешеходов 
начинает в ноябре с появлени-
ем снежного покрова и общим 
уменьшением транспортной 
активности.

Да, зимой световой день зна-
чительно короче. Но у снежного 
покрова есть два положитель-
ных эффекта. Во-первых, во-
дители двигаются более акку-
ратно и с меньшей скоростью. 
Во-вторых, снег отражает свет 
фар и повышает контрастность 
силуэта пешехода на его фоне.

На безопасность пешеходов 
влияют и погодные условия. 
Если в ясную погоду погибшие 
пешеходы составляют менее 
четверти от общего числа по-
гибших на дорогах, то в дождь и 
пасмурную погоду — около тре-
ти. В туман зафиксирован са-
мый высокий показатель тяже-
сти последствий. В таких ДТП 
погиб каждый третий постра-
давший пешеход.

Всего в России почти 300 
тысяч наземных пешеходных 
переходов, из которых 20% — ре-
гулируемые и 80% — нерегули-
руемые. За пять месяцев этого 
года на регулируемых перехо-
дах зафиксировано 1664 наез-
да, что на 11,2 процента больше, 
чем за АППГ. В результате на 
них погибли 80 человек, что на 
8,1 процента больше, чем за ян-
варь—май 2022 года.

На нерегулируемых перехо-
дах произошло 3433 наезда. Это 
на 4,6 процента больше, чем го-
дом ранее. В них погибло 119 че-
ловек (в прошлом году — 95).

Проекционные пешеходные 
переходы — еще один способ 
у б ер еч ь  са м ы х  уя з в и м ы х 
участников дорожного движе-
ния. В этом году по националь-
ному проекту «Безопасные ка-
чественные дороги» плани-
руют обустроить 20 световых 
«зебр», половина из которых 
появится в Калужской области.

«На территории Калужской 
области с 2020 года установле-
но 117 таких устройств в наи-

более важных местах: около 
школ, детских садов, учрежде-
ний дополнительного образо-
вания», — сообщил министр 
транспорта Калужской области 
Владимир Волочай.

Переходы оборудуют П-об-
разными опорами с проекто-
рами, которые отражают бе-
ло-желтую разметку на проез-
жую часть. Световая разметка 
не заменяет существующую, а 
дублирует ее — в темное время 
суток такая «зебра» заметна за 
100 — 150 метров и дает водите-
лю возможность вовремя заме-
тить переходящих дорогу лю-
дей. Кроме того, ее не засыпает 
снегом, палой листвой. Впро-
чем, это не означает, что дорогу 
не надо чистить. Все-таки под-
светка — это только дополни-
тельный элемент безопасности.

Но главный источник всех 
трагедий на дорогах — это по-
прежнему человеческий фак-
тор. Именно поэтому в рамках 
федерального проекта «Без-
опасность дорожного движе-
ния», который является состав-
ной частью нацпроекта «Без-
опасные качественные доро-
ги», предусматриваются раз-
личные мероприятия, направ-
ленные на просвещение всех 
участников дорожного движе-
ния — и водителей, и пешехо-
дов. Например, в первой дека-
де июня 2023 года российская 
Госавтоинспекция дала старт 

новой всероссийской социаль-
ной кампании «ПРОдвижение 
БЕЗопасности», масштабы ко-
торой действительно впечатля-
ют. Ее мероприятия охватят 30 
тысяч детей, 13 тысяч студен-
тов, 17 тысяч пешеходов, 57 ты-
сяч водителей и 3 тысячи кур-
сантов автошкол. Планирует-
ся также обучить как минимум 
800 детей-пешеходов. Кроме 
того, провести работу с их ро-
дителями. Ведь именно родите-
ли своим примером демонстри-
руют правильное поведение на 
дорогах. Если мама или папа 
ничтоже сумняшеся переходят 
дорогу вне пешеходного пере-
хода или на красный сигнал 
светофора, то очевидно, что ре-
бенок будет поступать так же. 
А это уже грозит трагедией. 

Новая всероссийская кам-
пания будет пятой (своего рода 
юбилейной) в ряду широко-
масштабных ежегодных инфор-
мационных мероприятий, про-
водимых Госавтоинспекцией. 

При ее организации учтен, 
обобщен и использован ра-
нее накопленный богатейший 
практический опыт проведе-
ния предыдущих социальных 
кампаний в рамках реализации 
федерального проекта, позво-
ливший объединить в ней про-
филактику самого широкого 
спектра дорожно-транспорт-
ных происшествий всех катего-
рий участников дорожного дви-

жения. В этом и заключается ее 
главное отличие от аналогич-
ных мероприятий прошлых лет, 
проводимых с 2019 года, целе-
вой аудиторией которых опре-
делялась только одна из таких 
категорий: или водители, или 
пассажиры, или пешеходы.

Теперь внимание акценти-
ровано на всех основных фак-
торах аварийности, делая со-
циальную кампанию 2023 года 
гибкой и универсальной. Кро-
ме того, социальные кампании 
такого масштаба прежде про-
водились одновременно в 15 
субъектах Российской Федера-
ции. Новый проект начал свою 
работу сразу в 40 регионах 
страны с планируемым охва-
том не менее 120 тысяч участ-
ников. При этом каждый из 
регионов сосредоточится на 
проработке именно той пробле-
мы безопасности дорожного 
движения, которая наиболее 
актуальна именно для него.

При этом одной из главных 
тем во всех регионах станет 
контроль за безопасностью де-
тей во время каникул. 

Перед тем, как начать переход, убедитесь, что водители вас заметили и пропускают.

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность  
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

Наезд на пешехода — один из самых 
травмоопасных видов ДТП.
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БЕЗОПАСНОСТЬ В Подмосковье 
вводят монополию на газовые 
проверки

Никто, кроме них

Ирина Рыбникова

В Подмосковье меняют подход 
к проверкам газового оборудо-
вания. Они теперь будут прохо-
дить в новом формате, сообщил 
на заседании областного пра-
вительства губернатор Андрей 
Воробьев.  

Все вопросы технического 
обслуживания газового обору-
дования в многоквартирных 
домах в регионе отдали в одни 
руки. «Теперь этим будет зани-
маться только «Мособлгаз» — 
компания, которой мы можем 
доверять, у которой есть спе-
циалисты, техника, ресурсы», 
— подчеркнул губернатор. Сей-
час газовые проверки в Под-
московье осуществляют более 
сотни разных организаций, и 
не все из них подходят к испол-

нению обязанностей ответ-
ственно. Во всяком случае, при 
каждом происшествии с газом 
выясняется, что жилье, став-
шее эпицентром ЧП, либо не 
проверялось вовсе, либо про-
верки прошли фиктивно — на 
бумаге. И уже были уголовные 
дела — в частности, в Химках 
трое работников компании, от-
ветственной за проверку плит 
и труб в многоквартирных до-
мах, получили за фиктивные 
протоколы реальные сроки.   

Областные власти обязали 
всех проверяльщиков передать 
полномочия «Мособлгазу». 
И сделать это нужно до конца 
года. «На это время у нас сфор-
мирован реестр субподрядных 
компаний, которые будут ра-
ботать у «Мособлгаза», что-
бы проверки, запланирован-
ные на вторую половину года, 
не прекращались», — отмеча-
ет министр энергетики Под-

московья Александр Самарин. 
Передача полномочий в одни 
руки убережет жителей и от га-
зовых мошенников, которые до 
сих пор ходят по домам и оби-
рают пенсионеров, предлагая 
им то замену плит, то установ-
ку анализаторов утечек. Те-
перь навещать жителей могут 
только сотрудники «Мособлга-
за», а у каждого из них имеет-
ся удостоверение с QR-кодом. 
Если направить на него камеру 
телефона, код выведет на сайт 
«Мособлгаза», в раздел, где раз-
мещены фото сотрудников. 

Но и сотрудники «Мособлга-
за» ни с того ни с сего в кварти-
ры к жителям не заявятся. С 20 
декабря на сайте компании бу-
дет опубликован график техни-
ческого обслуживания газово-
го оборудования во всех много-
квартирных домах Подмоско-
вья. За 20 дней до проверки все 
граждане, имеющие личные 
кабинеты на портале госуслуг, 
в единой информационно-ана-
литической системе ЖКХ или 
на сайте МосОблЕИРЦ, полу-
чат электронное письмо, где бу-
дет указана дата проверки. А за 
три дня до проверки человеку 
еще позвонят из «Мособлгаза», 
чтобы согласовать время визи-
та. Тем самым сойдут на нет си-
туации, когда газовики не мо-
гут попасть в квартиру, потому 
что хозяева на работе. Возвра-
щаетесь домой в 9 вечера? Не 
проблема, газовики учтут по-
желание и придут в 21.15. Или 
вообще в выходной день, если 
вам так будет удобнее. 

Определен и регламент ра-
бот, который должны прово-
дить проверяющие. Они теперь 
не просто поводят прибором, 
определяющим утечку, по по-
верхности плиты и вокруг га-
зового крана. Но и почистят от 
загрязнений, если в этом будет 
необходимость, газовую колон-
ку или конфорки плиты, про-
верят, корректно ли работает 
счетчик и есть ли тяга в венти-
ляционном канале. А еще прове-
дут инструктаж по газовой без-
опасности. Словом, проведут 
весь комплекс работ, которые 
обычно делают газовики, когда 
их вызывают на запах или непо-
ладки. Все новшества вступят в 
силу с 1 января 2024 года.  

«Мособлгаз» будет 
проводить техни-
ческое обслужи-
вание газового 
оборудования 
в домах региона
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Тем временем
Когда верстался номер, к столице подошел ранее обещанный синоптика-

ми мощный южный циклон. Первыми попали под дождь территории Новой 

Москвы. Но, как говорят специалисты, это была «репетиция», а наиболее 

сильная фаза осадков ожидается в четверг. На город может вылиться до 

35 мм осадков, или почти половина от месячной нормы. «Это очень 

большой объем для городских условий, — объяснила «РГ» главный специа-

лист ИА «Метеоновости» Татьяна Позднякова. — Для наглядности: на 1 квад-

ратный метр территории за 24 часа прольется 35 литров воды. Местами 

пройдут грозы и град, а ветер усилится до 17 м/с». Городские коммуналь-

ные службы были переведены в режим повышенной готовности. Для борь-

бы с последствиями непогоды подготовлены 1,5 тысячи аварийных бригад. 

Под особый контроль взяты объекты жизнеобеспечения и ТЭК, а на тер-

риториях, где возможны сильные подтопления, установлено спецобору-

дование. Заместитель мэра Москвы Петр Бирюков призвал москвичей 

при ухудшении погоды быть внимательнее на улице, не парковать транс-

порт возле деревьев, а на дороге соблюдать дистанцию и не совершать 

резких маневров.

Подготовила Ирина Огилько
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ТЕХНОЛОГИИ Спасли 
ребенка от смертельной 
аритмии

Вместе 
с роботом

Наталья Граф, «Российская газета», Омск

Главную медицинскую премию страны «Призвание»  
вручили бригаде врачей Центра Мешалкина под руко-
водством доктора медицинских наук Александра Ро-
манова — за проведение уникальной операции по спа-
сению ребенка от смертельной аритмии. Такого уров-
ня сложности, она была проведена впервые в мире. 
Спасти мальчика с многочисленными аномалиями в 
сердце кардиохирургам помог робот. 
В России только в Центре Мешалкина оперируют на 
роботизированной системе магнитной навигации 
«Стереотаксис».

— Сверхмощные магниты аккуратно поворачива-
ют катетер в сердце в любом направлении, — объясняет 
Александр Романов. — Хирург управляет ими с помо-
щью обычной мышки за монитором, но от точности его 
движений зависит жизнь.

Девятилетний мальчик, родившийся с единствен-
ным желудочком сердца и сопутствующими патоло-
гиями, поступил в Центр Мешалкина в декабре 2021 
года. За свою жизнь он перенес уже шесть серьезных 
операций. Однако приступы тахикардии с частотой 
сердечных сокращений до 200 ударов в минуту не пре-
кращались. Ребенок страдал от сильнейших приступов 
сердцебиения, одышки и головокружений. По словам 
врачей, в подобных случаях помогает стандартная опе-
рация — радиочастотная аблация. 

— Однако из-за 
врожденного поро-
ка сердца и прове-
денных открытых 
кардиохирургиче-
ских вмешательств 
у пациента был 
ограничен «верх-
ний» доступ в пра-
вое предсердие, где 
был локализован ис-
точник тахикардии, — объясняют врачи. — Кроме того, 
из-за атрезии подвздошных вен было невозможно по-
пасть в правое предсердие через нижнюю полую вену.

Остался единственный способ спасти ребенка — 
проникнуть  в необходимые камеры через левую бед-
ренную артерию, аорту, единый желудочек сердца 
и, наконец, попасть в правое предсердие. Под руко-
водством профессора Романова бригада в составе зав-
отделением сложных нарушений ритма сердца Вита-
лия Шабанова и завотделением анестезиологии-реа-
нимации Владимира Бобошко приступила к операции. 
Работа врачей и робота была по-настоящему ювелир-
ной. Операция длилась несколько часов и завершилась 
успешно. 

А буквально на днях кардиохирурги вместе с робо-
том спасли еще одного юного пациента — из Волгогра-
да. Он также появился на свет с редким сочетанием 
нескольких пороков сердечно-сосудистой системы и 
единственным желудочком сердца. В девять лет пульс 
у ребенка стал учащаться до 150—180 ударов в мину-
ту. Буквально жил в реанимации.  В процессе операции 
хирурги впервые в своей практике обнаружили у па-
циента еще одну редчайшую аномалию — два водителя 
ритма вместо одного.

— Это все равно что два мотора у одной машины, — 
комментирует Александр Романов. — Нам нужно было, 
образно говоря, убрать лишние «проводки», но было 
непонятно, у какого из моторов. При этом размер об-
ласти, на которой работали, — 5—6 миллиметров.

Мальчика с мамой уже выписали из стационара. Все 
хорошо.  

ПРАКТИКА  В регионах проводят все более сложные операции 

Пересадочный пункт
Роман Мерзляков, 
«Российская газета», 
Волжский 

В
олжские хирурги провели 
имплантацию искусствен-
ного левого желудочка па-

циенту с хронической сердеч-
ной недостаточностью. Если для 
России операция не уникаль-

ная, хотя и все равно считающа-
яся очень сложной, то в регио-
не такое хирургическое вмеша-
тельство выполнили впервые.

45-летний тракторист из 
Калмыкии Иван Васильченко 
поступил в центр транспланта-
ции в Волжском в очень плохом 
состоянии. В декабре он перенес 
обширный инфаркт миокарда. 

Сердце было крайне истощено. 
Пациент тяжело дышал, лицо 
было землистого цвета.

Ранее у него трижды был за-
фиксирован отек легких, уже в 
больнице произошел опять. В 
Волжский экстренно вылетели 
кардиохирург и реаниматолог 
из Москвы, чтобы помочь кол-
легам.

— Раньше я и пятидесяти мет-
ров не мог пройти, одышка была 
страшная, — делится Иван Алек-
сеевич. — Сейчас чувствую себя 
намного лучше. Самостоятель-
но хожу и на процедуры, и на 
прогулку.

Если простыми словами, то 
сердце не справлялось с пере-
качиванием крови. Нужна была 
помощь моторчика, который 
вставили в человеческий ор-
ган. Насос работает от внешне-
го источника питания, поэтому 
пациенту придется носить с со-
бой небольшую сумку с аккуму-
ляторами. Все показатели выво-
дятся на планшет.

— Человеку нужно научить-
ся жить с «пламенным мо-
тором» в груди и дождать-
ся, когда будет возможность 
сделать пересадку донорско-
го сердца, — замечает заме-
ститель руководителя меди-
цинского центра имени акаде-
мика Шумакова Аркадий Са-
пожников.

Надо сказать, что доктора не-
редко и сами становятся паци-
ентами. Так, волгоградский сур-
долог Евгений Килейников стра-
дал подагрической нефропати-
ей. Как в народе говорят, почки 
отказали.

— Впервые о своей болезни 
я узнал в 22 года. Раз в несколь-
ко лет случались рецидивы, ко-
торые купировали правильно 
подобранной терапией, — расска-
зывает Евгений.

А в нынешнем году сдал ана-
лизы, и стало ясно, что без пере-
садки не обойтись. Друзья и кол-
леги, когда узнали про беду, сра-
зу откликнулись: предлагали 

поехать в Москву лечиться. Но 
Килейников знал, что такие опе-
рации успешно проводят и в со-
седнем Волжском. Тем более что 
донор нашелся сразу — мама. 
Тридцать пять лет назад Ирина 
Килейникова, тоже медик, по-
дарила жизнь сыну и теперь его 
спасла, отдав почку.

— Я ни минуты не сомнева-
лась, быть донором или нет, — го-
ворит Ирина Викторовна. — Все 
прекрасно, за исключением того, 
что не могу ходить в тренажер-
ный зал. 

Проблема была лишь в том, 
что мать и сын работают в одной 
больнице, в одном отделении. Для 
прохождения процедур им при-
ходилось отпрашиваться вместе. 
Но руководство в такой ситуации 
не могло не пойти навстречу.

— Родственная транспланта-
ция позволяет минимизировать 
все риски. Мы долго обследуем 
и донора, и реципиента. Орган 
очень быстро после извлечения 
попадает в другой организм, что 
помогает скорейшему восста-
новлению пациента, — объяснил 
хирург Алексей Николаев.

За три года работы меди-
цинского центра в Волжском в 
нем провели 110 транспланта-
ций: пересадили 86 почек, 18 пе-
ченей и шесть сердец. Всего по-
мощь получили более 30 тысяч 
пациентов. Высокотехнологич-
ные кардиохирургические вме-
шательства потребовались 870 
из них.  

СИТУАЦИЯ Он помог сделать новый шаг Алексею Маресьеву 
и учительнице из Донецка

Встань и иди
Елена Мелихова, 
«Российская газета», 
Донецк—Руза

У
чительница из До-
нецка Инна Тара-
сенко, лишившая-
ся ноги в результате 
обстрела ВСУ, про-
шла реабилитацию 
в Центре восстано-
вительной терапии 
имени Лиходея. Там 

ей вернули возможность хо-
дить. Корреспонденты «РГ» по-
бывали в Центре и познакоми-
лись с мастером Юрием Пого-
реловым, который всю жизнь 
занимается помощью таким 
людям. На его протезах ходил 
еще легендарный летчик Герой 
Советского Союза Алексей Ма-
ресьев.

В руках Погорелова — воз-
вращение к нормальной жизни 
тех, кто перенес ампутацию. Он 
ювелирно вытачивает каждую 
деталь, чтобы собрать идеаль-
но подходящую конструкцию, 
способную стать полноценной 
функциональной частью тела. 
Сколько за это время через 
его руки прошло судеб, сколь-
ко было сделано протезов — не 
счесть.

37-летняя Инна Тарасенко 
плачет от счастья: теперь она 
может ходить.

 — Вот моя новая нога! — учи-
тельница демонстрирует свой 
первый учебный протез.  — 
Очень важно, чтобы он был мак-
симально похож на здоровую 
ногу. Первое время было страш-
новато вставать, чувствовала 
себя неуверенно. Но выполняла 
все рекомендации протезиста. 
Очень хочу вернуться в родную 
школу. Знаю, меня там ждут.

Она надевает протез бы-
стрее, чем за минуту: «Смотри-
те, как могу!» Он легкий — весит 
всего три килограмма. Гнется в 
колене и крепится к культе при 
помощи гильзы и вакуума. Инна 
занимается на специальном 
тренажере, похожем на гимна-
стический — осваивает пристав-
ной шаг и движение вперед. Все 
нужно довести до автоматизма 
и ощутить искусственную ногу 
продолжением собственной.

Первые шаги даются робко 
и неуверенно. Но Юрий Алек-
сеевич рядом. И вот Инна уже 
уверенно шагает с тростью. И 
верит, что скоро сможет обхо-
диться и без нее.

 — Инна настоящий боец, — 
говорит Юрий Погорелов. — От 
настроя самого человека зави-
сит и скорость его реабилита-
ции. Она оптимист и, несмотря 
на пережитое, не хочет останав-
ливаться на достигнутом. Море 
планов и идей. Просто умница!

Как писала «РГ», несчастье 
с 37-летней Инной Тарасенко 
случилось в Донецке среди бела 
дня. Украинский снаряд разо-
рвался рядом с учительницей, 
вывозившей мусор после об-
стрела дома. Врачи Республи-
канского травматологического 
центра сделали все для спасе-
ния жизни, но сохранить ногу 
не представлялось возмож-
ным… Потом были месяцы под-

готовки к протезированию. И 
вот она уже на ногах. На первый 
взгляд и не разберешь, что одна 
ненастоящая. Разве что пока по-
ходка выдает.

 — Никогда нельзя отчаивать-
ся. В этом я убеждена. Возмож-
но, теперь и я для кого-то стану 
примером, — говорит педагог. — 
С детства знала историю летчи-
ка Алексея Маресьева — образец 
настоящего мужества и героиз-
ма. Но даже представить себе не 
могла, что когда-то окажусь в 
руках мастера, который его про-
тезировал.

О том, как создавал проте-
зы для Героя Советского Сою-
за, Юрий Погорелов помнит 
до мельчайших подробностей. 
Шел 1990 год. В протезно-орто-
педическую мастерскую, при-
храмывая, зашел седовласый 
пожилой мужчина среднего ро-
ста с супругой. Представился: 
«Маресьев Алексей Петрович». 
И протянул документы.

— Я, 22-летний парень, своим 
глазам не поверил, — вспомина-
ет Юрий Алексеевич. — Это был 
он, мой герой! Я читал о его по-
двиге, как он потерял обе сто-
пы, как мужественно вернулся 
на фронт и сел в самолет уже на 

протезах. До конца войны летал 
с ними! Совершил 86 боевых 
вылетов и сбил 11 самолетов 
противника. О нем грезили все 
мальчишки. А «Повесть о насто-
ящем человеке» была одной из 
любимых книг. 

Для 74-летнего Алексея Ма-
ресьева это был уже 20-й по 
счету протез. Тогда их выдава-
ли на два года, с обязательной 
заменой. Это были довольно 
увесистые конструкции, шин-
но-кожаные, пристегивавшие-
ся к бедру ремнями. С нынеш-
ними не сравнить. Когда появи-
лась возможность современно-
го протезирования, Маресьев 
прибыл в центр восстанови-
тельной терапии имени Лихо-
дея. Именно там открылась пер-
вая в СССР протезно-ортопеди-
ческая мастерская по изготов-
лению совершенно новых про-
тезов.

— После 48 лет ношения тя-
желых протезов Маресьев на-
дел новые, легкие, и опешил: «Я 
их не чувствую!» Потом сделал 
первые неуверенные шаги. Но 
уже через полчаса ходил так, 
будто на своих ногах. Он очень 
интересовался конструкци-
ей и, когда узнал, что протезы 

сделаны по немецкой техноло-
гии, рассмеялся: «Немцы меня 
подбили, а теперь я на их проте-
зах хожу!» — вспоминает Пого-
релов.

Тогда не было смартфонов, 
чтобы запечатлеть истори-
ческий момент. И фотоаппа-
рата под рукой не оказалось, 
Единственная память Погоре-
лова — автограф летчика в кни-
ге Бориса Полевого, которая и 
сегодня хранится у него дома. 
Ну и запись в журнале реги-
страции пациентов от 10 октя-
бря 1990 года. На новых проте-
зах Алексей Маресьев проходил 
еще почти одиннадцать лет.

Сейчас, к сожалению, ча-
сто возникает необходимость 
в протезировании. Страдают 
не только военные, но и рядо-
вые жители, в том числе дети. 
В Центр восстановительной 
терапии имени Лиходея на ре-
абилитацию везут людей, под-
вергшихся террору со сторо-
ны Украины. Центр находится 
в живописном месте, в деревне 
Палашкино под Рузой. На бере-
гу Рузского водохранилища.

Мастерская была открыта в 
1989 году. Именно здесь впервые 
в Советском Союзе было внедре-
но производство протезов рук и 
ног по современным технологи-
ям. Это были модульные проте-
зы с культеприемной гильзой из 
слоистого пластика и креплени-
ем на вакуум. Центр создавался 
специально для пострадавших в 
интернациональных конфлик-
тах и членов их семей: в основ-
ном сюда приезжали те, кто по-

лучил травмы в Афганистане, 
потом во время чеченской кам-
пании. Сегодня здесь есть па-
циенты из Донецка, Макеевки, 
Херсонской области.

Для Юрия Погорелова про-
тезирование — дело всей жизни. 
А интерес к этому делу у школь-
ника из Калмыкии возник, когда 
он слушал рассказы своих де-
дов-фронтовиков, один из кото-
рых вернулся с войны без ноги.

— Он ходил на самом обыч-
ном по тем временам протезе, в 
народе именуемом «козья нож-
ка» — палка без стопы, — вспо-
минает Юрий Алексеевич. — И 
я тогда стал задумываться: как 
же помочь таким людям, какие 
есть методы? И когда встал во-
прос о выборе жизненного пути, 
пошел учиться на протезиста. А 
узнав, что под Рузой открыва-

ется передовая мастерская по 
протезированию, не раздумы-
вая отправился в Подмосковье.

На первый взгляд, мастер-
ская напоминает столярный 
цех. Только вот на станках вы-
тачивают заготовки не для 
мебели.

— Это вакуумный станок, он 
предназначен для формирова-
ния культеприемной гильзы. 
Ленточно-пильный и шарошеч-
ный — для сборки и обработки 
протеза, — проводит экскур-
сию Погорелов. — Основу про-
теза составляет металлическая 
конструкция, которая подго-
няется под размер. Также мы 
используем готовые коленные 
узлы. Они могут быть сталь-
ными, титановыми, углепла-
стиковыми. В основном при-
ходится протезировать ноги — 
последствия минно-взрывных 
травм. Сначала с культи сни-
мается слепок (негатив). Затем 
в него заливается гипс, получа-
ется позитив. Потом из слоисто-
го пластика отливается культе-
приемная гильза, к которой 
можно прикрутить различные 
комплектующие — механиче-
ские, пневматические, гидрав-
лические, биоэлектронные…

Протезисту приходится быть 
и грамотным мастером, и муд-
рым психологом, и тренером, и 
даже… скульптором. Ведь когда 
человек освоит протез, начина-
ется другая работа — так назы-
ваемая косметика. Искусствен-
ной ноге придают внешний вид 
настоящей. Для этого конструк-
цию надо «одеть» в мелкопори-
стый ортопедический поролон, 
который в руках профессионала 
превращается в довольно реали-
стичный муляж. Вес такой ноги 
зависит от комплектующих. Утя-
желители специально не делают. 
Чем легче протез, тем лучше.

 — Чем больше прошло време-
ни после ампутации, тем слож-
нее встать на протез. В идеа-
ле надо приступать к его изго-
товлению месяца через два-
три после травмы. После опе-
рации, перед протезировани-
ем, культю надо готовить: бин-
товать по специальной схеме. 
Физическая активность и мо-
ральный настрой имеют очень 
большое значение, — объясняет 
мой собеседник.

Взять в руки новую ногу и 
сразу ехать домой тоже нельзя. 
В процессе эксплуатации на на-
чальном этапе возможна «усад-
ка», и тогда нужно подогнать 
под размер.  

Протезист Юрий Погорелов, 
учительница из Донецка 
Инна Тарасенко и ее муж Андрей.

Родственная трансплантация позволяет минимизировать все риски. 

А К Ц Е Н Т

Протезисту приходится быть и грамот-
ным мастером, и мудрым психологом, 
и тренером, и даже… скульптором

АКТУАЛЬНО 
Доработали 
лазер

ВИЖУ!

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

В Самаре состоялась VII Меж-
дународная офтальмологи-
ческая конференция, во вре-
мя которой хирурги провели 
несколько «живых» операций: 
все действия врачей трансли-
ровались на экране.

Одна из них —  операция по 
удалению катаракты. Сегодня 
ее нередко делают с помощью 
фемтосекундного лазера. Зару-
бежные производители дора-
ботали его по патенту и заказу 
самарских офтальмологов. Как 
объяснил главный врач област-
ной клинической офтальмо-
логической больницы имени 
Т.И. Ерошевского Андрей Зо-
лотарев, при такой операции 
хирурги не сразу удаляют хру-
сталик ультразвуком, а сначала 
нарезают его лазером с точно-
стью до микрона. 

«Но изначально лазер на-
резал хрусталик на треуголь-
ники, как мы, скажем, режем 
торт. И удалять эти кусочки хи-
рургу было неудобно, они цеп-
лялись друг за друга, — отметил 
главврач. — Мы предложили из-
менить программу нарезки на 
квадраты. Так стало удобнее и 
безопаснее». Операции с улуч-
шенным лазером, по словам 
врачей, более качественные, 
предсказуемые. Глаз при этом 
травмируется минимально.  

Робот помогает, но хирурга не заменяет. От точности движений 
врача за монитором зависит жизнь.

Работа врачей 
и робота была 
по-настоящему 
ювелирной

А К Ц Е Н Т

Тридцать пять лет назад Ирина 
Килейникова, тоже медик, подарила 
жизнь сыну и теперь его спасла, 
отдав почку
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На днях Юрий Погорелов отметил юбилей — «две пятерки». О выборе 

своего дела жизни он не пожалел ни на минуту.

— Это такая радость — возвращать людям потерянную возможность хо-

дить, — говорит мастер. — Конечно, самое трудное в моей работе — не 

технология изготовления протеза, а общение с теми, кому он необхо-

дим. Особенно при первичном протезировании. Ведь они зачастую по-

давлены после ампутации. Требуется время для того, чтобы принять 

случившееся и научиться жить по-новому. Человека нужно поддержать, 

внушить веру в себя и свои силы. Поставить инвалида на ноги — счастье 

для меня. А еще мое счастье любимая супруга, две дочери и четверо 

внуков. Может, кто-то из них и продолжит мое дело. Пока не знаю. Но я 

рассказываю им о своих героях и о том, что понятие «настоящий чело-

век» не зависит от того, есть ли у него ноги.

ИССЛЕДОВАНИЕ Нейросеть  
распознает рак

На приеме 
доктор ИИ

Юрий Медведев

Одна из самых коварных онкологий — рак поджелудоч-
ной железы. В течение пяти лет после обнаружения  бо-
лезни выживает не более десяти процентов пациентов. 
Главная причина — нет простых и доступных способов, 
чтобы  «поймать» этот рак на ранней стадии. Как пра-
вило, он диагностируется уже поздно. 

Американские ученые решили привлечь для диа-
гностики искусственный интеллект. Самое удивитель-
ное, как его обучали распознавать болезнь. Обычно 
нейросеть учат на огромном числе снимков того или 
иного органа, сделанных МРТ, КТ или УЗИ. Здесь же 
специалисты пошли иным путем. «Учебниками» стали 
записи в медкартах 9 млн жителей США и Дании.  Авто-
ры работы обучили нейросеть выявлять взаимосвязь 
между историями болезней и риском развития рака 
поджелудочной железы. ИИ оценивал различные неду-
ги конкретного человека,  когда они появились и в ка-
кой последовательности и т.д. 

В итоге появился набор симптомов, на основе кото-
рых ИИ смог на ранней стадии предсказывать высокую 
вероятность рака поджелудочной железы.  Например, 
на риск указывают камни в желчном пузыре, анемия, 
диабет второго типа, проблемы желудочно-кишечного 
тракта... И конечно, воспаление самой железы. Авторы 
подчеркивают: сам по себе ни один из симптомов не 
является «роковым». Лишь определенные их комби-
нации позволяют занести человека в группу риска. А 
обнаружение этого вида рака на самой ранней стадии 
позволяет резко увеличить шансы на спасение.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Июль. Вступает в силу

Татьяна Карабут  

С 
июля 2023 года са-
ха р о с о д ер ж а щ и е 
напитки станут по-
дакцизным това-
ром (как бензин, ал-
коголь или табак). 
Средства от акциза 
планируется напра-
вить на борьбу с са-

харным диабетом. Сейчас в 
России каждый третий человек 
страдает ожирением, а в 0,5 лит-
ра сладкой газировки содержит-
ся две суточные нормы сахара. 
Но производители предупре-
ждают, что это может привести 
к подорожанию таких напитков.

Взимать акциз в размере 7 
рублей за литр будут с безал-
когольных напитков, содержа-
щих сахар (глюкозу, фруктозу 
и т.п.), сахарный сироп или мед, 
если объемная доля углеводов 
в них будет превышать 5 грам-
мов на 100 мл напитка. К безал-
когольным отнесены напитки, 
изготовленные с использовани-
ем питьевой или минеральной 
воды, с объемной долей эти-
лового спирта не более 0,5%, а 
также напитки, произведенные 
на спиртосодержащем сырье, 
с объемной долей этилового 
спирта не более 1,2%.

В категорию подакцизных 
товаров не войдут алкоголь кре-
постью более 0,5% и виноград-
ное, плодовое, медовое, пивное 
и другие сусла, плодовые сбро-
женные материалы и квас с со-
держанием этилового спирта 
менее 1,2%. Кроме того, акци-
зы не будут взиматься с пище-
вой продукции, прошедшей го-

срегистрацию в соответствии 
с правом Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС), за 
исключением тонизирующих 
напитков и тех, где содержится 
двуокись углерода. Также акциз 
не будут платить с соков, мор-
сов, сиропов, молока и молоч-
ной продукции, киселей или 
иных напитков на раститель-
ной основе, произведенных из 

зерен, злаковых, зернобобовых 
и масличных культур, кокоса, 
орехов или продуктов их пере-
работки. Исключение составят 
тонизирующие напитки или со-
держащие двуокись углерода. 

Как пояснил в интервью 
«Российской газете» статс-се-
кретарь, замминистра финан-
сов Алексей Сазанов, введение 
акцизов на вредные продукты 
— мировая практика. Поступа-
ющие средства от них принято 
отдавать на общегосударствен-
ные нужды, в том числе на фи-
нансирование системы здра-
воохранения. В нашем случае 
средства от акциза пойдут на 
реализацию мероприятий фе-
дерального проекта «Борьба с 
сахарным диабетом». Допол-
нительные доходы федераль-

ного бюджета от поступлений 
акцизов на сахаросодержащие 
напитки планируются в разме-
ре около 35 млрд рублей в год.

По оценкам медиков, и в 
мире, и в России количество 
людей с лишним весом растет. 
В России ежегодно в катего-
рию страдающих ожирением 
попадают около 517 тыс. чело-
век, из них 340 тыс. человек — в 

трудоспособном возрасте. Сей-
час в России ожирением стра-
дает уже почти каждый третий 
— более 40 млн человек. В бли-
жайшие 30 лет, по подсчетам 
медиков и экономистов, по при-
чинам, связанным с ожирени-
ем, мы потеряем почти 4% ВВП.

Между тем производители 
сладкой газировки ожидаемо 
выступают против введения ак-
цизов, предупреждая как мини-
мум о подорожании напитков. 
Притом что вклад сладкой гази-
ровки в потребление сахара на-
селением незначителен — менее 
2%, считает президент «Союз-
напитков» Максим Новиков. Да 
и вместо дополнительных по-
ступлений в бюджет может слу-
читься наоборот недобор в раз-
мере 50,5 млрд руб., подсчиты-

вали в 2021 году эксперты Ана-
литического центра при прави-
тельстве РФ. 

Новиков признает: акциз 
на сахаросодержащие напит-
ки действует во многих стра-
нах мира. Но все больше стран 
спустя несколько лет после его 
введения отменяют такую меру 
как неэффективную. Напри-
мер, отменены налоги на слад-
кие напитки в Дании, Ирландии 
и Финляндии (в 2013, 2015 и 
2017 годах соответственно). 
Потребление подакцизных ка-
тегорий в краткосрочной пер-
спективе, как правило, снижа-
ется на 3—5%, при этом спрос на 
необлагаемые налогом напит-
ки растет значительно меньше, 
а потребительский спрос в не-
которых случаях фокусирует-
ся на слабоалкогольных напит-
ках. При этом сокращение стра-
дающего ожирением населения 
оказывается незначительным (в 
пределах 1,5%). 

Разнятся и позиции между-
народных организаций в отно-
шении акциза и других фискаль-
ных мер. С одной стороны, ряд 
организаций (такие как Все-
мирный банк и Всемирная ор-
ганизация здравоохранения) 
поддерживают введение акци-
за на безалкогольные напитки. 
С другой стороны, в отдельных 
докладах уважаемых научных 
медицинских организаций от-
мечается, что налогообложение 
сахаросодержащих напитков не 
входит в число самых эффектив-
ных мер по борьбе с неинфекци-
онными заболеваниями. Более 
действенным способом ученые 
называют, например, измене-

ние порций продукции, измене-
ние рецептуры, степени доступ-
ности «вредных» товаров и об-
разование родителей. И уж од-
нозначно эксперты считают, что 
только за счет введения акциза 
на сахаросодержащие напитки 
проблему ожирения не решить.

«Налог на вред» для продук-
тов с антибиотиками, пестици-
дами, ГМО и т.п. может стимули-
ровать отказ от их производства 
и потребления, считает предсе-
датель Национального союза 
защиты прав потребителей Па-
вел Шапкин. Однако в случае со 
сладкой газировкой есть одно 
«но». Эксперт напоминает, что 
около десяти лет назад извест-
ный международный произво-
дитель для уменьшения количе-
ства сахара стал использовать 
усилитель вкуса на основе кле-
ток человеческих эмбрионов, 
полученных при абортах. Из-за 
этого в США разгорелся скан-
дал. Эксперт не исключает, что 
для того, чтобы уйти от уплаты 
акциза, производители станут 
всячески снижать концентра-
цию сахара в напитках. И дале-
ко не факт, что вместо обычно-
го свекловичного сахара в гази-
ровку не добавят что-то еще бо-
лее вредное для организма.

«Прибегать к добавлению 
каких-то опасных заменителей 
производители не могут, все 
же есть техрегламент, ГОСТы, 
которые должны соблюдаться. 
Также вводится обязательная 
маркировка сладких напитков. 
Все это в совокупности долж-
но оградить потребителей от 
подобных рисков», — считает 
Сазанов.  

Роман Маркелов 

С 
1 июля российские ми-
крофинансовые органи-
зации (МФО) не смогут 

начислять по новым займам 
сроком до года больше 0,8% 
от суммы долга в день. Общая 
переплата, включая проценты, 
комиссии, штрафы и неустой-
ки, не превысит 130% от разме-
ра займа.

До этого ставки по кратко-
срочным микрозаймам дости-
гали уровня 1% в день, а макси-
мальная переплата — 150%.

Для специальных микро-
займов величиной до 10 тыс. 
руб. на срок до 15 дней лимиты 
тоже поменяются. Со второго 
полугодия 2023 года МФО смо-
гут начислять не больше 1% от 
выданного спецзайма в день (до 
1 июля — 2%), а предельная сум-

ма процентов и комиссий не бу-
дет выше 15% (до 1 июля — 30%).

Как ранее рассказывал «Рос-
сийской газете» первый зам-
пред Банка России Владимир 
Чистюхин, новые ограниче-
ния заставят МФО более ответ-
ственно подходить к выдаче 
займов, поскольку они должны 
быть заинтересованы в возвра-
те займа и сохранении «хоро-
ших» заемщиков.

По словам руководителя 
Службы по защите прав потре-
бителей и обеспечению доступ-
ности финансовых услуг Банка 
России Михаила Мамуты, ми-
крофинансовый рынок сам по 
себе в целом положительно 
влияет на борьбу с рынком чер-
ного кредитования в России.

Но при этом черный ры-
нок кредиторов не исчез и, по 
признанию Мамуты, едва ли 
когда-нибудь исчезнет до кон-
ца. Предложение таких услуг 
есть до тех пор, пока существу-
ет спрос на них, причем у клиен-
тов заведомо неплатежеспособ-
ных, чей личный риск дефолта 
либо близок, либо равняется 
100%. «Они не смогут получить 
заем в банке или МФО, но смо-
гут получить его у нелегального 
кредитора. Тем не менее чем эф-
фективнее работает рынок ми-
крофинансирования, тем мень-

ше та прослойка, которая выну-
ждена решать свои проблемы 
на черном рынке», — считает 
Мамута.

Как сообщил в интервью га-
зете «Коммерсантъ» директор 
департамента микрофинансо-
вого рынка Банка России Илья 
Кочетков, решение о возмож-
ности дальнейшего снижения 
предельных ставок по микро-
займам ЦБ будет принимать по-
сле последовательного и тща-
тельного анализа. «Обычно 
на рынке займов до зарплаты 
ставки держатся на предельном 
уровне — уровне вводимых огра-
ничений», — отметил он. 

По подсчетам Банка России, 
вводимые с июля ограничения 
предельных ставок по микро-
займам позволят заемщикам 
сэкономить на платежах до 5 
млрд руб. в год, уточнил Кочет-
ков.  Черный рынок кредиторов не исчез и едва ли когда-нибудь исчезнет до конца.

А К Ц Е Н Т

Новые ограничения должны заставить 
микрофинансовые организации 
более ответственно подходить 
к выдаче займов

А К Ц Е Н Т

Дополнительные доходы от акциза 
на сладкую газировку оцениваются 
в 35 млрд рублей в год. Они пойдут 
на борьбу с диабетом

АВТО

ОФОРМИТЬ 
АВАРИЮ 
МОЖНО БУДЕТ 
УДАЛЕННО
Владимир Баршев

С 15 июля на «Госуслугах» бу-
дет доступно электронное уре-
гулирование ОСАГО по евро-
протоколу. До сих пор в элек-
тронном виде можно было 
оформить только извещение о 
ДТП. Теперь появится возмож-
ность оформить заявление о 
возмещении ущерба. Подавать-
ся оно будет через личный ка-
бинет на «Госуслугах».

Там из профиля гражданина 
подтягиваются все необходи-
мые данные по автомобилю и 
водителю. Затем в личном ка-
бинете формируется полный 
пакет документов — к заявле-
нию о страховом случае при-
кладываются копии всех доку-
ментов, предусмотренных пра-
вилами ОСАГО. Все дальнейшее 
взаимодействие со страхов-
щиком тоже может идти через 
личный кабинет. Например, ав-
товладелец получает направ-
ление на ремонт, и соглашение 
о размере страховой выплаты, 
которое сейчас подписывает-
ся сторонами на бумаге, будет 
доступно и может быть подпи-
сано в электронном виде в лич-
ном кабинете автовладельца на 
«Госуслугах».

Заявление будет считается 
принятым, если предоставле-
ны все предписанные законом 
документы. Если документов 
недостаточно, автовладелец по-
лучит уведомление, какие до-
кументы требуется еще прило-
жить. Срок, в который он мо-
жет дослать эти документы, не 
ограничивается, но рассмот-
рение заявления начинается с 
того момента, когда страхов-
щику предоставлены все доку-
менты.

Далее страховая компания 
согласует с заявителем время и 
место для проведения осмотра 
автомобиля, необходимое уве-
домление также направляется 
в личный кабинет на «Госуслу-
гах». 

Изначально предполага-
лось, что водители смогут пере-
дать и фотографии о поврежде-
ниях автомобиля, на основании 
которых страховщик рассчита-
ет стоимость ремонта.

Закон об ОСАГО предусмат-
ривает, что осмотр поврежден-
ного автомобиля может осу-
ществляться путем получения 
страховщиком от участника 
ДТП фото- и видеоматериалов 
в электронной форме. Чтобы 
они были достаточно полны и 
информативны для принятия 
решения о страховом возмеще-
нии, Банк России предложил 
предусмотреть участие пред-
ставителя страховщика в таком 
осмотре — он даст советы ав-
товладельцу, как и что фотогра-
фировать, и проследит, чтобы 
все необходимое было зафик-
сировано. Согласование такой 
процедуры может быть про-
ведено на «Госуслугах», а за-
грузку фото или видео автовла-
делец сделает в своем личном 
кабинете на сайте страховой 
компании.

Если возможности провести 
такой дистанционный осмотр 
нет, то осмотры будут прохо-
дить в традиционном формате.

Но непосредственно с 15 
июля такая функция едва ли за-
работает, хотя некоторые стра-
ховщики активно разрабатыва-
ют такой функционал. Напри-
мер, компания ВСК собирается 
запустить такой сервис в сен-
тябре. А в принципе, эта исто-
рия должна заработать в пол-
ной мере  в 2025 году. Во всяком 
случае, такую планку устано-
вил закон.

Именно к этому году уже все 
страховщики ОСАГО должны 
будут разработать и запустить 
необходимые мобильные при-
ложения, которые позволят в 
том числе осмотр машин про-
водить удаленно.  

Заявление о выплате по ОСАГО 
можно будет подать в электронном 
виде.

Взимать акциз в размере 7 рублей за литр будут с безалкогольных напитков, содержащих сахар (глюкозу, фруктозу и так далее), сахарный сироп или мед, если объемная доля углеводов 
в них будет превышать 5 граммов на 100 мл напитка. К безалкогольным отнесены напитки, изготовленные с использованием питьевой или минеральной воды, с объемной долей этило-
вого спирта не более 0,5%, а также напитки, произведенные на спиртосодержащем сырье, с объемной долей этилового спирта не более 1,2%.

ЗДОРОВЬЕ

НА СЛАДКУЮ ГАЗИРОВКУ ВВЕДУТ АКЦИЗ

ФИНАНСЫ

СНИЖАЮТСЯ ПРЕДЕЛЬНО ДОПУСТИМЫЕ СТАВКИ ПО МИКРОЗАЙМАМ

ПОДДЕРЖКА

МЕНЯЕТСЯ СХЕМА ВЫПЛАТ 
ПЕНСИЙ ДЛЯ РЯДА ГРАЖДАН 
Ольга Игнатова 

С июля меняется порядок 
выплаты страховой пенсии ли-
цам, постоянно живущим за 
рубежом. Так, факт нахожде-
ния гражданина в живых может 
подтверждаться в том числе пу-
тем направления через единый 
портал госуслуг заявления для 
продолжения выплаты пенсии.

Есть страны, с которыми у 
России заключены договоры 
или соглашения о выплате пен-
сий. Если пенсионер переез-
жает в такую страну, но по за-
конам этого государства ему 
не положена пенсия, выплаты 
продолжит делать Россия, пока 
он не получит право на пенсию 
на новом месте жительства.

Если пенсионер живет в 
стране, с которой у РФ нет тако-
го договора, то пенсия выпла-
чивается по российским зако-
нам. Живущим за границей по-
ложены страховые пенсии, пен-
сии по государственному пен-
сионному обеспечению (кроме 
социальных), доплаты к пенси-
ям летчикам, шахтерам, ядер-
щикам, за особые заслуги, еже-
месячные выплаты ветеранам 
ВОВ. Но чтобы получать пенсии 
за границей, пенсионер должен 
подать заявление в Соцфонд. 
Если он этого не делает, то 
выплату пенсий приостановят 
на полгода, потом прекратят. 
Теперь, чтобы восстановить 
право на выплаты, не нужно бу-
дет приезжать в Россию.  

Сведения о земельных участках, расположенных 
в границах Особых экономических зон (ОЭЗ)  

и не сданных в аренду, на 30.06.2023 года
ОЭЗ ППТ «Орел», созданная на территории Мценскoго района  

Орловской области
Контактная информация: АО «Корпорация развития Орловской области»

8(4862) 76-00-18, е-mail: office@park57.ru,  
сайт ОЭЗ ППТ «Орел»: oezorel.ru
Перечень земельных участков:

№ п/п Кадастровый номер Площадь (кв. м) Примечание
1 57:11:0020301:591 119580+/-3026 Свободен
2 57:11:0020301:1011 24000+/-31 Свободен
3 57:11:0020301:1015 14000+/-23.7 Свободен
4 57:11:0020301:1016 20000+/-28.3 Свободен
5 57:11:0020301:1021 19000+/-27.62 Свободен
6 57:11:0020301:1020 20000+/-28.29 Свободен
7 57:11:0020301:1138 35000+/-64 Свободен
8 57:11:0020301:1172 46892+/-75.79 Свободен
9 57:11:0020301:1173 1205+/-12.15 Свободен
10 57:11:0020301:1174 30949+/-61.57 Свободен
11 57:11:0020301:1175 46452+/-75.43 Свободен
12 57:11:0020301:1176 31201+/-61.82 Свободен
13 57:11:0020301:1177 92687+/-106.56 Свободен
14 57:11:0020301:1178 34381+/-64.9 Свободен
15 57:11:0020301:1179 41524+/-71.32 Свободен
16 57:11:0020301:1180 49176+/-77.61 Свободен
17 57:11:0020301:1181 30019+/-60.64 Свободен

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемые Клиенты!
Общество с ограниченной ответственностью «Хоум Кредит  энд 

Финанс Банк» (регистрационный номер 316, ОГРН 1027700280937) 
(далее — Банк) уведомляет  Вас об изменении почтового индекса 
в адресе Банка.

Адрес Банка: 125124, Москва, улица Правды, дом 8, корпус 1.
Адреса и телефоны банковских офисов, обслуживающих Клиен-

тов, не изменяются.
Контакты для справок: тел.: (495) 785-82-22, www.homecredit.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ОЭЗ ППТ «Калуга» сообщает  
о наличии свободных земельных участков 

 на территории ОЭЗ
Людиновский район: 

40:12:070101:125 — 5,73 га; 
Боровский район:

40:03:040302:17 — 10,89 га; 
40:03:040302:31 — 7,1 га; 
40:03:040302:33 — 2,4 га; 
40:03:040302:36 — 3,36 га; 
40:03:040302:40 — 5,27 га; 
40:03:040302:152 — 6,61 га; 
40:03:040302:191 — 1,82 га; 
40:03:040302:207 — 1,67 га. 
По вопросам получения статуса резидента:  

+7 (4842) 70-50-70; office@oez.kaluga.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в госу-
дарственной и (или) муниципальной собственности, рас-
положенных в границах Особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа «Липецк» на тер-
ритории Грязинского и Елецкого муниципальных райо-
нов Липецкой области и не сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером 
48:02:1000201:188 площадью: 5 117 392,00 кв. м.
Зземельный участок с кадастровым номером 
48:07:1500901:189 площадью: 11 389 018,00 кв. м.
Информацию о порядке оформления прав на земель-

ные участки можно получить: 
— на сайте: https://sezlipetsk.ru; 
— по телефону: +7 (4742) 51-53-83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Баллада 
о маленьком 
буксире

Немного подвел субботний день, когда лил 
дождь, но в целом торговцы остались доволь-
ны, а средний чек за покупку книг у них соста-

вил 1140 рублей. 
Конечно, детские книги априори дороже остальных, 

так как они красочные, с большим количеством иллю-
страций и в основном отпечатаны на бумаге высокого 
качества для удобства юного читателя. 

Вопрос о том, как обстоят дела со спросом на дет-
скую литературу, мы задали и нескольким издателям. 
И их ответы не выглядят тревожными.  

«I квартал 2023 года — прирост 43% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года, — рассказы-
вает Людмила Никитина, главный редактор «Абри-
кобукс». На книжном фестивале «Красная площадь» 
продажи в этом году на 80% процентов выше, чем в 
прошлом. Связы-
ваем это с тем, что 
расширили порт-
фель и увеличи-
ли количество но-
винок».

Похожая си-
туация с ростом 
и у издательства 
«КомпасГид». «У 
нас в целом — рост. 
Выросли продажи 
Громовой, Ледер-
ман, «Тима Тале-
ра» в иллюстра-
циях Гольц, Дашевской, Рудашевского — на 20—35%, 
— делится мнением Глеб Кочнев, коммерческий дирек-
тор «КомпасГид». — Из цветных — «Большая малень-
кая девочка» и «Лабиринты», они выросли почти на 
60%. Фэнтези, янг эдалт показывают небольшой рост, 
примерно 8—10%. Не менялись графические романы. 
Упали книжки-картинки, малышовые и для младших 
школьников, а также ряд переводных изданий для под-
ростков. Общий рост за I квартал больше 30%».

Но при этом Кочнев отмечает, что продажи на книж-
ном фестивале «Красная площадь» в этом году были 
хуже на 18%, чем в прошлом. «У нас не было второго 
стенда с комиксами, ну и погода. Для сравнения: тот же 
книжный салон в СПб, прошедший чуть ранее, вырос 
на 16%», — замечает он. 

Директор одного из старейших издательств нашей 
страны «Росмэн» Борис Кузнецов тоже не паникует: «В 
целом ситуация со спросом на детские и подростковые 
книги сейчас стабильная. То же самое могу сказать и о 
продажах на книжном фестивале«Красная площадь»: 
они примерное такие же, как и в прошлом году».  

ПРЕМЬЕРА Театр «Геликон-опера» поет и играет 
«Сельскую честь» Пьетро Масканьи

За гранью 
нервного срыва

Валерий Кичин 

С
толичный театр «Ге-
ликон-опера» по-
ставил «Сельскую 
честь» Пьетро Мас-
каньи. Одна из са-
мых востребован-
ных опер мирового 
репертуара, она в 
свое время явилась 

сюрпризом даже для 27-летне-
го автора, сына булочника, опер 
прежде не писавшего и приняв-
шего участие в конкурсе дебю-
тантов. Он написал ее за две не-
дели и надежд не питал, но успех 
премьеры ошеломил всех. Он 
потом сочинил еще 14 опер, но 
ни одна и близко не подошла к 
столь долговечному триумфу. 
На русской сцене «Сельская 
честь» уже через год после рим-
ской премьеры появилась в Ека-
теринбурге и в Москве.

Опера одноактная,  идет 
чуть больше часа, и «Сельскую 
честь» обычно играют вместе с 
«Паяцами» Леонкавалло, схо-
жими и по сюжету, и по стилю. 
«Геликон» играет ее отдельно, и 
эмоций здесь хватит на три пол-
нометражные оперы.

Музыка — их концентрат. 
Зона высокого напряжения. Тот 
же сюжет в «полнометражной» 
опере развивался бы по нарас-
тающей: вот вам тихое любов-
ное счастье, а вот коварная из-
мена, рок, страсти нагнетаются 
исподволь. У Масканьи мы сра-
зу влетаем в их кипение: сель-
ская девушка Сантуцца требу-
ет ответа от матери возлюблен-
ного — где мой Туридду? А мы 
уже знаем, где он, прослушав в 
прологе его объяснение в лю-
бви хорошенькой Лоле. Сантуц-
ца об этом тоже знает, и у нее 
уже есть план мести изменнику. 
Впрочем, и здесь все непросто: 
Туридду и раньше любил Лолу, 
но ушел в армию, и та вышла за 

другого. Убитый горем, Туридду 
пытался в утешение полюбить 
Сантуццу, и были у них мину-
ты счастья, но прежняя страсть 
не утихла. Так что в этом сю-
жете понять можно всех: и раз-
давленную судьбой Сантуц-
цу, и запутавшегося Туридду, и 
ревнивого мужа Лолы Альфио, 
ставшего убийцей.

Эти по-итальянски экзальти-
рованные страсти многократ-
но умножает музыка. Как все-
гда, она выше текстов — титры 
лучше не читать: они действу-
ют как холодный душ. Весьма 
условно определение этой опе-

ры как начало веризма, то есть 
на сцену как бы хлынула правда 
жизни. Да, богов и герцогов сме-
нил простой люд, куртуазность 
уступила место страстям про-
стым и грубым, но правды жиз-
ни не меньше и у Верди. В любой 
опере мы имеем дело с правдой 
чувств независимо от антура-
жа и костюмов. Пьетро Маска-
ньи сумел в единственном акте 
создать срез самой расхожей из 
трагедий — ослепляющего, ли-
шающего разума отчаяния.

При воплощении всего этого 
на сцене особенно важно пони-
мание особенностей во многом 
новаторской оперы, где в уни-
сон вокалу неистовствуют ду-
ховые, петь нужно на разрыв 
связок, а держать единство ор-
кестра и сцены — звуковой ба-
ланс — становится отдельным 

виртуозным искусством. И это 
чудо случилось: зал «Гелико-
на» обращается в единый, об-
щей душевной вибрацией жи-
вущий организм. Это природа 
дирижерского таланта Евгения 
Бражника: у него человеческий 
голос становится еще одним 
инструментом в изысканно со-
вершенном ансамбле. Здесь му-
зыкальное действо развивается 
в оркестровой яме наравне со 
сценой, и не раз пожалеешь, что 
в «Геликоне» яма ненормаль-
ной глубины — театр сам наста-
ивает на этом единстве, сам его 
создает и сам же ему мешает.

Постановщик спектакля, 
душа и сердце театра Дмитрий 
Бертман верен своему правилу в 
любой опере любой эпохи нахо-
дить смысл на все времена. Дей-
ствие этой «Сельской чести» 
происходит в Риме, дворцы со 
следами былого величия увеша-
ны рекламой распродаж и трат-
торий, а буколика сохранилась 
только в столиках из соломенных 
стогов (художники Игорь Неж-
ный и Татьяна Тулубьева). Тол-
па мирных селян стала ватагой 
горожан в мини-юбках и шор-
тах: любовь и ревность актуаль-
ны всегда, здесь спички постоян-
но у пороховой бочки. Первая си-
цилиана Туридду, обращенная к 
прекрасной Лоле, обычно доно-
силась издалека, как трепетная 
греза, здесь она вынесена к зри-
телям и звучит с непривычной, 

уже обреченной экзальтацией. 
Драматизм коллизии и отчая-
ние героини умножены тем, что  
брошенная Сантуцца ждет от не-
верного ребенка, выразитель-
ность мизансцен — вертикалями 
зданий: действие идет на разных 
уровнях, и хор образует подобие 
живых горельефов — то апофеоз 
чувственности, то трагическая 
фреска.

Сегодня в «Геликоне», ду-
маю, самая сильная из мо-
сковских оперных трупп: три 
равных по уровню состава 
«Сельской чести» — тому сви-
детельство. Я слушал Елену Ми-
хайленко в партии Сантуццы: 
из глубоко страдающей девуш-
ки героиня обратилась в отча-
явшуюся и потому уже неукро-
тимую фурию, олицетворенный 
рок, сродни Турандот из спекта-
кля того же «Геликона» в испол-
нении той же Михайленко — тоже 
глубоко и навсегда уязвленной. 
И ту, и другую уже нельзя по-
любить — от них бьет током. И 
можно понять «бессердечного» 
Туридду: его сердце тоже разо-
рвано отчаянием. В этой партии 
был Иван Гынгазов — набираю-
щий популярность тенор миро-
вого класса, востребованный на 
лучших сценах планеты. Мама 
Лючия у Ларисы Костюк мудра 
и благородна; вместе с Валенти-
ной Гофер (разлучница Лола) и 
Константином Бржинским (об-
манутый Альфио с его разгуль-
ной «простонародной» канцо-
неттой) солисты составили ред-
костный по силе и выразитель-
ности ансамбль. И еще один иде-
ально выверенный и при этом 
живой инструмент театра — хор, 
в Пасхальной молитве Regina 
coeli достигший уже абсолют-
но неземных совершенств (хор-
мейстер Евгений Ильин).  

Сельская буколика уступила место 
почти современной — вневременной — 
пестрой городской среде.

А К Ц Е Н Т

В полнометражной опере сюжет
раскалялся бы постепенно, исподволь — 
здесь мы влетаем сразу в максимальное
кипение страстей

Детские книги дороже остальных: они красочные, с иллюстра-
циями, отпечатаны на бумаге высокого качества для удобства 
юного читателя. 

Спрос на детские 
и подростковые 
книги сейчас
стабильный, 
нет взлетов,
но нет и падений
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ЦЕНА ВОПРОСА

 Сказки Александра Пушкина сегодня можно купить 

в разных издательствах, цена зависит в том числе от иллю-

страций. На сайте издательства АСТ есть варианты за 388 

или 726 рублей. А вот книга с иллюстрациями Татьяны 

Мавриной обойдется уже дороже и будет стоить около 

1000 рублей. 

 Одну из самых популярных книг Анастасии Орловой 

из серии про грузовика и прицеп — «Грузовик, а где при-

цеп?» — на маркетплейсах можно купить за 499 рублей. 

 Бестселлер последних лет — знаменитый «Зверский де-

тектив» Анны Старобинец на сайте издательства «Абрико-

букс» обойдется в 1050 рублей (это несколько книг под од-

ной обложкой). 

  Красочный «Атлас загадочных мест России» Анастасии 

Строкиной обойдется в 623 рубля на сайте издательства 

«МИФ», но это по акции, а в книжном магазине «Москва» 

его можно купить за 1029 рублей. 

 «Балладу о маленьком буксире», выпущенную «Под-

писными изданиями» с иллюстрациями Каси Денисевич 

и победившую только что в конкурсе «Образ книги», можно 

найти в книжном магазине «Москва» за 1310 рублей, 

а на сайте издательства — за 1250. 

 Классику, такую книгу как «100 любимых стихов 

и 100 любимых сказок для малышей» от издательства АСТ, 

куда входят произведения Агнии Барто, Корнея Чуковского, 

Самуила Маршака, Бориса Заходера, Эдуарда Успенского, 

можно приобрести за 1050 рублей.

Самые издаваемые детские писатели, 
по данным Российской книжной палаты
за 2022 год: 

 Корней Чуковский (898 тыс. экземпляров)

 Холли Вебб (753 тыс. экземпляров)

 Джоан Роулинг (752 тыс. экземпляров)

 Елена Ульева (629,3 тыс. экземпляров)

 Александр Пушкин (559,7 тыс. экземпляров)

Компетентно

Некоторые издатели продолжают беспокоиться о спаде 

интереса к детской книге, несмотря на рост продаж. 

Пресс-служба издательства АСТ так комментирует ситуа-

цию:  «В этом году по отношению к прошлому в рамках 

книжного фестиваля «Красная площадь» продажи детских 

книг департамента «Планета детства» издательства АСТ вы-

росли на 28% в денежном выражении.

В первом квартале департамент детской и подростковой 

литературы АСТ увеличил количество детских книг в от-

грузках на 9%, но в целом роста спроса в сегменте данной 

литературы сегодня не наблюдается.

Для того чтобы удерживать прежний уровень спроса на 

детские книги, нужно больше внимания уделять новым дет-

ским проектам не только в книгах, но и в медийном про-

странстве, снимать детское кино и анимацию. Нужно сде-

лать семейное чтение популярным, модным. Книги должны 

быть включены в такие программы, как Гоголевская карта 

(аналог Пушкинской карты. — Прим. ред.), направленные 

на повышение доступности книг для детей. 

КЛАССИКА Ильдар Абдразаков 
и Юрий Башмет открыли 
Международный фестиваль 
искусств Чайковского

Клин-сюита

Виктор Александров

Фестиваль открылся в му-
зее-заповеднике Петра Ильича 
Чайковского в Клину торже-
ственным полонезом из опе-
ры «Евгений Онегин», став-
шим зачином русской про-
граммы вечера. Затем на сцену 
поочередно выходили участ-
ники Молодежной оперной 
программы Большого театра 
России. 

Звонкий и парящий голос 
сопрано Елены Гвритишвили 
будто создан для оперных ге-
роинь Римского-Корсакова: 
обворожительной Волховы в 
«Садко» и страдалицы Марфы 
в «Царской невесте». Певица 
была необычайно органична 
и выразительна в двух ариях 
из этих опер. Не менее восхи-
тительным и сладкозвучным 
оказалось сопрано Анастасии 
Сагайдак в арии Иоланты из од-
ноименной оперы Чайковско-
го. Валерия Торсунова уверен-
но спела ариозо Воина из кан-
таты «Москва» Чайковского и 
Третью песню Леля из «Снегу-
рочки» Римского-Корсакова. 
Тенор Роман Коллерт, облада-
ющий исключительной хариз-
мой и самообладанием, пора-
зил слушателей роскошным 
тембром своего голоса сначала 
в предсмертной арии Ленско-
го из оперы «Евгений Онегин» 
Чайковского и затем в романсе 
Молодого цыгана из оперы Рах-
манинова «Алеко». Всем соли-
стам аккомпанировал оркестр 
«Новая Россия» под управле-
нием дирижера из Эквадора 
Фредди Кадена, которому на 

время место за дирижерским 
пультом уступил Юрий Башмет. 

Сам маэстро потом несколь-
ко раз возвращался на сцену и 
дирижировал фрагмент из Пер-
вой симфонии «Зимние грёзы» 
Чайковского и знаменитое Ада-
жио из Второй симфонии Сергея 
Рахманинова. 

Клинская публика с востор-
гом и энтузиазмом встречала на 
летней сцене еще одного глав-
ного героя — Ильдара Абдраза-
кова. Услышать его роскошный 
бас и насладиться пением заме-
чательного артиста мечта лю-
бого слушателя. Ну а когда пе-
вец выступает с такой раритет-
ной программой, составленной 
из лучших номеров репертуа-
ра Федора Ивановича Шаляпи-
на, испытываешь непреодоли-
мый восторг и душевный трепет. 
Именно такие эмоции и чувства 
вызвал у публики Ильдар, когда 
исполнял Песню Варяжского го-
стя из оперы «Садко» Николая 
Римского-Корсакова, каватину 
Алеко из оперы «Алеко» Сергея 
Рахманинова и народные песни 
«Вдоль по Питерской» и «Очи 
черные». .  

ТЕАТР Вахтанговцы закроют 
сезон концертом под открытым 
небом 

На Арбате ровно 
в девять

Инга Бугулова 

Театры постепенно уходят на 
летние каникулы, но делают 
это все по-разному. Театр им. 
Евгения Вахтангова закрытие 
сезона всегда превращает в 
большой праздник для зрителя 
и дает большой концерт прямо 
под открытым небом на Арбате. 
Будет так и в этом году.

Праздничный концерт, по-
священный закрытию сезона 
— на этот раз 102-го, состоится 
уже в 15-й раз. 

«Эта уникальная акция ро-
дилась в 2009 году, автором ее 
идеи, поддержанной Римасом 
Туминасом, был Виктор До-
бронравов. С тех пор тради-
ция праздника на Арбате стала 
неизменной: в любую погоду 
перед зданием театра собира-
ются поклонники — москвичи 
и гости столицы, чтобы стать 
участниками Вахтанговского 
праздника», — рассказывают в 
театре.

В этом году главной темой 
концерта станет открытие Дома 
Евгения Вахтангова во Влади-
кавказе, которое состоялось 
30 апреля и было приурочено к 
140-летию основателя театра. В 

концерте примут участие вах-
танговцы всех поколений, а ве-
дущими вечера станут артисты 
Владимир Вдовиченков и Яна 
Соболевская. Режиссер действа 
— Эльдар Трамов. 

Гостей ждут у театра 1 июля 
в 21.00. В этот же день будут сы-
граны завершающие спектак-
ли сезона: на Основной сцене — 
«Война и мир»; на Новой сцене 
— «Генерал и его семья»; на Си-
моновской сцене — «Обещание 
на рассвете» и аудиоспектакль-
променад «Вахтангов. Путь к 
Турандот». По окончании спек-
таклей зрители смогут присо-
единиться к аудитории на Ар-
бате.  

Главной темой 
концерта станет 
открытие Дома 
Евгения 
Вахтангова 
во Владикавказе

Юрий Башмет заверил, что выступление гениального Ильдара Абдразакова 
никого не оставило равнодушным. 

Я
Н

А
 И

К
С

А
Н

О
В

А
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Р

У
С

С
К

О
Г

О
 К

О
Н

Ц
Е

Р
Т

Н
О

Г
О

 А
Г

Е
Н

Т
С

Т
В

А

КСТАТИ

Новый, 103-й сезон Театр имени Евгения Вахтангова откроет 6 сентября 

спектаклями «Амадей» (Основная сцена), «Генерал и его семья» (Новая 

сцена), «Любовь у трона» (Симоновская сцена), «Вечер Людмилы Мак-

саковой» (Арт-кафе), «Матренин двор» (сцена «Студия»). 

В этот же день в 12.00 в зрительном зале Основной сцены пройдет сбор 

труппы, посвященный открытию нового сезона.

Прямая речь 

Юрий Башмет, художественный руководитель фестиваля 
Чайковского в Клину 
— Зрителям предстоит увидеть прекрасную программу на этом фестива-

ле, нас ждут музыкальные откровения, импровизация. Я очень рад, что 

нет свободных мест и в зале, и на сцене. Фестиваль ежегодно находит 

такой невероятный отклик в сердцах зрителей и музыкантов, которые 

в нем участвуют.

КСТАТИ

Международный фестиваль ис-

кусств П.И. Чайковского продлит-

ся на Большой поляне Дома-музея 

в Клину до начала июля. Заплани-

рованы концерты под открытым 

небом Дениса Мацуева, камерно-

го ансамбля «Солисты Москвы», 

Государственного симфоническо-

го оркестра «Новая Россия», а так-

же артистов Большого театра Рос-

сии и театра «Геликон-опера». 
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ФУТБОЛ В чемпионате 
Италии идет борьба 
с проявлениями нацизма 
и антисемитизма

Номер 88 
под запретом

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В рамках борьбы с антисемитизмом, начиная со сле-
дующего сезона, Итальянская федерация футбола 
(FIGC), министерство внутренних дел и министерство 
спорта страны постановили запретить футболистам 
играть в форме с номером 88. 

Курс на регламентирование был взят еще 4 года на-
зад. Тогда были ужесточены правила в случае прояв-
ления расизма во время матчей. Катализатором по-
служил эпизод на игре между «Интером» и «Наполи», 
когда защитник неаполитанцев — француз сенегаль-
ского происхождения — Калиду Кулибали подвергся 
расистским оскорблениям с трибун. 

Поскольку случаи с проявлением антисемитизма 
на футбольных полях Италии за последнее время уча-
стились, власти решили взять ситуацию под контроль. 

Номер 88 попал под запрет не случайно. Это число в 
кругах радикальных националистов означает закоди-
рованное нацистское приветствие «Хайль Гитлер» (Heil 
Hitler), поскольку оба слова в немецком языке начина-
ются с восьмой буквы алфавита. В далеком 2000 году 
легенда итальянского футбола Джанлуиджи Буффон 
попал в эпицентр скандала в связи с использованием 
футболки с данным номером. Выход на поле в игровой 
майке с цифрой 88 вызвал протесты еврейской общи-
ны. Прославленному голкиперу пришлось сменить но-
мер, он взял 77-й. Идентичный казус произошел в 2013 
году с футболистом «Ромы» Марко Боррьелло, который 
был вынужден сменить зашифрованный номер на 31. 
И, наконец, в минувшем марте «Лацио» вынес пожиз-
ненный запрет на посещение домашних матчей клуба 
болельщику, появившемуся на трибуне в римском дер-
би с «Ромой» в футболке с надписью «Гитлерсон 88».

Отмечается, что в прошедшем сезоне под скан-
дальным 88-м номером выступали Марио Пашалич за 
«Аталанту», Тома Башич за «Лацио», Томас Ринкон за 
«Сампдорию» и Матеуш Прашелик за «Козенца».

Как пояснил глава МВД Италии Маттео Пьянтедо-
зи, впредь болельщики не смогут использовать сим-
волы, напоминающие напрямую или косвенно о на-
цизме. Им в том числе запрещается использовать дис-
криминационные формулировки на всех публичных 
мероприятиях. Ожидается, что в ближайшее время бу-
дет также определен порядок прерывания матча из-за 
проявлений антисемитизма.  

БАСКЕТБОЛ Дебютант 
Единой лиги объявил 
о новом наставнике

Главный 
для «Руны»

Илья Соболев

Старт нового сезона Единой лиги еще не близко, 
но клубы уже ведут активную работу на трансфер-
ном рынке. Это касается и двух дебютантов турни-
ра, екатеринбургского «Уралмаша» и подмосковной 
«Руны», которым крайне важно хорошо зарекомен-
довать себя в первый «испытательный» год на новом 
уровне. 

«Руна» уже обозначила свои амбиции, накануне 
объявив о назначении главным тренером команды  ту-
рецкого специалиста Эртугрула Эрдогана. Обраща-
ет на себя внимание его внушительный послужной 
список. На протяжении 13 лет Эрдоган входил в тре-
нерский штаб одного из сильнейших клубов Европы, 
стамбульского «Фенербахче». С «Фенером» он три-
жды становился чемпионом Турции, причем один 
раз в качестве исполняющего обязанности главного 
тренера (2009/10). Эртугрул был частью тренерско-
го штаба сборной Турции, взявшей  серебро ЧМ-2010. 
Впоследствии специалист руководил рядом турецких 
клубов, а последним местом его работы стал польский 
«Шленск», с которым в прошлом сезоне Эрдоган заво-
евал серебряные медали.

Все это звучит весьма солидно, но не будем забы-
вать, что громкое имя и регалии — еще не гарант успе-
ха. Так, прошлогодний дебютант Единой лиги «Сама-
ра» назначил главным тренером экс-наставника сбор-
ной России Сергея Базаревича, но волжане выступили 
значительно ниже ожиданий.

Что до остальных клубов, пока главная трансфер-
ная новость — переход одного из самых ярких россий-
ских игроков Дмитрия Кулагина из питерского «Зе-
нита» в казанский УНИКС. Кажется, в Петербурге Ку-
лагин так до конца и не реализовал свой потенциал и 
теперь попробует это сделать в стане новоиспеченных 
чемпионов.

Серебряный призер прошлого сезона «Локо-
мотив-Кубань» пополнился перспективным белору-
сом Владиславом Близнюком, но главное, что красно-
дарцам удалось продлить контракты с ведущими ле-
гионерами и Андреем Мартюком, на которого нынче 
огромный спрос.

Сравнительно скромен на трансферном рынке пока 
и столичный ЦСКА. Армейцы предсказуемо потеряли 
сербского центрового Николу Милутинова, у которо-
го закончился контракт, зато пригласили по-прежне-
му молодого и очень многообещающего Никиту Ми-
хайловского из «Автодора».  

ЕДИНОБОРСТВА В Челябинске прошел крупный международный турнир по дзюдо

Броски на уральском татами
Владимир Ильин

В 
Ч ел я б и н с ке  н а  а р е н е 
«Трактор» прошел круп-
ный международный тур-

нир в рамках профессиональ-
ной серии Федерации дзюдо 
России (ФДР) Russian Judo Tour. 
В столице Южного Урала на та-
тами выступили свыше трехсот 
атлетов, которые представляли 
33 региона РФ и 19 стран Евро-
пы, Азии, Африки и Америки.

Любящие дзюдо зрители на-
блюдали и особенно поддер-
живали челябинцев, хотя теп-
ло благодарили каждого спорт-
смена, показавшего красивую 
борьбу. Тринадцать раз в честь 
победителей звучал россий-
ский гимн. Дважды чествовали 

хозяев татами — Ирину Зуеву, во 
второй раз выигравшую домаш-
ний турнир в весе 57 кг, и Дени-
са Коротаева (100 кг), победив-
шего в одном из самых долгих и 
драматичных финалов. Больше 
десяти минут продлилась его 
схватка с чемпионом России 
среди юниоров Идаром Бифо-
вым из Кабардино-Балкарии. 
И все это время болельщики 
без устали поддерживали сво-
его земляка, который, даже по-
пав в опасное положение в пар-
тере, смог перетерпеть жесткий 
болевой прием, а затем собрал 
все силы, уральский характер и 
провел победную результатив-
ную атаку. 

Челябинск, имеющий сла-
ву отечественной Мекки дзюдо, 

подаривший миру таких звезд 
татами, как олимпийский чем-
пион Игр-2012 Мансур Исаев, 
чемпионы мира Григорий Ве-
ричев и Виталий Макаров, ме-
далисты мировых первенств 
Кирилл Денисов и Денис Яр-
цев, является приоритетным 
регионом по развитию дзюдо 
в нашей стране. Соглашение о 
взаимодействии и сотрудни-
честве было подписано в 2023 
году президентом ФДР Сергеем 
Соловейчиком и губернатором 
Челябинской области Алексеем 
Текслером. Оба присутствова-
ли на торжественном открытии 
турнира в «Тракторе». 

— Для нас большая честь 
вновь принимать у себя этап 
п р о ф е с с и о н а л ь н о й  с е р и и 

Russian Judo Tour. Спасибо Фе-
дерации дзюдо России за дове-
рие. Это значимый и престиж-
ный международный турнир. 
И мы сделали все, чтобы он со-
ответствовал самым высоким 
мировым стандартам, — отме-
тил губернатор области Алек-
сей Текслер. — Челябинск уже 
не в первый раз проводит такие 
статусные соревнования. Он 
становился столицей и европей-
ского, и мирового первенств по 
дзюдо. Это один из самых попу-
лярных и любимых видов спор-
та на Южном Урале. Мы по пра-
ву гордимся челябинской шко-
лой дзюдо, которая вырастила 
огромное количество талантли-
вых мастеров, настоящих звезд 
мирового спорта.

Турнир в Челябинске собрал 
действительно сильный состав 
участников. В большинстве слу-
чаев победителями стали веду-
щие спортсмены российской 
сборной, как, например, чем-
пионка Европы Ирина Долгова, 
добившаяся «золота» в новой 
для себя категории — 52 кг, или 
триумфаторы первенств стра-
ны — Яна Полякова (70 кг) и Ан-
тонина Шмелева (78 кг), опыт-
ные Марина Воробьева (48 кг), 
Турпал Тепкаев (81 кг) и Ан-
тон Кривобоков (свыше 100 
кг), взявший верх в финале над 
мощным Адили Аремандзиан-
гом из Китая. Покорить ураль-
ский пьедестал удалось лишь 
одному гостю из-за рубежа — в 
весе 73 кг победил Абубакр Ше-

ров (Таджикистан). На пути к 
вершине Шеров обыграл обла-
дателя Кубка России Буян-Хере-
ла Санаа — одного из самых яр-
ких, бросковых атлетов нашей 
команды.

Внимательно следил за борь-
бой Шерова на татами в «Трак-
торе» лидер сборной в этой ка-
тегории Махмадбек Махмадбе-
ков. Неделей ранее он выиграл в 
Астане пятую в карьере высшую 
награду турнира «Мировой се-
рии» и в Челябинск приехал в 
качестве гостя, который хоть и 
не боролся, но все равно вел ак-
тивную деятельность. Накануне 
состязаний в Центре олимпий-
ской подготовки по дзюдо име-
ни А.Е.Миллера он дал мастер-
класс для сотни юных поклон-
ников гибкого пути, а в дни тур-
нира стал участником автограф-
сессии, являвшейся частью зри-
тельской программы. В переры-
вах гости с пользой проводили 
время в фойе: спорили в конкур-
сах за футболки с уникальными 
слоганами от титульного спон-
сора, делали памятные фото в 
стильной фотозоне, участвова-
ли в различных активностях.

— Мне было 13 лет, когда к 
нам в зал приехал Тамерлан 
Тменов, — вспомнил Махмад-
бек. — Я был в восторге от обще-
ния с ним. Запомнил ту встре-
чу на всю жизнь. Поэтому сей-
час вдвойне счастлив, что могу 
дарить радость подрастаю-
щему поколению: общаться с 
ним, делиться опытом.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Тренер «Локомотива» Михаил Галактионов 
верит, что клуб навяжет борьбу призерам прошлого сезона   

Хотят быть в зените

Артур Нанян 

Н
аши клубы начи-
нают подготовку к 
новому сезону. Его 
старт — 22 июля. 
Одним из первых 
сборы начал мо-
сковский «Локо-
м о т и в » .  « К р а с -
но-зеленые» ярко 

провели вторую часть Премьер-
лиги 2022/23, поднявшись со 
дна таблицы на восьмое место. 
В этом сезоне болельщики ждут 
от команды минимум борьбы 
за призовые места. Многое за-
висит от работы тренерского 
штаба во главе с Михаилом Га-
лактионовым. Вчера рулевой 
«Локо» пообщался с узким кру-
гом журналистов, в их числе 
был и корреспондент «РГ».

Какая цель в новом сезоне?
МИХАИЛ ГАЛАКТИОНОВ: Задача по-
нятна — все хотят побеждать, 
сделать большой шаг вперед в 
чемпионате и в Кубке. «Локо» 
— тот клуб, который ментально 
воспитан на трофеях. Все зави-
сит от нас: тренеров и футболи-
стов. Мы в себе уверены. Надо 
прогрессировать в организации 
игры, развиваться, чтобы быть 
сильнее соперников.

У футболистов, у вас был 
короткий отпуск. Успели 
отдохнуть?

МИХАИЛ ГАЛАКТИОНОВ: Да, перерыв 
небольшой. Определенная эмо-
циональная усталость накопи-
лась, потому что был непростой 
отрезок. Но сейчас мы работа-
ем, у нас два сбора по 12 дней. 
Ребята получают некий объем, 
который в будущем будет им 
полезен. 

Чья идея проводить сборы 
на базе в Баковке? Довольны 
этим?

МИХАИЛ ГАЛАКТИОНОВ: Учитывая си-
туацию, ехать куда-то не пред-
ставляется возможным. У нас 
на базе прекрасные условия: 
классные поля, отличная ор-
ганизация с точки зрения про-
живания и питания. Плюс наши 
спарринг-партнеры — это рос-
сийские клубы. С ними можно 
спокойно играть и здесь.

Ждать ли усиления состава? 
МИХАИЛ ГАЛАКТИОНОВ: Неоднократ-
но уже говорил, что для этого 
должно сойтись много факто-
ров. Мы должны точечно уси-
литься. Уверен, команда подой-
дет к старту чемпионата в бое-
вом состоянии. Трансферный 
период в самом разгаре, вре-
мени еще полно. Ждем инфор-
мацию от нашего спортивного 
отдела, руководителей. 

Говорят, форвард «Сочи» 
Владислав Сарвели уже про-
ходит медосмотр в «Локо». 
Это так?

МИХАИЛ ГАЛАКТИОНОВ: Наш руко-
водитель пресс-службы иногда 
на ночь или утром дает верстку 
новостей, где есть информация 
о трансферах. Что-то из этого 
правда, чего-то вообще нет, кто-
то просто пускает слухи. Нуж-
но спокойно относиться к та-
ким вещам и ждать официаль-

ной позиции клуба по тому или 
иному футболисту, который нас 
усилит. А если реагировать на 
все подряд — мы тогда не будем 
успевать работать.

Игрок «Спартака» Антон 
Зиньковский сказал, что лич-
но знаком с вами, руководство 
«Локо» обозначило к нему ин-
терес. Он может усилить вас?

МИХАИЛ ГАЛАКТИОНОВ: Мне не очень 
корректно оценивать и гово-
рить об игровых качествах фут-
болиста другого клуба, тем более 
что он связан со «Спартаком» 
контрактными обязательства-
ми. Есть определенное желание, 
а есть возможности. Иногда они 
могут не совпадать. Бессмыслен-
но говорить о перспективах ре-
бят, которые находятся в других 
командах.

Как прошло расставание с 
Иваном Игнатьевым?

М И Х А И Л  ГА Л АК Т И О Н О В : Иван про-
фессионально относился к делу, 
тренировочной работе. К сожа-
лению, был не очень удачный 
период, после которого пришел 
Дзюба и начал забивать. Воз-
можно, Игнатьеву не хватало у 
нас игровой практики, потому 
он и решил перейти в «Сочи». 
Это футбольная жизнь, нужно 

принимать и понимать решение 
спортсмена.

Болельщики опасаются, что 
после яркого старта карьеры в 
«Локомотиве» Дзюба немного 
сдаст. Он мотивирован?

М И Х А И Л  ГА Л А К Т И О Н О В :  Конечно. 
На каждой тренировке, игре 
он предельно эмоционален и 
мотивирован. Артем хочет по-
беждать, забивать, болезнен-
но реагирует на какие-то неу-
дачи. Футболист с таким топо-
вым бэкграундом и профессио-
нализмом всегда конкуренто-
способен. Дзюба будет показы-
вать и доказывать, что он — один 
из лидеров Премьер-лиги.

Дзюба частенько снимается в 
разных юмористических шоу. 
Как к этому относитесь?

МИХАИЛ ГАЛАКТИОНОВ: Проговари-
вали с ним эти моменты. Что 
касается личной жизни, то че-
ловек сам принимает решение. 
Клуб открыт к этому. Однако 
кое-какие нюансы мы обсуди-
ли, чтобы все это было цензур-
но. При этом ситуация не меша-
ет ни ему, ни нам. Относимся к 
ней с пониманием.  

Артем Дзюба (справа) и его партне-
ры готовы прервать гегемонию 
«Зенита» в чемпионате России. 

Наши дзюдоисты в Челябинске доминировали в большинстве категорий и завоевали 13 из 14 золотых наград. 

А К Ц Е Н Т

Михаил Галактионов: Мы знаем, что 
нужно делать. Наш клуб ментально вос-
питан на трофеях, ребята уверены в себе

В минувшем сезоне «Руна» взяла серебро Суперлиги. Клуб уже 
начал кадровое усиление перед дебютом в Единой лиге.

ПЯТЬ КОЛЕЦ 

Руководители 
МОК повысили 
себе зарплату 
в полтора раза

ДЕРЖАТ 
КАРМАН ШИРЕ
Николай Долгополов

Руководители Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
явно не страдают отсутствием 
скромности. На фоне падения 
доходов и резкого сокращения 
своих выплат Международным 
спортивным федерациям их 
собственная зарплата в послед-
нее время возросла на 50 про-
центов. Об этом сообщает из-
вестный британский спортив-
ный портал Inside the Games.

Вот шокирующие, но уж точ-
но не для правителей между-
народного спорта цифры. Зар-
плата директоров и ее спике-
ра Ника Адамса резко пошла в 
гору. Если исключить жалова-
нье главы МОК Томаса Баха, ис-
полнительные директора орга-
низации получают в сумме 13,7 
млн долл. в год. По сравнению 
с 2018-м зарплата возросла на 
4,57 млн. Это значит, что годо-
вые выплаты каждому началь-
нику составляют около 570 
тыс. долл.  А вот обязательные 
отчисления МОК Международ-
ным спортивным федерациям 
остались на уровне 2010 года.

Все эти цифры взяты не с по-
толка. Они приводятся в годо-
вом финансовом отчете МОК за 
2022 год.  

ТЕННИС 
Юная Мирра 
Андреева 
рвется 
в основу 
Уимблдона  

СМЕЛО ИДЕТ 
К СЕТКЕ 
Анна Козина

Российская теннисистка, 102-я 
ракетка мира Мирра Андреева 
вышла в финал квалифика-
ционного турнира Уимблдо-
на-2023. Еще одна победа и 
наша 16-летняя звездочка попа-
дет в основную сетку травяно-
го «Большого шлема», который 
стартует 3 июля.

В полуфинальном матче Ан-
дреева обыграла 28-летнюю 
представительницу Франции 
Хлоэ Паке (178-я ракетка мира) 
со счетом 6:1, 6:2. 

В основу «Ролан Гаррос» 
Мирра тоже прошла через ква-
лификацию и добралась на па-
рижских кортах до третьего 
круга, проиграв шестой ракет-
ке мира из США Кори Гауфф. Но 
траву нельзя сравнивать с грун-
том, это совершенно особен-
ное покрытие, о чем Андреева и 
сказала, после первых отбороч-
ных матчей.

— На первой тренировке 
на траве я упала три раза. Для 
меня было довольно слож-
но привыкнуть к траве: дру-
гое движение, мяч отскакива-
ет иначе, скользко. Я чувствую 
себя немного медленной, — при-
водит слова теннисистки пресс-
служба WTA. — Я стараюсь идти 
маленькими шагами. И, как мы 
видим, пока все складывается 
довольно неплохо.

Вчера уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать за 
выход в финал квалификации 
сражались еще несколько рос-
сиянок: старшая сестра Мирры 
Эрика Андреева (148-я ракет-
ка мира), Элина Аванесян (64), 
Диана Шнайдер (98) и Вера Зво-
нарева (788-я в рейтинге WTA).

Между тем семь россиян по-
пали в число сеяных тенниси-
стов на Уимблдоне. 

В мужской сетке это Дани-
ил Медведев (3) и Андрей Ру-
блев (7). Наш самый стабиль-
ный за последнее время участ-
ник «Больших шлемов» Карен 
Хачанов, занимающий 11-е 
место в рейтинге ATP, к сожа-
лению, вынужден был сняться 
с травяного «мэйджора» из-за 
травмы — стрессового перело-
ма. Возглавили посев испанец 
Карлос Алькарас и серб Новак 
Джокович. 

В женской сетке номера по-
сева получили Дарья Касатки-
на (11), Вероника Кудермето-
ва (12), Людмила Самсонова 
(15), Екатерина Александро-
ва (21) и Анастасия Потапова 
(22). Кроме того, в список се-
яных игроков попали две бе-
лорусские теннисистки — вто-
рая ракетка мира Арина Собо-
ленко (2) и Виктория Азарен-
ко (19).

Россияне и белорусы сыгра-
ют на Уимблдоне после пере-
рыва в один год, когда не были 
допущены до соревнований.  
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Кстати
В столице Монголии Улан-Баторе параллельно состоялись соревнова-

ния серии «Большого шлема». Россияне выиграли две золотые, две се-

ребряные и шесть бронзовых медалей. Победы в своих весовых катего-

риях одержали супертяж Инал Тасоев и Михаил Игольников (до 90 кг).
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